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2009  
 

13 февраля 2009, пятница 
Продолжаю жить.  Приближаюсь к 

пенсии, как раньше говорили к 
заслуженному отдыху. Чувствую, что он 
наступит ох, как не скоро. Начался 
страшенный финансовый кризис, причём 
всемирный. Наши буржуи и правительство 
прямо-таки млеют от восторга. Теперь они 
дерут цены, даже не стесняясь Божьей 
матери, которой, стоя в церквах, молятся до 
седьмого пота. Видно, что грешили сильно, 
коли ни с того, ни с сего появилось у них 
такое рвение к спасению душ. 

Внучка Кристина приехала к нам. 
Валя ездила в Сибирь и уже 2 января 
вернулась с ней. Теперь она   обжилась, к 
новому месту привыкла, в школе её приняли 
хорошо, учится нормально, появились 
подружки. Ехать в Сибирь не собирается, 
так и говорит, что жить будет здесь. 

 

21 февраля 2009, суббота 
Приближается праздник защитников 

отечества. Сегодня практически не 
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работали, пьянствовали, валяли дурака. А 
всё дело в том, что попал в бригаду под 
управлением идиота. О дальнейшем ни 
слова. После праздника всё разрешится. Я 
ни о чём не жалею, считаю, что с пеньками 
нужно бороться. 

О погоде. До сегодняшнего дня жили 
мы без приключений, а вот сегодня началось 
столпотворение. Температура держится 
около нуля, но холодный ветер и метель 
уничтожают всё представление о юге. А вот 
дней 5-6 назад погода была очень 
нежненькой, без ветра, с температурой до 5-
8 градусов тепла, думали, что зима уже 
прошла. Вчера вечером одна милая девушка 
вещала по ТВ, что на юге наступили тёплые 
дни. Конечно, понятие «Юг»  вмещает в 
себя Краснодар и Сочи, а не только нас.  

Закончил сегодня серию контрольных 
работ для одной женщины. Взял с неё 500 
рублей и думаю, что это много. Ценю свой 
труд до обидного дёшево. Понимаю это, но 
всё равно жалко   бабёнку. 

Кристя ушла на прогулку с какой-то 
подружкой. На улице холодно и мне жалко 
их. Сижу за компьютером, жду её. Как 
хорошо, что есть, кого ждать. 
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4 марта 2009, вторник 
В жизни моей никаких перемен. 

Работаю, мучаюсь. У Маринки несчастье. 
Сгорел дом.  Моя родня вызвалась помочь. 
Как они это сделают, я не знаю. Сам помочь, 
видимо, не смогу. Ибо в связи с кризисом 
нам почти не платят. Еле-еле сводим концы 
с концами. Великий русский народ! 
Обирают тебя, унижают, а ты все равно 
назло всем идёшь и выбираешь своих 
угнетателей. 

 Погода пока холодная, примерно 
около нуля, хотя дней 10 назад температура 
доходила до плюс 8. 

 
16 марта 2009, понедельник 
Выходной пролетел незаметно. Хотел 

что-нибудь поделать на улице, но там дул 
такой холодный ветер, что минут через 20 я 
уже замёрз и ретировался в дом.  

В субботу у Кристины был день 
рождения, так что приезжали Женя с 
Кариной. Я работал, а когда приехал, 
посидели за столом. Вечером пришли 
Кристины подружки. Уж они тогда 
повеселились на славу. 

В воскресенье, правда, ездил в 
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город, отвёз ребятишек. Валя с Кристей 
тоже увязались со мной. Заехали в 
несколько магазинов, но все покупки делали 
оперативно, потому что надо было пораньше 
приехать домой. У нас уже объягнилась 
коза, и надо было доить её. 

Сегодня с утра поехал в Пенсионный 
фонд, отвез туда документы, уже скоро 
стану пенсионером. Правда, для этого надо 
прожить ещё несколько месяцев и 
дополнительно подготовить несколько 
документов. 

В 10-00 был уже на работе. С 
сегодняшнего дня буду ездить на своей 
машине, возить двух попутчиков, так как их 
прежний водила ушёл в отпуск. 

На днях звонил Гена, рассказал, что 
приезжала Маринка. Серебрянцы собрали ей 
кучу мебели, одежды, белья, денег, 
продуктов и прочее. 

Сегодня ночью было морозно, 
температура упала до минус 3, днём светило 
солнце, но также было холодно. 

Читаю книгу:  Валерий Демин. 
«Тайны русского народа: В поисках истоков 
Руси». Удивительно увлекательная книга, но 
в целом о ней поговорю позже. 
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Сейчас остановлюсь на своём имени. Он 
пишет, что имена Саша и Саня легко 
выводятся из основного имени Александр, а 
вот имя Шура не вписывается в этот ряд. Он 
приводит десятки вариантов возможного 
происхождения этого имени. На мой взгляд, 
его происхождение настолько высоко лежит 
на поверхности, что совершенно не 
обязательно писать ученые трактаты на эту 
тему. Имя Шура произошло от имени Саша. 
Просто родители применяли 
уменьшительно-ласкательную форму 
обращения к детям, а именно Сашура. Всё 
остальное не стоит объяснять. Миши были 
Мишутками, Коли – Николашами, Вани – 
Ванюшами, Юры – Юрашами и т.д.  

Понемногу дописываю рассказ 
«Деньги», иногда кропаю стихи, жалко, что 
потерял связь с Новосибирскими 
писателями. А восстановить её почему-то не 
получается. Ну нет Интернета, можно ведь и 
простое письмо написать. Но всё 
откладываю на потом, придумываю себе 
сотни оправданий... и ничего не делаю, 
чтобы... А может, уже и не надо что-нибудь 
делать? 
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18 марта 2009, среда 
Погода несколько улучшилась. 

Сегодня было довольно тепло, градусов 7-8, 
безветренно. Переехал на прежнее место 
работы на В-20, буду снова работать в 
траншее, сдавать старый объект. 

Дома всё без изменений, жена пьёт 
масло с водкой, говорит, что всё 
обострилось, везде всё болит. У меня 
состояние вроде и неплохое, но ужасно 
кружится голова, жду пенсию. Раньше не 
верил старикам, что последний год перед 
пенсией самый трудный, каждый день, что 
год. Теперь убедился в правоте тех стариков. 
С самого утра хоть сижу, хоть работаю, 
думаю об одном, когда же домой, когда же 
на отдых.  

Звонила Женечка. Говорит, что после 
того, как начала пить анаприлин, состояние 
улучшилось, вернее, настроение 
повысилось, не стала так остро реагировать 
на всякие мелкие житейские неурядицы. 
Правда, несколько дней болела, не ходила на 
работу, грипповала. Сейчас, вроде, всё 
прошло. Но я ей не особенно верю, ибо это – 
коммунистка, которая и больная будет 
ходить на работу, даже если за это 



 
 

11 

никто ничего не платит. 
Собрался нынешним летом сделать 

маленькую уютненькую баньку. Брус у меня 
для этого есть, шифер тоже, есть кое-какие 
доски и многое прочее. Нет пока печи – это 
сейчас самое главное, ибо металл в наше 
время ужасно подорожал. Однако сегодня я 
нашёл трубу, из которой можно сделать 
печь, ребята на работе согласились помочь 
её сварить, а уж привезти смогу и на своей 
машине. Она должна получиться 
компактной. Так что, если Бог даст, уже 
нынешней зимой будем греться в бане. 

 
20 марта 2009, пятница 
В последние дни холодно. Вчера ещё 

было сухо, а сегодня пошёл дождь. 
Временами сыплет снег. А мы в это время на 
трассе, считай, что в чистом поле готовим 
трубы к укладке в траншею. Думаю, что 
этакая непогодь не на один день. А ведь 
планировал в выходные поковыряться во 
саду и в огороде. Наверное, не выйдет. 

Кристина с завтрашнего дня на 
каникулах. По всем предметам у неё 
четвёрки и пятёрки, но вот по химии – 
тройка. 
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Валя пьёт свою адскую смесь, 
говорит, что все старые болячки открылись. 
Но мне кажется, что острые боли стали 
затихать. Видно это из того, что раньше по 
ночам она не спала и сидела в кровати. 
Сегодня же большей частью лежала и даже 
храпела. 

У меня по-прежнему кружится голова. 
такое уже было раньше, ещё в Серебрянке. 
Тогда тоже прошло не сразу. Я даже в 
Чулым ездил по этому поводу. Ума горе-
доктора моей болячке не дали. Постепенно 
все симптомы заглохли и, считай, несколько 
лет ничего подобного не было. 

Болит зуб, вернее, пародонтоз 
забирает очередной зуб. Если он выпадет, а 
это случится, вероятно, через несколько 
месяцев, то на верхней челюсти останется 
шесть зубов. 

На лето опять построил громадьё 
планов. Хочу построить баню (Бог даст, 
закончим завтра печь). Хочу перестлать пол 
у козы, отремонтировать подвал. Всё 
остальное, а это мелочи, – между делом. 
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30 марта 2009, понедельник 
Сегодня первый день по-настоящему 

теплой весны. Постепенно снимаем 
верхнюю одежду, женщины уже блистают 
наготой. Появляются первые листочки на 
сирени, на всех деревьях набухли почки, 
сегодня-завтра они лопнут. 

Всю предыдущую неделю был дома на 
больничном – растянул на работе 
сухожилие. Дня два пролежал в постели, а 
потом помаленьку начал ходить, делать кое-
что во дворе. Ну, а уж в субботу и 
воскресенье оттянулся по полной. Навели на 
своей территории порядок, почистил огород, 
посадил дополнительно два ряда малины, 
начал копать траншею под фундамент для 
бани. 

За эти дни подготовил к печати одну 
книгу «Мелодии ветра» и почти завершил 
«Сказки». С ними ещё надо посидеть, и 
тогда у меня их будет уже пять (вместе с 
«Богатырями») или четыре, если Богатыри  
войдут в книгу сказок. 

Всё меньше времени остаётся до 
пенсии. Жена уже сменила тон при 
разговоре на эту тему. Раньше была 
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категорична: работаешь только до первой 
пенсии. Теперь уже говорит, что работай, 
здоровье ведь позволяет. Так что работать 
придётся ещё, видимо, долго, поскольку 
считать она деньги не умеет, о будущем не 
думает. Недавно опять хватанули кредит на 
9-10 тысяч. Учить её уже поздно, да и если 
честно, мне это не надо. Легче месяц-другой 
поработать. 

 
31 марта 2009, вторник 
Чем ближе старость, тем больше 

думаешь о смерти. Не столько страшно 
умереть, сколько страшно дожить до 
дряхлости да ещё остаться в старость 
одному. Боязно даже подумать, что станется 
со мной, если, упаси Бог, умрет Валя вперед 
меня. Ведь сам я к жизни в одиночестве не 
приспособлен. Детям, скорее всего, буду не 
нужен. Дом, огород, сад – всё это один я не 
потяну, да и зачем оно мне одному будет 
нужно. 

Когда Валя уезжала в Сибирь или 
когда лежала в больнице, а я оставался дома 
один, тогда вся моя духовная и физическая 
жизнь замирала. Приезжал домой с работы, 
кое-чем закусывал, выпивал 2-3 рюмки 
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водки и падал спать. В выходной день 
наводил в доме порядок, варил и снова 
падал в постель. И так изо дня в день, из 
недели в неделю. Я даже компьютер 
практически не включал. 

 
1 апреля 2009, среда 
Пишу на работе, ибо работы сегодня 

нет. Смонтировали трубу и сидим, ждём, 
когда сварщик заварит её. А ребята и не 
торопятся, то металл добывают, то пиво 
пьют. Я тоже бездельничаю. За много лет, 
наверное, впервые. Может быть, уже 
пришло время перестать рвать жилы. 

Вечером звонила Женя. В субботу 
приедут с Кариночкой в гости. Сегодня надо 
отремонтировать песочницу и приладить 
качели. То-то она будет рада. Вечером же 
устраивал фундамент под баню, а затем 
работал над книгой сказок. Еще вечера 2-3 и 
её тоже можно отпечатать на черновик. 

 
2 апреля 2009, четверг 
Сегодня несколько похолодало, 

набежали тучи, видно, где-то за горизонтом 
зреет дождь. В этом краю дождь, конечно, 
никогда лишним не бывает, но все-таки 
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хочется тепла. Правда, не жесткой жары. 
На работе, увы, работы нет, целый 

день слоняемся без дела из угла в угол. 
Правда, попросил сварщика, и он варит мне 
печь в баню. Думаю, что сегодня закончит. 
Мне бы увезти её домой, а там уж 
помаленьку буду кумекать над самой баней. 
Может, Леша поможет. Мне бы только брус 
перетащить на строительную площадку. 

Написал для Карины стихотворение 
про детский садик, а для Кристины – про 
Петра I. А для себя для души – ничего. 

Чувствую себя оторванным от мира, 
от людей, поговорить не с кем. Моя поэзия, 
мои растения не нужны никому. Все 
разговоры моих сослуживцев сводятся к 
деньгам, жилью, пьянке, рыбалке и 
способам выживания. Способы выживания, 
правда, меня тоже интересуют, но постоянно 
говорить на эту тему не хочется. 

 
3 апреля 2009, пятница 
Сегодня вообще холодно, ветер 

северный, пронизывающий до костей. 
Утром температура опустилась до 0 
градусов. Ночью прошел дождь. Тучи на 
всем небосклоне снеговые, редко 
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когда появится просинь. 
Вчера вечером возле Потапова 

произошла страшная авария. Иномарка 
стукнула «Газель», одна женщина погибла 
на месте. «Газель» - зятя Новиковых, но, 
говорят, Игорь и дети не пострадали, 
машины ремонту не подлежат. Когда я 
проезжал мимо, спасатели ножницами 
резали иномарку, чтобы высвободить труп. 

Сегодня пообещали дать зарплату. 
Бригадир сказал, что после обеда привезут. 
Думаю, что получка будет мизерная, 
февраль сам по себе месяц короткий, да на 
неделю нас отправляли в неоплачиваемый 
отпуск. А долгов уже 2,5 тысячи да ещё 
кредиты. 

 
6 апреля 2009, понедельник 
В выходные уработался до 

изнеможения: посадил картофель, 
освободил от шкафов Кристинину комнату, 
собрал кровать. Осталось ещё кое-какую 
мебель в её комнату собрать.  

Сегодня купил разные ядохимикаты, 
надо обработать деревья и кусты. 
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7 апреля 2009, вторник 
Сегодня Благовещенье, почему в этот 

день работать нельзя – не знаю. Не понимаю 
логики: кто-то получил важную и благую 
весть, а весь мир по этому поводу должен 
валять дурака. 

Вчера вечером обрабатывал 
препаратом-30 деревья, малину, виноград. 
Сегодня-завтра должны распуститься листья 
и наступит настоящее лето. 

Валя слышала по радио, что у нас 
объявлен еще какой-то поэтический 
конкурс. Надо бы позвонить Неумывакину, 
узнать, что к чему. 

На работе какая-то неразбериха. 
Говорят, что налоговая обязала наших 
буржуинов выплачивать зарплату только в 
белую, наложили на наши счета арест и 
предложили им рассчитаться, как положено. 
Они, скорее всего, рассчитаются, но 
зарплату нам урежут. Лишние деньги они не 
отдадут. Таким образом, наполняемость 
бюджета увеличится, но за счет рабочих. 
Буржуи в финансовом плане не сильно 
пострадают. 
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8 апреля 2009, среда 
Вчера весь вечер просидел за 

компьютером, что-то читал, что-то смотрел. 
Доделал сказки, осталось написать 
несколько строк «К читателям», оформить 
оглавление и всё, можно переходить к 
«Богатырям» Уже больше десяти 
стихотворений готово для следующей книги. 

Кристина у нас расклеилась, ходит 
сумрачная с трагическим выражением лица. 
Точь-в-точь мама родимая. Та тоже, чтобы 
не помогать нам, быстренько прикидывается 
больной, несчастной. Поглядеть на неё – 
инвалид первой группы. Умирающие 
лебеди, дочка переняла все её черты. Я как-
то писал о том, что больше всего не 
хотелось бы видеть в Кристинке мамины 
ужимки. И вот на тебе, они тут как тут. 

Сегодня надо посадить ещё один 
рядок малины, в частности для того, чтобы 
уменьшить площадь огорода. 

Позвонил Неумывакину, его дома нет, 
находится на своей персональной выставке 
(в цокольном помещении магазина «Енисей» 
на Энтузиастов). Попробую позвонить 
вечером с домашнего телефона. 

 



 
 

20

15 апреля 2009, среда 
На выходные приезжали Женя с 

Кариной. Читал Карине «Сказочку про 
садик». Её это не вдохновило. Интересно, 
как же надо писать, чтобы ребёнку 
понравилось? Откуда брали силы Маршак, 
Барто, Чуковский, чтобы ими бредили дети? 
Даже Лев Квитко находил своих 
почитателей 

Что может быть позорнее Бибигона! А 
поди ты, великое произведение. 

«И тута старуха Федосья 
схватила его за волосья. 
А то был бы ему капут, 
прощай навсегда лилипут». 
Такую бредятину не написал бы ни 

один мало-мальски уважающий себя поэт, а 
если бы написал, то был бы бит всеми: и 
собратьями по перу, и читателями. Но самое 
интересное заключается в том, что дети 
слушают эту чушь с удовольствием, и им не 
надоедает слушать. 

Расцветают абрикосы и персики, а на 
улице холодно, вернее, дует холодный 
ветер, хотя в затишье выше 15 градусов. 
Вчера было 20 без ветра, казалось, наконец-
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то наступило лето. Сегодня этого не 
чувствуется. 

Идёт страстная неделя, поэтому дома 
практически ничего не делаю. Сегодня 
поделаю грядки, может, завтра Валя высадит 
помидоры под пленку. 

 
17 апреля 2009, пятница 
На улице сравнительно тепло. Ночью 

было около 9 градусов. Зацвели абрикосы, 
пока, правда, ранние сорта, но почки уже 
лопнули. Повсеместно зацветают персики и 
алыча. Скоро весь Донской край будет 
благоухать, а пока в степи цветут тюльпаны 
(лазорики).  

У меня выбраться на природу не 
хватает духу. Может быть, в воскресенье, 
если будет хорошая погода, съездим, а если 
нет, отложим до следующего года. Тогда, я 
уж, думаю, работать не буду. 

Вчера делал грядки. Валя должна 
сегодня посадить лук. А потом сидел за 
компьютером, немного работал над стихами. 

Завтра выходной день. Дел на него 
запланирована куча, ибо в воскресенье 
пасха, а значит настоящий выходной. 
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11 мая 2009, понедельник 
Сегодня нерабочий день. Третий из 

череды праздников. Вчера поговорили, а 
сегодня собрались и с утра махнули на 
рыбалку. Мест рыболовных мы, 
естественно, не знаем, поехали наудачу. 
Заехали за деревню, нашли какой-то канал и 
закинули удочки. Первую рыбёшку 
выловили споро, но затем наступило 
затишье. Мы уже засобирались домой, но 
тут-то и повезло. Мне попался большой 
сазан, я таких никогда в жизни не ловил. 
Появился азарт, в итоге на жарёнку 
наловили. Дома сазана взвесил – 500 
граммов и остальной рыбы килограмм. 

В этот же день умер сосед Миша 
(Мамат Ахмедов), сегодня его и 
похоронили. В остальном жизнь 
продвигается в прежнем русле. 

 
5 июня 2009, пятница. 
Сегодня ровно месяц до пенсии. Жду 

её, как Бога. Устал работать до чёртиков, 
хотя, конечно, работу не бросишь. С нашими 
руководителями и некоторыми детьми 
придётся ещё какое-то время тянуть лямку. 
Иначе из нищеты не выбраться. 
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Звонил Вовка, скорее всего, он 
перепутал дату моего рождения и решил на 
всякий случай подстраховаться. А, может, 
просто соскучился. 

На работе изменений нет. Занимаюсь с 
трубами, ведём то водопровод, то 
канализацию. В последнее время работать 
стало полегче, но всё равно нелегко. Во-
первых, всё время в полевых условиях, во-
вторых, основную часть дня провожу на 
ногах. Приходится лазать по траншеям, а это 
уже не просто. 

Идут дожди. Умеренно тепло. Погода 
благоприятствует росту травы и всякой 
огородной мелочи. Правда и сорняков много, 
и различных вредителей. Боремся с тлёй, 
колорадским жуком, медведкой. Нынче 
медведок настолько много как никогда. 
Заболел виноград, лечим его усиленно. Вроде 
бы Бог миловал, дело пошло на улучшение. 

Сегодня в свободные минуты наблюдал 
за природой. Благо, это не трудно, поскольку 
работаем практически за городом. Пока 
трудятся сварщики, у нас бывают окна. Кто-
то располагается в тени, кто-то отправляется 
на водопой, я же отошёл всего на десять-
двадцать метров и увидел интересную 
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сценку, как воробьи переговариваются друг с 
другом.  

                                       
10 июня 2009, четверг 
День жаркий, далеко за тридцать 

градусов, на солнце термометр показывает 
сорок. Природа притихла, деревья и травы 
поникли, птички чуточку приумолкли, наши 
рабочие вялые, без огонька в глазах. В 
полдень пошёл в степь, полюбопытствовать, 
как же справляются с жарой мои знакомые 
травы, букашки и козявки.  

Увидел много любопытного, всё это 
записал, думаю как-нибудь сделать книгу 
маленьких рассказов, а может, просто 
заметок  природе. 

 
4 сентября 2009, пятница 
С 1 сентября уволился с работы и 

сейчас шабашу. Работа чисто строительная, 
распорядок тот же, только не связан с 
трудовой книжкой. 

Послал письма по электронке Шалину 
и Закусиной, ответа нет. Стихи не пишу, 
вообще литературой не занимаюсь. 

Женя уволилась с работы по 
состоянию здоровья, пока сидит дома, 
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лечится. Валя тоже болеет, накупил ей 
лекарств, тоже лечится. 

Вовка снова рвался к нам, однако, там 
ему денег не дали, и он осел у Маринки. 
Сомневаюсь, что это надолго, ибо бес, 
сидящий в нем, не даст ему успокоиться. 
Если он сам не пропадёт, то сведёт в могилу 
многих, а уж мать-то в первую очередь. 

Пока писал эти строки, позвонила 
Женя: заболела Кариночка, что-то болит в 
животе, а сегодня утром вдобавок ко всему 
ещё и вырвало. 

Кристина тоже всё время больная: то 
нос заложен, то голова болит. Так что 
вокруг меня здоровяки не просматриваются. 
Хорошо, хоть Лёшка дюжит, а иначе хоть 
самому ложись и умирай. 

 

16 сентября 2009, среда. 
Писем из Новосибирска нет. То ли они 

не доходят, то ли никто не хочет отвечать. 
Вечерами гуляю по интернету, нашел много 
интересных сайтов. Вчера весь вечер 
смотрел и скачивал картины любимых 
западных художников: Ренуар, Дега, Дали, 
Босх. Со временем можно пополнить свою 
виртуальную картинную галерею. 



 
 

26

Женя встала на учет по безработице, 
записалась на полугодовые курсы 
бухгалтеров. Кристинка засобиралась домой 
в Барабинск. Хочет поступить в 
медучилище, а по окончанию его вновь 
вернуться сюда. 

 

6 октября 2009, вторник 
Опять чёрная полоса невезения. На 

работе нагрели по зарплате, Валя снова 
заболела, Женя надумала расходиться с 
Лёшей. 

Слава Богу, хоть интернет есть, с ним 
я ожил, хоть душу отвожу. Надо сказать, что 
МТС предлагает довольно недорогую 
услугу. В месяц рублей 200-300 не более 
того. 

Погода стоит тёплая, градусов 20-22, 
солнечная. На огороде почти всё управили, 
землю почти всю вскопал. 

Вот уже вторую субботу подряд 
приезжает в баню Женина подруга, очень 
простая и милая женщина. Любит 
классическую музыку, увлекается йогой и 
вообще много знает и соображает.  

10 октября у нас с Валей юбилей – 
сорок лет совместной жизни в официальном 
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браке. А вообще совместная жизнь началась 
в конце августа. В ту субботу отметили это 
событие. 

От Закусиной пришла маленькая 
записка: мол, подожди, в конце октября 
напишу длинное письмо. По совести 
сказать, мне оно не сильно-то и нужно. 

 Неделю назад был в Романовке, в 
районной библиотеке проходил конкурс 
поэтов, мне выпала «честь» сидеть в жюри. 
Просидел, как попка, несколько часов, не 
ездил на работу, а для чего – никто не знает. 
Оценивать там было некого. Ни одного 
мало-мальски порядочного стиха не 
прозвучало. 

 

8 октября 2009, четверг 
Вчера был день рождения мамы. Ей 

бы исполнился 81 год. Распили бутылку 
вина. Сегодня Женя поехала в Романовку к 
мировому судье, подавать на развод. Как 
выясняется, у её подружки Светы есть брат, 
Женин ровесник, который тоже недавно 
развёлся. У него есть квартира, машина, 
работа. Говорят, порядочный человек. Женя 
ему нравится. 

Света сказала, что если мы надумаем 
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уезжать, то её родители могут купить у нас 
дом. Я сказал Жене, чтобы она передала 
наше согласие. Если сделка состоится, мы 
уедем в Волгодонск. Я вроде бы и не хочу, 
но состояние здоровья Вали заставляет 
подумать о снятии с неё физической 
нагрузки. «Лучше не доедим, так доспим», - 
напомнила мне она любимое выражение 
тёти Оли. Единственное, что пугает – это 
переезд. Если бы у нас был какой-нибудь 
период для перевозки вещей (не за раз), то 
многие проблемы перестали бы 
существовать. 

 
12 октября 2009, понедельник 
В пятницу получил в 

«Универсалстрое» расчёт около 30 тысяч, 
чем очень обрадовал Валю. Теперь ни с 
одной официальной организацией я 
трудовыми соглашениями не связан. 

В субботу принесли пенсию на 300 
рублей меньше, чем в сентябре. Сейчас Валя 
позвонит им, интересно, с чем это связано. 

Погода в наших краях стоит отменная: 
умеренно тепло, сухо. В выходные 
поковырялся во дворе, обустраивал баню. 
Правда, ночью судорога так сильно 
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свела левую икроножную мышцу, что всю 
субботу хромал, инстинктивно оберегал её. 

В воскресенье боль прошла, днём всё 
было нормально, а ночью судорога вновь 
появлялась, так что сегодня чувствую 
больную мышцу. 

 
13 октября 2009, вторник 
Вчера весь вечер просидел за 

компьютером. Раскладывал по папкам весь 
извлеченный из интернета материал. За 
несколько дней накачал более двухсот 
файлов, причем некоторые достигают 5-6 
мегабайт. Весь материал в основном о 
растениях, немного литературы и живопись. 
Пробовал забрать музыку MP3 – не 
получилось. Не хотят певцы, чтобы их 
слушал народ. Все свои силы бросили на 
обогащение. Ну, что же пусть, это их право. 

Женя сегодня поехала подавать на 
развод. Она так спешит это сделать, как 
будто от этого что-то изменится. Ни один 
разведённый или разведёнка жить лучше не 
стали. Я не считаю, что с плохой жизнью 
надо мириться, но и радоваться разводу не 
стоит. 
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Погода продолжает радовать, тепло, 
сухо. 

 
15 октября 2009, четверг 
Вчера у братьев были дни рождения. 

Гене позвонил утром, поздравил, ничего 
нового он не рассказал. Павлу позвонил 
вечером, он уже был навеселе, поэтому 
разговор получился никчемным. Он плохо 
видит, поэтому и плохо слышит. Видимо 
интерес к жизни пропал полностью. 

Женя с Кариной живут у нас, Лёха 
звонит по десяти раз на дню. Карина 
говорит, что к папе жить не поедет, потому 
что он обижал их с мамой. 

Вечером топили баню, собрались 
мыться. Но у Вали разболелась голова без 
видимых причин, пароксизм какой-то. 
Просидели возле неё, отпаивали таблетками. 
Боль немного прошла, но вечер пошёл 
насмарку. Я сел за компьютер, залез в 
интернет, скачал ДП новую версию. Хотел 
обновить антивирус, но он не обновлялся, 
поскольку является демоверсией. 

Сегодня заходил в магазин, 
лицензионный доктор Веб стоит 950 рублей. 
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С сегодняшнего дня перешли на 
другой объект. Правда, я сразу же 
отпросился и поехал в типографию, 
покупать бухгалтерские бланки для Жени. 
Им они требуются для практических занятий 
по бухгалтерии. До этого посетил ещё два 
магазина, но в них либо оптовая торговля, 
либо неполный комплект. 

Сегодня немного похолодало, но, тем 
не менее, хожу в безрукавной рубашке. Небо 
нахмурилось, но дождя нет. 

 
22 октября 2009, четверг 
Женя с Лешей разошлись, она 

переехала к нам, забрала все вещи, уже 
получила решение суда на алименты. Плохо, 
что вся человеческая жизнь построена на 
противостоянии одних людей другим. Без 
ссор, без конфликтов, вражды и даже 
открытой войны не обошлась ни одна 
человеческая судьба. Говорят, что это 
следствие борьбы добра и зла, Бога и 
Сатаны. Возможно это и так. Но как 
определить добро ты делаешь или зло, в чем 
заключается разница между ними. Ведь 
даже добрые для кого-то поступки 
становятся злыми для других. Ударил я 
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заведомо, с моей точки зрения, плохого 
человека, а с точки зрения его семьи, друзей 
он очень хороший человек. А если бы я его 
не ударил, он мог бы натворить чёрт знает 
что и принести вред многим другим людям. 
Относительность понятий добра и зла 
очевидна. Абсолютного добра и зла, по-
видимому, нигде и никогда не бывает. Есть 
просто разные точки зрения. 

 

2 ноября 2009, понедельник 
Вчера и позавчера отдыхал, 

перестелил у козы пол, сделал для собаки 
будку. Ездили с Валей в Рябичев, в 
хозяйственные магазины, купили кое-что по 
мелочам.  

Вчера же часов в 11-12 ночи начал 
идти (вернее, срываться) снег. Карина очень 
радовалась и уже заставляла бабушку 
доставать санки. А сегодня с утра уже 
сыплет как надо, сыро, холодно, слякотно. 
По обочинам снег задерживается, ложится. 
А из-под него выглядывает зеленая трава. 
Интернет обещает завтра-послезавтра 
потепление аж до 16 с плюсом. 

Сегодня не работаем тоже, нет 
объёмов. В лучшем случае будут завтра. А 
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сейчас я стою возле магазина (вернее, сижу 
в машине), пишу дневник и жду открытия, 
чтобы купить антивирус. 

Дома все болеем, не сильно, но 
заразно. Карина начала первая, за ней все 
мы: кашляем, чихаем, чувствуем боль в 
горле. 

Женечка учится, нашла какую-то 
шабашку: оформляет мужика в налоговой, 
ставит его на учет как предпринимателя. 
Жалко её до ужаса. Мне она кажется такой 
беззащитной, что любой подлец может легко 
обидеть её. 

 
11 ноября 2009, среда 
Отработали семь дней на шабашке и 

заработали на четверых 14 тысяч рублей. А 
работали без перекуров, без перерыва на 
обед – не работали, а вкалывали. 

Установил антивирус и теперь гуляю в 
интернете, где захочу: скачиваю книги, 
программы, много репродукций великих 
художников. Новосибирские писатели 
молчат, да и я как-то сильно не жду от них 
вестей. Все дальше и дальше уходит в 
глубины памяти прошлое, хотя по ночам 
родина снится часто. 
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Пообещал Кариночке привезти щенка, 
здесь на работе их штук 7-8, выбрал одного 
рыженького с белыми лапками, думаю, 
внучке понравится. 

Болезнь вроде бы стала отходить, 
кашлять стал меньше, и горло почти не 
болит. Вале тоже немного лучше. 

Женя с девчонками собирается на 
Новый Год поехать в Сибирь, ждут от 
Маринки денег на дорогу. Пусть съездят, 
хоть родня мою внучку рассмотрит, а уж 
летом сам сгоняю. 

 

2010 
 

14 января 2010, четверг 
Писать не хочется. Вообще ничего не 

хочется. Жизнь как-то замерла, работы нет, 
целыми днями валяюсь на диване и даже 
прожектов не строю. За это время Женя 
развелась с Лёшкой, потом сошлась. 
Профукали квартиру, потом перешли в 
свекровкину квартиру, искали по всему 
городу временное жилье. Не нашли. Лёшкин 
начальник вроде пообещал дать взаймы 
денег на покупку жилья. Наконец позвонила 
свекровка, сказала, чтобы они сидели на 



 
 

35

месте. Скоро она приедет в гости и все 
вопросы разрешит. 

Женя с Кариной долгое время жила у 
нас. Карина ходила здесь в садик, но 
прижиться здесь она так и не смогла. Всё 
время рвалась в город. Когда, наконец, мать 
с отцом перестали маяться дурью, она 
словно бы ожила. 

 
24 февраля 2010, среда 
Звонил Неумывакину, договорился о 

встрече, но записал или он продиктовал 
неправильный номер телефона. Теперь надо 
снова договариваться, хочу поговорить, 
чтобы пристроить внучку в художественную 
школу. 

Сегодня приехал в Волгодонск, 
позвонил Сергей Матюхин, пригласил на 
работу. Объём небольшой, но все-таки хоть 
что-нибудь заработаю. На один пенсион 
жить не просто. 

На праздники приезжала Женя, ночь 
переночевала и уехала, а Карина оставалась 
у нас. Вчера еле-еле отправили: плакала, 
рыдала, но мать сказала, что нужно в садик. 

Погода в феврале тёплая, иногда 
доходит до +12, а сегодня прохладно, в 
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пределах нуля. Но это временно. В 
интернете прогноз на декаду от +2 до +8. А 
бедные сибиряки замерзают, там и сейчас 
около – 30. нынешняя зима для них – 
кошмар. 

Ничего не пишу, с новосибирскими 
писателями не общаюсь. Пришло письмо из 
Ордынского района (с.Усть-Луковое) от 
моих читателей, отправил им книги и 
дискету с моими сказками. На этом вся 
общественная жизнь и закончилась. 

По вечерам сижу в интернете или 
разбираю все завалы информации, 
накопившиеся на компьютере. Делаю для 
себя виртуальный гербарий. Собрал много 
сведений о растениях, в том числе рисунков 
и фотографий. Скачал кое-какую 
биологическую литературу. 

А по телевизору смотрю олимпиаду, 
нынче она совсем не наша. На сегодняшний 
день у нас только три золотые медали, в то 
время как у немцев и американцев более, 
чем по 20. Народ недоволен, а я просто 
жалею спортсменов и удивляюсь: как они 
еще хоть что-то завоёвывают. Ведь у них нет 
абсолютно никакой базы. В той же 
Германии в каждом даже заштатном 
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городишке есть каток и другие спортивные 
сооружения. 

 
4 марта 2010, четверг 
Отработал три дня у Матюхина и 

вышло то же, что у Лежнева, деньги не 
отдал и телефон отключил. А денег 
катастрофически не хватает. Больница 
съедает большую часть наших скромных 
доходов, а тут еще праздники, дни рождения 
соседей, тех осмотр, страховка, Кристинкин 
выпускной и т.д. Сегодня в Волгодонске 
Валя сдает очередной анализ, который также 
платный. 

Идет дождь, на улице не холодно, 
градусов 5-6 выше нуля, но по прогнозу в 
течение недели ожидается похолодание и 
даже снег. 

Женя была на бирже и ей предложили 
место оператора в Потаповском сбербанке, 
она согласилась, и её в банке взяли на 
заметку. Если более подходящей 
кандидатуры не будет, то ей позвонят. 

Стихи практически не пишу, хотя 
иногда приходят хорошие строчки, я их 
записываю и откладываю на потом. Когда 
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это «потом» придет – не знаю, скорее всего, 
никогда. 

По вечерам сижу за компьютером. 
Занимаюсь ботаникой, читаю книги, создаю 
виртуальный гербарий. Занятие хоть и 
бестолковое, но зато интересное, уже собрал 
почти 1500 родов, а видов тысяч 5-6. 
Собираю рисунки, фотографии и описания 
растений. 

Товарищи ученые систематики от 
ботаники в последнее время так все 
запутали, что, уверен, и сами не всегда 
могут понять, что они навыдумывали. Чем 
больше они трудятся, тем больше видов, 
родов, подвидов, форм, вариаций выходит 
из-под их пера. Каждое маломальское 
изменение внешнего вида растения 
толкуется ими как видовой признак. А кто-
нибудь хотя бы раз проверил, даст ли 
потомство гибрид белены черной и чешской. 
Скорее всего, не проверили. 

 
  14 мая 2010, пятница 
 Второй день работаю в Артемиде 

плотником-бетонщиком, еле-еле устроился. 
Вчера работали до шести вечера, сегодня 
тоже раньше не уйдешь. Мне надо за 
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лето заработать 60 тысяч рублей. Как только 
получу их, сразу же уйду. Хотя мужики 
смеются над моей мечтой, говорят: «Как 
только получишь 60 тысяч, окажется, что 
надо ещё сто». 

 Ручка перестала писать, и поэтому 
продолжаю писать на следующий день. 

 Погода стоит необыкновенная. Еще 
ни разу в нашей жизни на Дону подобного 
не наблюдалось. Весь май идут дожди с 
грозами, градом. Земля настолько промокла, 
что в огород даже зайти нельзя, сразу 
проваливаешься, хотя температура всегда 
выше 20 градусов. 

 Кристинка угробила мой модем, 
поэтому дней 15 в интернет не выходил, а с 
пенсии купил новый, который значительно 
лучше старого. Этот самостоятельно следит 
за денежным потоком и трафиком, быстрее 
работает. Одним словом, на сегодня я снова 
в сети. 

 Шалин прислал новый номер 
«Новосибирска», в нем есть и моя маленькая 
подборка стихов. А вообще-то я как-то 
спокойней стал относиться к вопросам 
публикации или, вернее, обнародования 
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моих стихов. Телячьей радости это уже не 
вызывает.  

 
18 мая 2010, вторник 
Жена сорвала листок винограда, 

больной, как мы считали, милдью и снесла 
его на рынок, показала знающим людям. Те 
посмотрели и сделали заключение, что это 
не милдью, а какая-то другая болезнь. 
Скорее всего, это так, ибо десятки обработок 
толку не дали. Сегодня хороший денек, и я 
после работы займусь уничтожением 
виноградных болячек. 

 Вчера заходил в интернет, но ничего 
не смог сделать. Модем вообще почти не 
работал. Знать перехвалил его. 

 Скачал (до того) много 
определителей, в том числе «Определитель 
растений Нижнего Дона», то есть именно 
нашего региона. Определил несколько 
растений и на этом пока точка. Плохо, что 
определители не на бумажном носителе, 
всякий раз компьютер включать не будешь. 
Но, тем не менее, теперь я знаю, что у меня 
в огороде растёт острица, хориспора, 
крестовник весенний, ясколка, будра 
плющевидная. На сегодня приметил 
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одну травку из семейства бурачниковых – 
высокая и красивоцветущая. 

 
20 мая 2010, четверг 
Идёт дождь, причём, почти каждый 

день, земля напиталась влагой как, наверное, 
никогда. Если и дальше так пойдет, не 
видать нам никакого урожая. Помню, что 
такая ситуация случилась однажды в 
Серебрянке. Мы не смогли даже получить 
урожай картофеля. Якубовский поглядел на 
брошенный нами участок и решил выкопать 
нашу картошку, хотя бы для свиней. Но и 
для свиней в земле ничего не оказалось.  

Утром позвонил прорабу, тот дал 
отбой работе. По такому случаю повёз Валю 
в Романовку в больницу. Она на днях сдала 
свой эндокринологический анализ, и он 
оказался хорошим. Приехала к врачу, чтобы 
посоветоваться насчет дальнейшей тактики 
лечения.   

Получил от Шалина письмо, пишет, 
что финансирование журнала урезали, 
удаётся насобирать денег лишь на 1-2 
номера в год. Последний номер получился 
очень хорошим, в крайнем случае, по моему 
вкусу. Кое-что прочёл, а кое-что 
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ещё предстоит. Хотел взять номер с собой, 
чтобы почитать в машине, но, как всегда, 
забыл на столе. 

 Кариночке купили телефон. 
 
2 июня 2010, среда 
Сижу после работы на участке, жду 

сторожа, он должен прийти в 18-00, а уже 18 
с гаком. Пишу, потому что заняться нечем, 
да и устал довольно сильно. Сегодня 
работали упорно: добили опалубку, и завтра 
можно будет принимать бетон. 

Лето началось с тепла, температура 
где-то около 30, работать на солнце трудно, 
наплевать бы на всё, но очень уж нужны 
деньги. 

Ни поэзией, ни ботаникой не 
занимаюсь. Правда, скачал из интернета 
почти все тома Флоры СССР, иногда читаю. 

 
27  декабря 2010, понедельник 
Не писал дневник ровно год. И 

душенька из-за этого не изболелась. И 
нужен ли он мне? Стоит ли снова начинать? 
Думаю, вряд ли кому интересно узнать о 
моём прозябании в Ростовской области, 
думаю, вряд ли кому интересно узнать, 
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что и в Сибирь я уже никогда бы не поехал. 
Ибо из рая только дурак вроде Адама 
согласился бы уехать.  

О детях. Лёша устроился на атомную, 
вроде, обещают хорошую зарплату, однако 
ничего похожего на это не замечалось. Женя 
работает в метеостанции, пока ещё толком 
не знаем кем, платят чуть-чуть, но, правда, 
усилий она там больших не прикладывает. 
Каринуля вся без зубов, как старая бабушка, 
но вроде бы уже начинают расти новенькие.  

О жене. В последнее время почти не 
болеет, и это уже радует. Шевелится по 
дому как молодая. А я –   на пенсии, не 
работаю, бездельничать уже понравилось. 
Сижу за компьютером, скачал множество 
книг по ботанике, множество флор, в том 
числе Флору СССР и десятки других флор. 
Радуюсь как дурачок, настолько мне это 
приятно. Правда, и по дому сделал немало, 
перестелил пол, переделал проводку. 
Устраивал разные шкафы и тысячи других 
разных дел. Тем более, что природа нынче 
балует нас. Сегодня и все дни до этого 
температура держится около плюс 10, растут 
растения, календула цветёт, вырос 
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крестовник весенний, прёт укроп, щавель, не 
считая просвирника и тому подобных 
растений. 

 

               2011 
 
11 января 2011, вторник 
Прошли праздники, остался 

последний, самый важный – день рождения 
внучки. Кариночке уже исполняется шесть 
лет. Растёт как на дрожжах. Недавно 
научилась произносить букву «Р», так что 
теперь вставляет её и там, где надо, и где не 
надо. А то мы уже начали беспокоиться: 
скоро в школу, а картавит. Женя её уже 
водила к логопеду, но, Слава Богу, в этом 
теперь нужда отпала. Карина - очень 
активный ребёнок, без дела не может 
посидеть ни минуты: рисует, пишет, читает, 
играет, требует к себе внимания. Когда я 
сижу за компьютером, она залазит ко мне на 
колени, и мы смотрим картинки про котят, 
затем рассматриваем жуков, насекомых, 
животных и, наконец, скелет человека. 
Спрашивает, а как называется то или другое. 

У Жени с Лешей всё нормально. Оба 
работают, живут в родительской 
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квартире, сделали в ней ремонт и теперь у 
них уютное гнёздышко. 

Я уже несколько месяцев не работаю, 
живем на пенсию. Правда бездельничать не 
приходится, занимаюсь ремонтом дома, 
благоустройством, заготовкой дров и 
подобным. Иногда устаю больше, чем на 
работе. А на лето намечено столько дел, что 
одному справиться с ними не реально. Но 
стараться буду. 

Стихи не пишу больше года и как-то 
не комплексую по этому поводу, увлёкся 
ботаникой, составляю виртуальный 
гербарий. Знаю, что практической 
значимости это занятие не имеет, однако для 
души это приятно. 

Нынешняя осень и зима необычны. До 
сегодняшнего дня ещё не было ни холодов, 
ни снега. Даже не верится, что на дворе 
средина зимы. Правда в последние два дня 
стало холоднее, ночью температура 
понижается до 10-11 градусов ниже нуля, но 
днем холоднее трёх градусов не бывает. Тем 
более ветра нет. 

Посылал поздравление с праздниками 
Шалину, получил от него ответ. Закусиной 
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как-то не получилось, к марту исправлюсь. 
 
12 января 2011, среда 
Сегодня были в Волгодонске, 

закупали продукты. Мы поступаем так 
всякий раз после получения пенсии. 
Заботимся, чтобы хотя в течение месяца не 
остаться голодными. Особенно печётся об 
этом Валя, для неё пустой холодильник 
смерти подобен. 

На улице от минус двух и ниже, 
светит солнце, что необычно для этой поры 
в Донском крае. Второй день готовлю рамы 
для парника, хочу в этом году соорудить 
хотя бы подобие теплицы для выращивания 
ранних и поздних культур. 

 
25 января 2011, вторник. 
С утра был чудесный день. Сухо, 

тепло, мы с Валей поехали в больницу, она 
записалась на прием к врачу на 13-00. До 
этого мгновения всё было в порядке. Но 
ровно в час пошёл небольшой снежок, потом 
посыпал по-настоящему. В 2 часа, когда мы 
приехали домой, весь белый свет был в 
снегу. Итак – это первый снег в нынешнюю 
зиму. На завтра передают плюсовую 
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температуру, а на последующие 10 дней 
несколько похолодает. Ну, вот и дождались 
зимы. 

Дома всё по-прежнему. Читаю, сижу 
за компьютером. Прописался в 
Одноклассниках. Нашел всех Феденковых, 
своих племянников. Не пишу и не хочу 
писать. С писателями потерял всякую связь. 
Надо бы Насте Десятниченко написать, да 
всё ленюсь. 

 
28 января 2011, пятница. 
Насте, как любительнице кошек 

рассказ «Котенок» я всё-таки отправил. 
Получил из Одноклассников сообщения, что 
Петя Феденков очень сильно болел и что 
Василий Гурьянов умер 22 декабря. Завтра 
уже будет 40 дней.  

На улице довольно прохладно до 6-8 
градусов ниже нуля. Ничем не занимаюсь. 
Разве только понемножку переношу свои 
старые дневники на компьютер, чтобы в 
последующем вновь вернуть их на 
бумажный носитель. Понемножку 
забавляюсь виртуальным гербарием, болею, 
давление до нормальных цифр не снижается, 
иногда барахлит сердце. Но более 
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всего мучает депрессия, по-русски, хандра. 
 
13 февраля 2011, воскресенье 
25 января выпал снег, похолодало, и 

началась зима. Вчера и сегодня метель, 
холодный пронизывающий ветер, сумрачно 
и постыло. Такую погоду синоптики 
обещают чуть ли не на весь февраль. Зима 
должна всё-таки отыграться на нас, а то уж 
подумали, что нынче её не будет. Сижу дома 
в тепле, читаю, блужу в Интернете. Прочёл 
несколько повестей Л.Толстого, в том числе 
«Казаки» и «Поликушка». Комментариев не 
будет, ибо что обсуждать Божьего 
избранника. Прочёл Дарвина «Путешествие 
на корабле Бигль». Увлёкся и одолел за пару 
дней, да так что глаза разболелись. Но, 
правда, через день всё образумилось.  

Неделю назад простыл, лежал в 
постели, не мог тело от кровати оторвать. 
Температуры не было, насморк и кашель 
незначительные, но слабость придавливала к 
земле. Сегодня впервые по-настоящему 
поел. А вчера случилось что-то 
непостижимое, ближе к вечеру вновь 
развилась слабость, померил давление 70 на 
50, пил кофе, что раньше никогда не 
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делал, ибо вот уже больше года давление 
держится на высоких цифрах. Сегодня всё 
пришло в норму. 

Захожу иногда через Интернет на сайт 
Одноклассники. Нашёл Малахова, 
Чернышевского Толика, Жданова, ещё 
некоторых интересных людей. Но это 
занятие меня не очень вдохновляет. Я даже 
не знаю о чём с ними вести беседу, ну, 
написали по письму, порадовались, что все 
живы-здоровы, да и ладно. 

 
28 февраля 2011, понедельник 
Вот уже и февраль заканчивается, а 

холода по-прежнему не покидают Донской 
край. Даже на севере теплее, чем у нас. 
Температура, вроде бы, не очень уж и 
низкая, но ветер пронизывает насквозь. 
Сегодня было около минус 4-5, а так 
казалось холодно. Отогнал машину Лёше, он 
будет проходить техосмотр, нынче, мне 
кажется, я избавился от этого противного 
занятия. Читаю книги о растениях, скачиваю 
кое-какие сведения о них из Интернета, 
одним словом, занимаюсь ерундой. Стихи не 
пишутся и не читаются. Мне кажется, мой 
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Божий дар исчез бесследно. Сожаления об 
этом никакого. Кто был ничем, тот им и 
останется. 

  
 15 октября 2011, суббота 
Вчера вместе с местными казаками 

праздновали Покров пресвятой Богородицы. 
Вначале было не по себе. Никого не зная, 
трудно вписаться в общую компанию. 
Однако через какой-то промежуток времени 
всё встало на свои места. С кем-то 
познакомились, с кем-то ознакомились, и 
всё пошло как по маслу. Пели, плясали, 
дурачились. Нам понравилось, отдохнули от 
всех забот и передряг.  

За это время произошло 100 тысяч 
событий, о которых я нигде не упомянул.  

1. Приезжал в гости Володя, погостил 
дней десять. Слава Богу, изменился в 
лучшую сторону, стал степенным, 
рассудительным. Раньше я с ним не мог 
найти общего языка, сейчас же сидели до 
полночи, разговаривали и понимали друг 
друга. Помог мне в ремонте, вернее, 
строительстве или даже благоустройстве 
двора, были с ним на рыбалке. Теперь 
скучаю без него, жду на следующий год. 
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Опять обещается приехать. 
2. Женя с Лёшей переехали жить в 

Потапов, раньше даже слышать про это не 
хотели. А тут враз порешили и вот уже 
живут в деревне. 

3. Кариночка пошла в школу, пока 
ходит с охотой. В тетрадях всё красиво, 
пишет аккуратно, от работы не отлынивает, 
хотя с бабушкой ведёт себя как с 
подружкой. 

4. У Карины появилась подружка 
Лена, обе счастливы, всё свободное время 
проводят вместе. 

5. У Лили родился мальчик Богдан, 
тоже все счастливы. Вчера звонил Гене, 
поздравлял его с днём рождения. А они 
были в Новосибирске у Лили, поднесли 
Богдана к телефону, он мне кое-что напел. У 
Максима 3 ноября регистрация брака со 
второй супругой, сегодня Гена с Надей 
должны были познакомиться с её 
родителями. 

6. Всё лето провёл в титанических 
трудах. Благоустроил всю ограду, одних 
дорожек сделал не менее 100 метров. 
выложил тротуарной плиткой весь двор, 
сделал карниз, выложил плиткой 
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пол в холодных коридорах, обшил баню, 
перепланировали дом под две квартиры, 
выровнял пол в Кариночкиной комнате, 
установил три двери, вскопал огород и т.д. и 
т.п. Всё не опишешь. Правда, некоторую 
помощь во всех этих делах оказали сват и 
Лёша. 

7. Начал создавать свой виртуальный 
гербарий, сначала хотел создавать обычный, 
но потом понял, что это невозможно, ибо 
хранить его со временем будет просто негде. 

8. Чуть ли не каждый день ездим с 
Лёшей на рыбалку. Так уж мне понравилось 
это занятие, что словами описать трудно. 
Были и сегодня, правда у меня рыба не 
ловится, зато Лёша таскает одну за другой. 
Мне, конечно, завидно, но что поделаешь, не 
судьба. 

 
2 ноября 2011, среда 
В ночь на 2 ноября умер мой брат 

Павел. Успокой его душу, Господи. Прожил 
он всего 64 года, и вся его жизнь прошла 
наперекосяк. Хотя кто знает, как её надобно 
прожить. Что в ней правильно, что нет. Я 
решить этот вопрос не могу, сам не уверен, 
правильно ли живу.  
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Жена зовёт меня в минуты обид 
неудачником, укоряя, что не стал богатым, я 
не отрицаю, хотя уверен, что она не совсем 
права. Пусть тебе, брат, земля будет пухом.  

 

             2012 
 
1 ноября 2012, четверг 
Жизнь – калейдоскоп, игрушка, в 

которой события (положение стекляшек или 
камешков) меняется с непостижимой для 
смертного ума скоростью. Размеренная река 
жизни моей в августе взбесилась, вышла из 
берегов и, презрев привычное русло, 
понесла моё тело и душу в неведомом 
направлении к неведомым краям. Продал я 
свой дом в деревне, купил квартиру в 
Волгодонске и вот уже более двух месяцев 
живу в этом прелестном городке. При этом, 
не жалуясь на судьбу. Хотя, сказать по 
чести, был самым рьяным противником 
нового переезда, но, спасибо Вале, она все-
таки сумела убедить меня расстаться с 
деревней. 

Таким образом, отсчет новой жизни 
начался в августе для всей нашей 
волгодонской родни. Сваты в августе 
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переехали из Челябинска сюда, Женя с 
Лешей перебрались в двухкомнатную 
квартиру, а мы вселились в их 
однокомнатную. Квартира нам нравится, 
недалеко от центра и от Жени, рядом 
остановка, множество магазинов, рынок, 
почта, сбербанк и некоторые другие банки, в 
которых мы получаем пенсию, субсидию и 
зарплату. Я сразу после переезда устроился 
в ЖЭК дворником (5 сентября) и вот уже два 
месяца убираю двор. Работа мне нравится, 
пока машешь метлой, можно думать на 
самые разные темы, в том числе и 
философские. 

Мало-помалу пишу стихи, надеюсь в 
какой-то мере заняться прозой. С 
новосибирскими писателями связь потерял 
окончательно, хотя не теряю надежды вновь 
обрести ее. 

Кроме работы и литературных занятий 
у нас есть еще одна обязанность. В то время, 
пока Женя на работе (Она – синоптик и 
работает по суткам) мы опекаем Карину: 
провожаем ее в школу и встречаем, готовим 
с ней уроки, гуляем на улице и т.д. Вот и 
сегодня она ночует у нас, завтра утром Валя 
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поведёт её в пришкольный лагерь, а заберет 
ее уже мать. 

До сегодняшнего дня стояла теплая 
погода, а сегодня к вечеру похолодало, 
градусов наверное 7-9, что будет дальше – 
не знаю, ибо интернет за неуплату 
отключили. Подключат его не ранее 10 
ноября, когда получим пенсии. В связи с 
переездом Вале задержали выплату на два 
месяца, вот мы и оказались в несколько 
стесненных в финансовом отношении 
положении. 

             2013 
 

7 января 2013, понедельник 
Новый год прошел незаметно, без 

снега, с плюсовой температурой, и сейчас 
продолжает радовать нас теплом.  

Мы с Валей продолжаем работать: 
разметаем дворы и убираем мусор. 
Настроение нормальное, правда, спина не 
всегда выдерживает и напоминает о себе 
болями. Вот уже три дня усиленно лечусь, 
Валя купила Нанопласт, накладывает его на 
болевые точки и колет уколы. Сегодня встал 
и почувствовал облегчение. Даже, если 
ненадолго, и то хорошо.  
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Много читаю. Собрал на компьютер 
богатейшую коллекцию книг и теперь 
выдергиваю из неё по одной, переношу в 
электронную книгу и наслаждаюсь, сидя на 
диване.  

А. Беляев. «Светопреставление». В 
какой-то миг скорость света уменьшилась до 
шести метров в минуту. Это привело к 
самым разным коллизиями, порой смешным, 
порой трагичным. Ну и естественно, у 
буржуев проявились все самые гнусные 
черты.  

Михаил Волконский. «Мальтийская 
цепь». Самая крепкая цепь не из металла, а 
из любви. Если кто угодил быть окутанным 
ею, то трудно отделаться без потерь. 
Времена Екатерины Великой и Павла I. 
Рыцарь мальтийского ордена на службе в 
России, любовь, интриги и все хорошо 
кончается. О Волконском никогда ничего не 
слышал и вот надо же читаю и понимаю, что 
это чистой воды русский Дюма. 
Историческая основа, лихо закрученный 
сюжет, дуэли, интриги, благородство 
главных героев,  легкий слог, ничуть не 
хуже Дюма. А вот поди-ка ведь не почитали 
его в СССР, не любили советские 
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государи. И я знаю почему. Его беда в том, 
что он не хаял понапрасну наших царей, но 
описывал их такими, какими они были на 
самом деле, может быть, даже и  добавляя 
им положительных черт, что, на мой взгляд, 
очень благоразумно. Вот это-то нашим 
ленинцам и сталинцам понравиться не 
могло, ибо они считали, что лучше их самих 
никого на свете не было. Ибо только они 
были носителями истины во всех 
инстанциях. Один только «Научный 
коммунизм» - «величайшая наука» ХХ века -
чего стоит.  

Михаил Волконский «Гамлет 18 века». 
Перипетии молодого честного дворянина не 
по своей воле вплетенного в дворцовые 
интриги. Здесь очень хорошо описан Павел I 
как царь и как человек.  

Георгий Адамов «Победители недр». 
Роман в стиле Жюля Верна, не столько 
фантастический, сколько научно-
популярный. Здесь с упорством маньяка 
главный герой обучает всех наукам 
геологии, палеонтологии и некоторым 
другим. Но главное достоинство книги не в 
этом, а в том, как ярко описаны 
пропагандистские будни страны. И 
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слова-то, как на подбор: воодушевление, 
соревнования, подъем (духовный), 
энтузиазм миллионов. Ну и, конечно, мы 
первые, у нас лучшее, мы докажем, мы 
победим и так далее. А как ярко описаны 
проводы героев: трибуна, флаги, рапорты, 
доклады, обещания, заверения. Да, а на 
трибуне: члены государственной комиссии и 
приехавший из Москвы член правительства, 
представители партийного руководства. 

 

8 января 2013, вторник 
Получили посылку от сына: сало, 

конфеты, открытку. Отправил ему эсэмэску. 
На улице снег и даже небольшая метель, но 
тепло. Валя ушла на прогулку, а я читаю, да 
вот пишу немного. 

 
13 января 2013, воскресенье 
Как же не откликнуться на 13 число 

2013 года! Завтра Новый год по старому 
стилю. А сегодня весь день при плюсовой 
температуре идет дождь, принёс он нам 
гололед и таяние снега, которого, честно 
говоря, было немного. Ходили с Валей на 
работу, но там и дел-то было пустяк. Затем 
пошли к Жене, оттуда в обувной магазин, 
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откуда я еле-еле вырвался. А женщины 
пробыли там около пяти часов, и, 
вернувшись оттуда, были счастливы.  

Кузьменко Владимир Леонидович. 
Древо жизни. Книги 1 - 3. Ещё в старые 
перестроечные времена в газете «Книжное 
обозрение» читал рецензию на эту книгу, 
даже помню, читал какой-то отрывок из неё. 
Рецензия была сверх хвалебной.  

И вот через многие-многие годы книга 
эта передо мною. Прочёл я её до конца, но с 
трудом. Сюжет очень понравился (считаю, 
что это действие не для одного романа), а 
минимум для пяти, но... Время бежит с 
такой скоростью, что роман, написанный в 
перестроечные времена, уже безнадежно 
устарел, критика застойного периода СССР 
уже совершенно не актуальна, как не 
актуальна философия героев романа, 
направленная против всяческих пороков 
социализма, многих моральных и этических 
вопросов. Думаю, что именно из-за этого не 
появились книги, продолжающие роман, 
несмотря на то, что автор обещал скорое 
продолжение. 
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13 января 2013, воскресенье   
         (продолжение) 
Буссенар Луи. Архипелаг чудовищ. 

Даже и сказать нечего. Были же времена, 
когда это всё кому-то нравилось. Я честно 
дочитал до конца, но комментировать не 
буду. Чушь невообразимая.  

Пытаюсь переложить стихами 
«Висрамиани». Что-то получается, а что-то 
не очень. Но я не отчаиваюсь, потому что 
для меня это характерно: пока пишу, 
критикую себя и даже издеваюсь над своими 
способностями, но через какое-то время всё 
устаканивается.  

Внучка нашла на улице 1000 руб., 
сначала обрадовалась, а потом весь вечер 
пытала мать: «А это правильно, что мы 
взяли деньги себе, а мы их не украли?» 

Карина написала письмо Деду Морозу 
с просьбой о подарках. Просьба-то была 
никчемной: что-то вроде платьев для кукол 
и каши для их питания. Чтобы не утруждать 
Деда Мороза, Женя с бабой Валей собрали 
посылку, правдами-неправдами передали её 
ей. Внучка очень радовалась, но мне 
кажется, она не очень поверила в 
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произошедшее. Больно уж она взрослая и 
умная. 

 
23 января 2013, среда 
Солоухин «Соленое озеро». Плохо, 

что ничего не знал о Соловьёве Иване, мало 
о Голикове Аркадии. Я не могу не верить 
Солоухину, однако, кое-какие сомнения всё-
таки гложут мою душу. Первое из них: 
талант детского писателя не вяжется с его 
садистскими наклонностями. Второе: его 
псевдоним Гайдар. По Солоухину Гайдар от 
хакасского хайдар – куда? Ехал Голиков 
куда-то, а встречные хакасы спрашивают 
его: «Голик, хайдар?», то есть, Голиков, 
куда? И надо полагать, ему часто задавали 
такой вопрос, потому что это слово 
зазвучало в его душе, осталось в памяти, и 
даже стало  его вторым именем. Но ведь 
люди, которые боялись его и ненавидели 
его, не стали бы при встрече задавать такие 
дурацкие вопросы. Попробуй нынешнему 
военному начальнику задай такой вопрос. 
Не найдешь такого места, где спрятаться 
можно будет.  

Как бы там ни было, но писатель он от 
Бога. Кстати, тут же посмотрел фильм 
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«Конец императора тайги». Зная точку 
зрения Солоухина, все мои симпатии в этом 
фильме были всё-таки на стороне Голикова. 
Понимаю, что причиной тому наше 
зомбирование, но поделать с собой ничего 
не могу. 

 
28 января 2013, понедельник 
Толстой Алексей Николаевич «Хлеб». 

Талантливый человек, даже если он пишет в 
угоду тирану, делает это исключительно 
талантливо. Когда перевернул последнюю 
страницу книги, стало обидно, что кончился 
кайф для души. Многие демократы ставят в 
вину Толстому, что он написал этот роман в 
угоду Сталину, и этим он вроде бы наплевал 
в душу всем пострадавшим от культа 
личности. Ну что ж не без этого.  

Но, господа, Сталин ведь 
действительно был в Царицыне, и 
Ворошилов находился в тех местах и худо-
бедно побили они и немцев, и красновцев, и 
прочих. Да и о Сталине написано очень 
немного,  в число главных героев он, это 
уже точно, не входит. 

Ещё несколько слов о Толстом. Чем 
отличается хороший писатель от 
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великого? Тем, что книги хорошего – 
читаешь с удовольствием, а книги великого 
– с удовольствием перечитываешь. С 
большим наслаждением перечитывал 
«Тихий Дон», с не меньшим – «Хождение по 
мукам». Так что книги этих авторов я держу 
на одной полке. 

 
29 января 2013, вторник  
«Кавалер золотой звезды». Фильм 

1950-го  года, в главной роли С. Бондарчук 
(С. Татаринов). Тот молод, кто стремится 
вперёд, а кто садится за мемуары, тот, 
видимо, стар. Всё чаще и чаще ухожу в 
прошлое, уже не замечаю новое, а копаюсь в 
старом. Люблю старые книги, даже просто 
их вид, не обязательно содержание, старое 
кино. Вспоминаю детство, юность, поэтому 
и старое кино смотрю с удовольствием, 
несмотря на все издержки 
коммунистической идеологии.  

Главное, что были люди, похожие на 
киногероев, были. Не все, конечно, но, тем 
не менее, всё, что у нас есть, создано такими 
людьми. Современные телепузики не 
сделали ничего, даже путёвого кино создать 
не могут.  
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Не видел ни одного современного 
фильма, где артисты были бы правдивы. 
Особенно ужасны ленты про войну. Не 
смотреть, а плакать хочется, видя всю 
беспомощность режиссеров и актеров. Ну 
что может сыграть  Гоша Куценко и ему 
подобные. «Девятую роту» – пародию на 
военную жизнь, гнусное подражание 
голливудским «шедеврам». 

 
3 февраля 2013, воскресенье 
Недавно умер Шурик Овчаренко, 

детский друг (или друг детства), не просто 
умер, а повесился. Его сожительница пошла 
к нему на могилу вечером и замёрзла. 
Видно, была пьяная. 

А морозы в Сибири по-прежнему не 
слабые, чего не скажешь о Волгодонске. Вся 
зима очень и очень тёплая, морозы нас 
почти не тревожили. Завтра плюс 4, снег, 
выпавший десять дней назад, уже сходит на 
нет.  

Много читаю, смотрю интересные 
фильмы, но не пишу ничего, кроме 
немногого в дневник. А вот сегодня прочёл 
«Недоросля» Фонвизина. Читал я его и 
раньше, но сегодня просто захотелось 
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перечитать. Получил большое удовольствие.  
Посмотрел две серии «Властелина 

колец» от начала до конца, на завтра 
планирую смотреть третью. Мне очень 
нравится, жалею, что раньше игнорировал 
Толкиена, хотя бумажные книги у меня где-
то есть. 

 

4 февраля 2013 понедельник 
Каждый человек должен оставить 

после себя хотя бы одну книгу, правильнее, 
одну свою книгу. Лев Толстой написал 
«Войну и мир», Дефо «Робинзона Крузо», 
Николай Носов «Приключения Незнайки», 
Гоголь «Мертвые души», Радищев 
«Путешествие из Петербурга в Москву».  

Но книга не обязательно должна быть 
бумажной. Она может быть каменной, 
бронзовой, деревянной, музыкальной, 
живописной и так далее. И всё-таки это 
должна быть книга, рассказывающая не 
только о чём-то постороннем, но и о самом 
авторе. Читая подобную книгу, мы должны 
не только упиваться мастерством автора, но 
и постоянно жаждать побольше узнать о 
нём, отыскивать между строк всё новые и 
новые сведения об этом человеке.  
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С трудом одолел Гроссмана «Всё 
течёт». Наверное, в конце советского 
периода эта книга была бы востребована, но 
сейчас это уже пройденный материал. 
Художественной ценности она не имеет, ибо 
для автора его герои не представляются 
интересными. Их жизнь могла бы 
повернуться и так и этак, главное, что она 
была и на их фоне можно чистым русским 
текстом рассказать, что творилось в 
сталинскую эпоху.    

Авторы очень часто создают подобные 
не художественные произведения и не 
научные трактаты. Первые писать проще, не 
нужны никакие исследования, ссылки на 
первоисточники и прочее. А всё, что 
наболело или всё, что стало известно, 
выплескивается на страницы произведения в 
виде монологов персонажей, диалогов или 
же, что еще проще, в виде авторских  
вставок. Это значительно 
многозначительней, ибо говорит о 
многознайстве автора.  

Я ни в коей мере не корю автора, 
однако, сожалею, что книга не удалось: 
скучна, не художественна. Автор хотел 
охватить в своей повести необъятное – 
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показать весь ужас сталинского времени. Он  
нанизывает страшилки, как мясо на 
шампуры, всё подряд, скопом. И трудно 
становится воспринимать голые, показанные 
только через авторское восприятие, факты, 
трудно становится сопереживать всему 
несчастному человечеству (народу). 

 Для сравнения приведу один пример. 
Солженицын  «Один день Ивана 
Денисовича». Описана та же эпоха, 
показаны мытарства в ней одного 
единственного человечка. Боже, как больно 
за него ибо, вчитываясь в строки, вживаясь в 
роман, сам становишься на место этого 
несчастного человека, живёшь его жизнью и 
чувствуешь, что тебе тоже больно, как и 
этому незнакомому Ивану Денисовичу.  

Досмотрел третий фильм «Властелина 
колец». Завораживающее зрелище. В первую 
очередь, поражают великолепные съёмки, 
чудесная игра актеров,   неповторимая 
фантазия автора и мастерство режиссёра. 

 На улице тепло до плюс 7, снег уже 
стаял, тротуары просыхают, на улице много 
разного люда.  

В Каринином классе вспышка 
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скарлатины, около 15 ребятишек заболели в 
одно время. Это уже не хорошо, хотя 
Карина, по-моему, уже болела раньше.  

Установил Skype, Женю и Карину по 
компьютеру вижу, а у меня камеры нет, 
поэтому просто поболтали немного.  

Сегодня Интернет почему-то перестал 
работать, а потому пойду-ка я спать! 

 

14 февраля 2013, четверг 
Недавно Карина участвовала в 

городском  конкурсе чтецов. Читала хорошо, 
но были и те, кто читал лучше. Дали ей 
грамоту за участие в конкурсе, чем она и 
осталась довольна. Главное, что ей 
понравилось выступать со сцены. Конкурс 
проходил на сцене городского детского 
театра.  

Лёша уехал на заработки в Москву, 
как сложится у него это поездка, пока не 
знаю. Но по первым его впечатлениям всё в 
порядке.  

Купил веб камеру, настроил Skype, 
уже разговаривали со Светланой Бойко. 
Жаль, у серебрянской родни ни у кого нет. 
Но, думаю, что в ближайшее время, они 
установят эту программу.  
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На улице тепло, снег уже давно стаял, 
ходим по-весеннему. Читаю. Закончил 
первую часть книги Куприянова «Арабески 
ботаники». Очень хорошо задуманная книга 
и исполнена на совесть. Хорошо бы иметь 
бумажную версию, но, увы, приходится 
довольствоваться электронной копией. 

 
7 апреля 2013, воскресенье 
Всегда так. Начну писать дневник 

каждый день, и тут же заканчиваю. Никак не 
могу заставить себя работать (хоть над чем) 
систематически. Лодырь несчастный. Стихи 
не пишу, дневник игнорирую, прозу иногда 
вымучиваю без какого-либо прилежания. 
Хотя оправдываю себя тем, что кроме меня 
это никому не нужно.  

Отладил Skype, общаюсь изредка со 
Светланой Бойко, Лешневским Анатолием 
да и со своими. Больше ни у кого Skype нет, 
зато появилась возможность читать, что я и 
делаю, но тоже без особой системы. Хотя 
иногда задумываюсь: «А на кой она нужна 
эта система? Жизнь уже прожита и доживать 
её надо так, как позволяет душа и тело».   

Над душой уже работать поздно, а вот 
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над телом работаем с женой. Оба похудели, 
стали более-менее стройными. Пришлось 
менять всю одежду. Каждый день ходим на 
прогулки, делаем по 10000 шагов, питаемся 
по-человечески: без солений, копчений, 
жарки и так далее. Едим фрукты, овощи, 
отруби, хлеб только отрубной, сладкий 
перец, яблоки, апельсины, сухофрукты. У 
меня живота уже нет, да и чувствовать себя 
в физическом плане стал получше.  

Из  Саратовской  области   пришел     
e-mail на помещенное когда-то объявление о 
продаже книг. Пообещал продать 11 книг из 
«Философского наследия», пришло время 
расставаться со своими любимцами. 
Надеюсь, что кому-то они сослужат службу 
лучше, чем мне. 

 

17 апреля 2013, среда  
Неделю назад умер дядя Гена Бунеев. 

Из семи маминых братьев и сестёр осталась 
живой только тётя Валя. Ей уже больше, 
вернее, около 90 лет, по-моему, она с 22 
года. А дядя Володя Осипов гораздо старше, 
слава Богу, тоже пока жив.  

У дяди Гены, говорят, был рак 
поджелудочной железы. Он, как правило, 
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протекает с сильными болями. Надя Ионина 
писала, что в последние дни он сильно 
пожелтел, похудел, отказывался от еды, жил 
на обезболивающих средствах. Спаси, 
Господь, его душу, и не дай Бог никому  
такой смерти.  

Весна в полном разгаре: цветут 
абрикосы, алыча, одуванчики, другие 
первоцветы. Бурно растет трава, с каждым 
днем становится теплее.  

Отправил посылку с книгами в 
Саратовскую область, подарил 50-60 книг в 
местную библиотеку, однако количество 
книг от этого не уменьшилось. Плохо, что 
стоят они на стеллажах в три ряда. Это 
делает последние ряды почти что не 
книгами, а пустым местом.  

Недавно искал десятитомник Гёте, но 
так не смог найти. Оказалось более простым 
открыть интернет, скачать необходимую 
книгу, просмотреть и даже почитать. 
Вообще книги в формате fb2 читать гораздо 
лучше, чем бумажный вариант. Особенно, 
если книга сделана с душой, с сохранением 
качества бумажной книги.  

Сегодня читал Джека Лондона «Алая 
чума», «Рождённая ночью». Вспомнил 
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восьмой класс, Джебел, когда накануне 
экзаменов я, как сейчас говорят, запал на 
Лондона и пока не прочёл все 15 томов, не 
успокоился. Правда, ненадолго. Потом 
подвернулись Куприн, Уэллс. Тётя Тая 
спохватилась, что я не читаю учебники, 
насильно отобрала всю художественную 
литературу, но до экзаменов оставалось уже 
несколько дней. К счастью, всё обошлось: я 
экзамены сдал успешно, и получил 
блестящий заряд  страсти к литературе, 
который всю жизнь до старости не давал 
остыть тяге к ней. К чтению у меня 
положительное отношение сохранилась, а 
вот писать я разучился и учиться заново не 
хочу. Скорее всего, мне нечего сказать 
другим людям, а раз нечего, то и браться не 
стоит.  

Кариночка несколько дней назад 
пошла с той бабушкой в бассейн. Там упала 
и разбила подбородок, пришлось 
накладывать три шва. Правда, заживление 
прошло первичным натяжением, и сейчас 
она уже ходит в школу. Швы сняли, вроде 
всё обошлось без лишних эксцессов. 
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22 апреля 2013, понедельник 
Вчера с женой работали, промокли 

под дождём, а сегодня дождь был ещё 
сильнее и тоже сильно намокли. Погода 
скверная, дождь и  холод, наверное, не 
больше плюс 10. Правда, ветра нет, и это 
как-то делает пребывание на улице более 
комфортным. Вчера внучка ночевала у нас, 
и пришлось включать сплит систему, чтобы 
не заморозить её.  

После обеда ходил к Неумывакину. Не 
знаю насколько искренне, но он обрадовался 
моему приходу. Несмотря на свою 
занятость, он несколько часов не отпускал 
меня. Говорили взахлёб на самые разные 
темы. Я, честно говоря, уже давно 
соскучился по беседе с умным человеком, 
тем более человеком искусства. Ему уже 70, 
но выглядит он неплохо: суховат, 
поджарист, подвижен, говорлив, такое 
ощущение, что в нём скопился огромный 
заряд информации, который своей неуёмной 
силой способен погубить человека, если его 
не выплеснуть наружу. Сам с собой 
разговаривать не будешь, поэтому каждый 
собеседник, способный внимательно 
выслушать тебя и даже, возможно, 
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понять, бесценен. Можно, конечно, всю эту 
страсть (писательский зуд) выплеснуть и на 
бумагу. Но, я знаю по себе, сделать это не 
всегда просто, да и сам процесс создания 
литературного произведения занимает 
гораздо больше времени, чем беседа,  
поэтому и разрядка происходит с трудом, с 
большими муками.  

Я помню, как писал «Богатырей». 
Только тогда я понял, что выражение «муки 
творчества» это не фигуральное выражение, 
а истина в первой инстанции. В течение 
двух месяцев у меня не выходили из ума 
строки, рифмы, образы. Они звучали в 
мозгу, не давали подумать о чём-либо 
постороннем, сосредоточиться на 
обыденных вещах. А если я не мог выдать 
хоть несколько строк, начинались 
физические  боли, они сводили с ума. Я еле 
дожидался ночи, когда родственники 
укладывались спать, хватался за перо или 
карандаш и писал, что приходило в голову. 
Только после этого немного забывался во 
сне. А с утра всё начиналось вновь. А вот 
когда поставил точку в конце поэмы, я 
почувствовал, что снова возвращаюсь к 
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нормальной жизни, становлюсь простым 
человеком.  

Купил себе тетрадь для продолжения 
дневника, но внучка выпросила её и сама 
завела себе дневник. Не знаю, что уж она 
там писала, но весь вечер прокорпела над 
ним. Даже просила разбудить пораньше, 
чтобы с утра снова сесть за дневник. 

 
25 апреля 2013, четверг  
Заканчивается апрель, а тепла всё нет 

и нет. Сижу за компьютером в тёплом 
халате и шерстяных носках. На улице всего 
16-17 градусов, что для нашего региона 
очень холодно.  

Сегодня все средства массовой 
информации в один голос обсуждают пресс-
конференцию Путина. Послушал его и я. 
Лучше бы он не выступал, или я бы не 
слушал. Ничего нового, всё аморфно, 
туманно, недостаточно убедительно. 

Женя пристрастилась к художеству, 
рисует гуашью довольно неплохие картины. 
Мы все, в том числе и Лёша, поощряем её 
увлечение. Правда, есть один недостаток. 
Карина очень ревностно относится к этому 
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увлечению, привыкла считать себя 
единственным носителем качеств 
художника. 

 
6 мая 2013, понедельник  
Сегодня я получил истинное 

доказательство существования Господа 
Бога. После празднования Пасхи, 
понедельник выдался нелегким. Жена 
налила утром две рюмки водки, но от этого 
легче не стало.  Пошёл гулять на улицу. 
Дошёл до торгового центра и почувствовал 
невыразимую тяжесть во всём теле, 
бешеную жажду. Решил зайти к 
Неумывакину в мастерскую, хотя бы воды 
попить. Его на месте не оказалось, позвонил 
ему. В ответ: «Саша, подожди, минут через  
30-40 буду на месте».  

Я бродил по улицам и просил Бога: 
«Господи, дай сто рублей, не дай 
погибнуть». А мне уже и в самом деле стало 
плохо: появилась слабость, выступил пот, 
сердце затрепетало, как испуганный заяц, 
одним словом приходил конец.  

И вдруг, посреди асфальтного 
тротуара, где прошли уже сотни людей, 
прямо на моём пути вижу сторублёвую 
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бумажку. Она лежала у всех на виду. Но, 
видимо, никто её не заметил. Бумажка 
чистенькая, не помятая, аккуратно 
сложенная вчетверо. «У креста четыре 
конца», - сразу же подумал я.  

Я тут же зашел в Артемиду, купил 
бутылку холодного пива, выпил, и все мои 
болячки отошли в сторону. Я ещё долго 
сидел у Неумывакина, он читал свои стихи, 
много рассказывал всякой всячины. 

 
31 мая 2013, пятница 
Как быстро летит время. Казалось бы 

совсем недавно умер Вячеслав Тихонов, а 
оказывается, прошло уже четыре года. 
Время не просто движется, а летит с 
ускорением. Как-то не хочется думать о том, 
что уже скоро оно закончится. В какой-то 
миг кто-то скажет: «А кто тут временные? 
Кончилось ваше время». Правда, думать об 
этом не хочется, но и прятать голову в песок 
тоже не лучшая манера поведения.  

В ближайшие дни ожидает меня очень 
неприятное мероприятие: операция  по 
удалению желчного пузыря. Уже прошёл 
УЗИ, гастроскопию, получил направление 
на ЭКГ и анализы, которые сдал 5 
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июня, а 11 надо будет идти к хирургу за 
направлением в стационар.  

Но хватит ныть. Кариночка окончила 
второй класс на «отлично», получила 
грамоту, подарки, благодарности. Все её 
очень и очень хвалили. Ей это, скорее всего, 
понравилось и, думаю, на будущее ей 
пригодится. В настоящее время она на море. 
Сваты поехали в Лазаревку и взяли её с 
собой.  

Погода наладилась, тепло, всё уже 
отцвело и на рынке полным-полно всяких 
ягод, овощей и зелени. 

 
6 июня 2013, четверг 
Хочется очень многое записать, но всё 

как-то не получается. Вчера разговаривал по 
Skype со Ждановым и попросил его 
позвонить Владимиру. Тот сразу же 
позвонил, но сын был ещё на работе. 
Поговорил (через него) с Надей и больше 
ничего.  

Кариночка с дедами ездила на море в 
Лазаревское, купалась в море, немного 
загорела. Говорит, что было там весело, ибо 
познакомилась с ребятишками, но всё же 
скучала по всем. Всем до единого 
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привезла подарки. Бабушке веер, (говорит: 
видела, что бабушке всегда жарко), мне и 
отцу - по ложке для обуви (говорит, что 
видела, как мужики всё время ищут ложки 
для обувания), матери - фигурку очень 
грациозной кошечки. Наверное, видит мать 
такой же.  

Последние анализы сдал вчера, через 
неделю будут готовы, Тогда, наверное, и 
определится час Икс.  

Этой весной познакомился со 
многими растениями. В следующей записи 
приведу их список. Некоторые, к 
сожалению, не удалось определить. Плохо, 
что определитель только виртуальный. 
Когда был собственный принтер, 
распечатать его не нашлось сил, а вот теперь 
сделать это значительно труднее. Но, если 
Бог даст, то после операции попытаюсь что-
нибудь сделать. 

 
7 июня 2013, пятница 
Вспомнился Женя Лазарчук. Он уже с 

детства выглядел очень солидно, ребяческое 
разгильдяйство, пустые занятия, всяческие 
глупости были ему не свойственны. Он уже 
тогда имел голос ментора. И вообще 
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наставничество даже над теми, кто был 
старше его, ему было не чуждо. Высокий, 
крепкий, хорошо сложенный, со 
спокойными солидными манерами он 
вызывал уважение не только у сверстников, 
но и у взрослых. Такие как он пакости не 
делали. Помню в моей тетради для стихов 
он на последних листах (жаль не 
сохранились) написал большую 
критическую статью на мои стихи и 
сопроводил её массой самых разнообразных 
советов, которые я должен был претворить в 
жизнь, чтобы писать еще больше, лучше и 
так далее.  

«Ни дня без строчки» - знаю он это у 
кого-то слямзил, но для того времени это 
было  для меня как нельзя актуально. Не 
потерял этот совет своего значения  и в 
настоящее время. Не могу заставить себя 
заняться литературой. Темы, сюжет 
всплывают в голове, рождаются образы и 
строки, а вот взять и всё это записать не 
могу, просто из-за лености. Так вот с 
сегодняшнего дня буду писать каждый день: 
если не стихи, так прозу или дневник, или 
записывать какие-то мысли. Одним словом, 
«ни дня без строчки». 
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8 июня 2013, суббота 
Ну что ж, вчерашнее обещание 

выполнил: написал четыре четверостишья, 
не совсем, правда, отделал, но это мелочи. 
Вот и за дневник взялся. 

Сегодня у нас в гостях внучка, водил 
её на кружок, затем долго гуляли. Вернее, 
гуляла она, а я с бабушкой по очереди 
сидели на скамейке, так сказать, караулили. 

Просмотрел три серии фильма 
«Шерлок Холмс и доктор Ватсон». 
Отдельные серии смотрел и раньше, но в 
целом посмотреть не удосужился. Сейчас-то 
в этом отношении проще. Захотел что-то 
посмотреть – включил компьютер и 
любуйся.  

Очень хочется впихнуть в дневник и 
свои воспоминания, давно хочу, но всё как-
то не получается. Что-то держит, не могу 
настроиться на серьёзную работу. Может 
быть, после операции и займусь. Понимаю, 
что надо торопиться. 

Если разобраться, то глубоко в 
историю семьи проникнуть не получится. Я 
помню не многое, а вот тех, кто знал больше 
меня, к сожалению, уже нет. Правда, тётя 
Валя ещё жива, но она далеко, связи с 
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ней порваны давно, я даже её адреса не 
знаю, да и помнит ли она что. 

 
 
9 июня 2013, воскресенье 
Сегодня весь день откровенно 

бездельничал. Посмотрел «Шерлока Холмса 
и доктора Ватсона», ознакомился с 
биографией Василия Ливанова. Хорошо, что 
было время, когда снимали удивительно 
правдоподобные фильмы по совершенно 
неправдоподобным событиям. Что и 
отличает старые советские фильмы от 
современной тарабарщины. Вроде бы 
снимают фильмы о конкретных 
исторических событиях, а смотришь и не 
веришь ни единому слову актёра, ни 
единому его жесту. Поэтому и не смотрю 
новодельные фильмы. 

 
12 июня 2013, среда 
Вчера много писал, перенёс многие 

незавершённые стихотворения на 
компьютер, правил, доводил до ума. 
Сегодня выходной - день России. Записался 
на завтра к врачам, гулял с Кариной, сидел 
за компьютером, читал дневники 
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Корнея Чуковского. С моей точки зрения, 
дневник - это самая интересная и самая 
правдивая проза. Мемуары никак не могут 
сравниться с ними. Ибо каждый миг, 
отделяющий нас от какого-либо события, 
стирает из нашей памяти остроту события, 
сначала самые мелкие детали, а затем и 
более крупные. А уже через несколько лет 
то давнее событие приобретает 
неправоподобные черты.  

На улице температура за 30, даже 
листочки на деревьях высыхают и зелёными, 
но сухими падают на землю. Утром 
смотришь, вся земля покрыта зеленью, в том 
числе дороги и тротуары. 

 
13 июля 2013, четверг 
Сегодня был на приеме у врача, пока 

шёл в больницу, сочинил стихотворение, по 
дороге записал его на телефон, когда 
вернулся домой, вспомнить его не смог, 
пришлось списывать с телефона. Терапевт 
вначале не хотела подписывать направление 
на операцию, потом махнула рукой на мои 
болячки и подписала. Правда хирург уверил 
меня, что хронический атрофический 
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гастрит противопоказанием к 
хирургическому вмешательству не является.  

Сегодня у Анатолия Лешневского 
день рождения. Надо было бы поздравить по 
Skype, однако завертелся и забыл (свой бы 
не забыл). Поздравил через Одноклассники, 
извинился, правда, всё-таки слукавил. 
Русский человек настолько привык врать, 
что слукавить для него ничего не стоит.  

По телевидению идёт жаркая 
дискуссия: Нужен ли ЕГ, и что сделать, 
чтобы люди не могли получать подсказки с 
Дальнего Востока и не только. Сколько 
копий ломается, сколько судеб корёжится! А 
основной довод для введения этой 
сомнительной формы проверки знаний 
такой: подобный экзамен, мол, проводится в 
большинстве развитых стран и что-то 
поменять в этом случае нельзя. Мы же, 
вроде, не хуже европейцев или американцев. 
Угодничество и подхалимаж тоже одни из 
основных черт российского народа. У нас 
теперь всё евро: евроремонт, евроновости, 
Евровидение, Евростандарт и другие евро. А 
на самом деле европейское зачастую 
немного лучше китайского, но не лучше 
российского. 
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15 июня 2013, суббота  
Вчера забивал стихи из записной 

книжки в компьютер, немного писал, 
правил. Сейчас у меня главная задача - 
перекинуть всё на компьютер и создать 
бумажную версию моего творчества. Как это 
будет происходить, мы с Женей обговорили. 
Просто сейчас мозг расплавляется от жары: 
днем 35, ночью 22-25, ни за что серьёзное 
браться не хочется. 

 
16 июня 2013, воскресенье 
Сегодня много времени уделил 

стихам, дневнику, наверное, стал 
чувствовать себя получше: не беспокоят 
зубы, живот, нормализовалось давление. 
Наверное, диета оказывает воздействие на 
организм. 

 
21 июня 2013, пятница 
Прочёл Крапивина «Гуси-гуси, га-га-

га...» Это первое произведение данного 
автора. Много слышал о нём, даже читал 
отзывы, но всё как-то руки не доходили, 
чтобы прочитать. А тут раз, не знаю почему, 
срослось желание с возможностью. Книга 
понравилась, хотя перечитывать бы не 
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стал. Не потому, что что-то в ней не 
устраивает меня, просто уже перерос эту 
книгу. Всё надо делать в свое время. Хотя 
сегодня же прочёл еще одну детскую книгу 
«Красные дьяволята» Блохина. Если бы она 
мне попалась классе в седьмом, я бы был от 
неё в восторге. Сегодня же увы! 

 
24 июня 2013, понедельник, 5-35 
Понедельник – день тяжёлый. Валя 

ушла на работу, Кариночка спит, я 
побрился, помылся, собрал сумку. К 8-00 
должен быть в больнице. Сегодня будут 
делать операцию – холицистотомию. Что-то 
больше и писать ничего не хочется. 

 
1 июля 2013, понедельник 
Отсутствовал дома ровно семь дней. 

Всё это время лежал в больнице. Мне там 
сделали операцию по удалению желчного 
пузыря. Очень тяжёлым был первый день 
после вмешательства, а затем с каждым 
днём самочувствие улучшалось. И вот 
сегодня уже чувствую себя более или менее 
неплохо. За неделю, что провел в больнице 
прочёл Ле Гуин «Волшебник Земноморья», 
Лем «Астронавты», басни Крылова и 
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ранние стихи Есенина. Сам написал семь 
стихотворений, да ещё штук пять остались 
незаконченными. Вот одно из 
незаконченных: 

* * * 
Одно скажу вам про больницу, 
что жизнь здесь вовсе не легка, 
с утра вам тычет в ягодицы 
иглой нелёгкая рука. 
 

На завтрак строгая диета, 
в обед такая же еда: 
не шашлыки и не котлеты, 
а просто чистая вода. 
 

А там глядит хирург сердито 
на хирургических калек 
и режет, режет паразитов, 

  чтоб сладким не казался век. 
 

Завтра в поликлинику к хирургу, надо 
продлить больничный. 

 

24 июля 2013, среда 
Наладил связь по Skype на домашние 

телефоны и уже обзвонил большую часть 
родни: Пете в Куйбышев, Владимиру с 
Надей, Гене.  
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Вовка за это время попал в 
инфекционную больницу в Чулыме с 
клещевым энцефалитом. Но, слава Богу, всё 
обошлось без особых осложнений. Сегодня 
его уже выписали, хотя у меня сложилось 
впечатление, что он просто сбежал из 
больницы.  

В Серебрянке особых новостей нет, а 
вот в Чулыме море. Умер Карасев Виктор 
Павлович многолетний редактор Чулымской 
газеты и Поляков Вячеслав Александрович, 
хирург, бывший главный врач райбольницы 
и бывший сосед. Многое связывало нас: в 
частности любовь к литературе. У меня на 
память от него осталось книга Парни 
«Война богов» из «Литературных 
памятников». Наши дочери родились в один 
год и почти в один день Ольга числа 1 или 2 
января, а Женя - 5-го.  

Правда, потом жизнь их сложилась  
совсем по-разному. Ольга из-за некоторых 
нелепостей заразилась полиомиелитом, 
перенесла тяжёлую болезнь и страшные 
последствия. Ни в детский сад, где она и 
заразилась, ни в школу она не ходила, до 
всего доходила сама. В результате она всё-
таки выучилась, вышла замуж, 
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родила двух мальчиков и теперь счастливо 
живёт с мужем в Новосибирске. Мы звонили 
Нине, и она всё это нам рассказала.  

Женя с Лёшей собирались ехать 
отдыхать на море, но я их отговорил, и они 
накупили на эти деньги себе всяких нужных 
вещей, а Карине дорогущую куклу  и всю 
экипировку в школу.  

Я отсидел на больничном и уже ушёл 
в отпуск. Правда, сидеть без дела тяжело, и я 
пошел помогать Вале. Вдвоём мы с ней 
управляемся за пару часов, а потом дома 
занимаемся, кому чем захочется. Я сижу за 
компьютером, читаю, пишу стихи, забиваю 
в компьютер стихи, интересуюсь 
растениями. Пока из знакомых мне «в лицо» 
деревьев и кустарников я не узнаю два вида: 
одно дерево и один кустарник. Первое 
видимо из семейства цезальпиниевых, а 
второй - мальвовых. Хотя это может быть и 
не так. Серьёзно их определением я ещё не 
занимался. 

 
25 июля 2013, четверг  
Неумывакин очень неприязненно 

относится к Пушкину. Его не раздражает 
пушкинская поэзия или проза, но образ 
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жизни его принимается в штыки: «Нет бы 
детей воспитывать, так он пьёт, кутит, 
стреляется». Иное дело Лермонтов. О нём он 
отзывается уважительно. Наверное потому, 
что у него не было детей. Вообще 
Александр Леонтьевич очень болезненно 
относятся к детскому вопросу. Он любит 
всех детей, болеет за них, всегда очень 
трогательно говорит о них. Наверное, это у 
него после трагедии с его дочерью. Хотя кто 
знает, может, он всю жизнь был таким. 

 
28 июля 2013, воскресенье 
В первый раз за год выбрались в 

Потапов в гости к Персидсковым и то как 
надо уехать не могли. Купили билеты и сели 
ждать автобус. Сидели, сидели, а он уже 
давно ушёл. Хорошо, подвернулся попутный 
автобус. Доехали за дополнительную плату. 
У Персидсковых посидели за столом, Валя 
сходила, посмотрела старую усадьбу, зашли 
на несколько минут к Алтуховым и уехали 
домой, радуясь, что ничего нас уже с 
деревней не связывает.  

Прочитал «Посёлок» Кира Булычева. 
Вот как надо писать фантастику. Ясно, чётко 
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и веришь каждому слову, что всё именно так 
и было. 

 

30 июля 2013, вторник 
Валю положили в больницу в 

хирургическое отделение. Сильнейший 
тромбофлебит. Я остался один, как перст. 
Ну что ж, жить надо, надеемся, что это 
поможет ей. Звонила Света Бойко по Skype. 
Рассказала о жизни в Сибири. Всё хорошо, 
но мне туда не хочется. Даже подумать об 
этом страшно.  

Нашёл в интернете документ о 
дедушке Павле. Оказывается родом он из 
Липецкой области Задонского района село 
Гудовка. Ничего об этом селе в интернете 
нет. На карте оно, правда, означено. 
Недалеко от Дона. Недаром меня так тянуло 
на Дон. Вот вам и Воронежская губерния. 
Бабушка говорила об этом, упоминала и о 
Масловых, называла даже губернию, откуда 
они переселились в Сибирь. Но я всё это 
пропустил между ушей. 

 
2 августа 2013, пятница 
На мой взгляд, слово Чулым 

произошло от татарского су - вода и лам - 
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ил, грязь, водоросли в реке. Кстати, су имеет 
значение река и озеро. Сулам - это и есть 
Чулым - река, заросшая водорослями, 
затянутая илом, в общем - это грязная река. 

 
9 августа 2013, пятница 
Впервые увидал божью коровку 

двухточечную, надкрылья красного цвета, 
на каждом из них по одной чёрной точке. 
Размер меньше, чем у божьей коровки 
шеститочечной. Взял её в руки, некоторое 
время она ползала по ладони, не делая 
попыток влететь, затем устроилась между 
пальцами, притихла. И я почувствовал в 
этом месте довольно сильное жжение. 
Видимо, принялась грызть кожу: хищница 
всё-таки.  

Кариночка написала свое первое 
стихотворение:  

            Котята  
Первый котик под столом,  
ловит мышку он бегом.  
Кот второй он на столе.  
Третий котик он во сне,  
кот четвёртый на песке.  
А последний пятый кот  
варит на плите компот. 
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12 августа 2013, понедельник 
Валя выписалась из больницы. Вроде 

бы стало получше, будем надеяться на 
хорошее. 

 
15 августа 2013, четверг 
Второе Каринино стихотворение:  

Кошка с хвостиком пушистым  
вышла погулять во двор.  
Свинка Пеппа там стояла  
с бантиком в ушах.  
Конь промчался и умчался  
в поле через мост.  
А петух наш, а петух  
раскричался во весь дух. 

 

19 августа 2013, понедельник 
Яблочный спас, день рождения 

Владимира.  
Нашёл якорцы стелющиеся Tribullus 

terrestris L. (якорцы наземные), возле дома 
Ленинградская, 7. Отсканировал. 

 
10 сентября 2013, вторник 
Возле Белого лебедя Черникова 2/31 

нашел 10 кустов кустарника из семейства 
жимолостных - снежноягодник белый 
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Symphoricarpus rivularis Suksdorf. 
(Symphoricarpus albus Blake., S.racemosus 
Mouse auct.) Чуть позже оказалось, что возле 
моего дома также растут кусты 
снежноягодника, только более мощные. 

 
13 сентября 2013, пятница 
Заболело правое ухо. Боли как таковой 

нет, слышу нормально, но в ухе постоянно 
что-то мешает, словно вода переливается. 
Надеялся, что пройдет само собой, но не 
тут-то было. Пошёл к ЛОРу. Посмотрела 
она, покрутила и ничего не нашла, выписала 
направление к невропатологу. Сходил и к 
нему. Тот тоже ничего не обнаружил, 
вышло, что я или притворяюсь, или «Хазар 
неразумный». Пришлось обратиться к 
интернету. Нашёл-таки свою болезнь, 
называется она евстахиит. Купил 
антибиотик «ципрофлоксацин», попил его и, 
слава Богу, всё как рукой сняло. Вот и ходи 
к этим докторам, которым до нас нет дела, 
как до мух, от которых приходится 
отмахиваться, как от докучных существ. 

У меня даже сложилось впечатление: 
попы не знают, что творится на небесах, 
врачи не ведают что делается в телесах. 



 
 

95

 

18 сентября 2013, среда 
Сегодня гулял по городу и набрел на 

кустарник из рода хатьма, дома покопался в 
литературе и определил, что это Хатьма  
древовидная Lavatera arborea L. из семейства 
мальвовых. Растет возле спорткомплекса 
Олимп. Вспомнил, что подобные растения 
цветут возле Ленинградской 7 и на улице 
Курчатова 55. Там, кстати, это небольшое 
деревце. Я его видел, но дать ума ему сразу 
не мог. Кстати, ещё раз. В сводке 
Черепанова (1995 год) его нет. А вот во 
Флоре Нижнего Дона есть.  

Смотрел английский фильм 1962 года 
«Мятеж на «Баунти». Хорошо, даже очень 
хорошо, хотя всё предсказуемо и очень 
похоже на современную жизнь. Также 
можно оболгать любого человека, избить, 
унизить, не выдать заработанные деньги и 
так далее. Правосудие, вернее кривосудие, 
всегда прогибается в сторону богатых и 
сильных. 

 
30 сентября 2013, понедельник 
Уже две недели идут дожди, на улице 

довольно прохладно. Такого сырого и 
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холодного сентября за 10 лет нашего 
пребывания на Дону не было. Обычно в 
сентябре молодые люди ещё купаются, а 
нынче уже натянули свитера и куртки.  

Пишу напропалую стихи, чаще 
стишата, чаще не очень хорошие, но я на это 
не обращаю внимания, записываю всё, что 
приходит на ум. Потом как-нибудь 
разберусь, что к чему. 

 

10 октября 2013, четверг 
Нашёл 19-точечную божью коровку 

(Anisosticta novemdecimpunctata L.). Это в 
первый раз. На фото в интернете она с 
жёлтыми надкрыльями, я же видел с 
оранжевыми. Такое расхождение, я думаю, 
могло возникнуть по двум причинам: 1. В 
интернете цвета нередко не соответствуют 
истинным. Одни и те же картины одного и 
того же художника на разных сайтах 
выглядят совсем по-разному и невозможно 
узнать какому образу отдать предпочтение. 
2. Божьи коровки очень изменчивы сами по 
себе. Вполне возможно, что интернетовская 
коровка из Московской области по 
определению отличается от ростовской. 
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17 октября 2013, четверг 
Сегодня Валя ездила в Ростов в 

областную больницу в сосудистый центр. 
Чудесным образом она сумела пройти все 
нужные ей кабинеты за один день и вечером 
вернуться домой. Встретил её на вокзале, 
весь вечер она рассказывала о своем 
путешествии. Она первой из нас побывала в 
областном центре, и он ей не понравился.  

В больнице её успокоили, сказали, что 
тромба в ноге нет и с операцией можно 
повременить. Эту операцию позже можно 
будет сделать дома. Так что подождём 
немного, а потом будем решать, что к чему. 

 

4 ноября 2013, понедельник 
Сегодня потерял ключ от квартиры во 

время прогулки. Как обмишулился - не 
знаю. Со мной такого ещё не было. Пришли 
домой, сунулся в карман, а там пусто. Стали 
Жене звонить, у неё есть ключ от нашей 
квартиры. Но она, как раз на работе, а 
работа далеко, и ключ у неё с собой. 
Собрался ехать на автобусе, хватились, а 
денег с собой тоже нет. Пошел к Лёше за 
деньгами. Но хорошо, Женя подсуетилась, 
попросила подружку, и та подвезла меня на 
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машине. За 30 минут я обернулся. Валя не 
успела даже заскучать.  

Да, 1 ноября был день пожилого 
человека. 3 класс 15-й школы (Каринин 
класс) пригласил меня на праздник в 
библиотеку. Я рассказал про себя, прочитал 
стихи про Карину, затем её стихи, ребята 
тоже читали мои стихи, затем задавали мне 
разные вопросы. Одним словом, всем 
понравилось, все остались довольны. 

 
10 ноября 2013, воскресенье 
Сидел за компьютером, потом решил 

позвонить Кеде А.И. Набрал номер, он 
отозвался. Я ему всё объяснил, кто я такой и 
что мне от него надо. «Да что же ты столько 
времени не звонил? - спросил он. - Где ты 
живёшь?» - «На В-7». – «Я тоже. А в каком 
доме?» Оказалось, что мы живём недалеко 
друг от друга. Он тут же пригласил к себе. Я 
взял свои книги и пошёл. Он занимался 
редактированием журнала «Волго-Дон», 
поскольку он его редактор. Поговорили мы с 
ним минут 20. Я сбегал домой за 
фотографией, и он пообещал пристроить 
несколько моих стихотворений в очередной 
номер журнала. В субботу будет 
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заседание ЛИТО, руководителем которого 
он является. 

 
16 ноября 2013, суббота 
В 14:00 собрался и пошел на заседание 

ЛИТО. Кеда представил меня, я коротенько 
рассказал о себе, прочел два стихотворения, 
сфотографировался с Кедой. Очередное 
заседание посвящалась Уралу, ибо многие 
члены клуба являются выходцами из этого 
славного региона. Кто-то что-то 
рассказывал, читал стихи, прозу. Я слушал, 
конечно, но вникал с трудом, ибо все 
остальные хорошо знакомы друг с другом, 
понимают своих собеседников с 
полунамёка. Я же большей частью хлопал 
ушами. 

Народ в основном пожилой, многие, 
как я понял, имеют богатый жизненный 
опыт и, наверное, интересны. Решались 
какие-то оргвопросы, но и они прошли как-
то мимо меня. Понял, что в субботу будет 
какое-то внеплановое мероприятие, надо 
сходить на него.  

По вечерам сижу за компьютером, 
готовлю свои книги к печати. Уже почти все 
сверстал, приготовил для них обложки. 
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Женя на службе отпечатала один экземпляр 
«Стишат». Теперь надо будет распечатать 
цветную обложку.  

 
18 ноября 2013, понедельник  
Сходил в торговый центр, отпечатал 

обложку для «Стишат» и сделал книжку. 
Получилось неплохо, но, в тоже время, не 
совсем меня  устроило. Второй экземпляр 
сделаю немного по-другому, а этот подарю в 
Библиотеку.  

Каждый день ведём разговоры о 
поездке в Сибирь. Бог даст, может быть, и 
вправду съездим. Купили уже подарки сыну 
и Наде. А это значит, что уже откладывать 
поездку некуда. 

 
3 декабря 2013, вторник 
Сегодня проснулись, а на улице лежит 

снег, хотя вчера ничто не предвещало 
подобный катаклизм. Что интересно, у нас 
такое не редкость. Погода может поменяться 
на противоположность в один миг. Бывает, 
что  с утра зарядит обложной дождь, ну, 
думаешь, на неделю. Ан нет, через час-два 
сверкает солнышко, а ещё через час и вовсе 
всё сухо и радостно.  
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В субботу ходил на встречу с 
писателями, но дверь была закрыта, кроме 
меня никто не появился. 

 
9 декабря 2013, понедельник 
Сегодня ходил за Кариной в школу. 

Идём оттуда, болтаем о том о сём. Вдруг 
внучка кричит: «Деда, смотри голубь с 
бусами». И показывает мне куда-то в 
сторону. Я туда-сюда, ничего не вижу. И 
вдруг... взгляд остановился на стайке 
голубей, что суетилась недалеко от 
тротуара. Кто-то выкинул нарезанный 
ломтями хлеб. Птицы выклевывали мякиш, а 
корочку, ещё не размокшую, они оставляли. 
Один из голубков настолько активно 
клюнул хлебушек, что он подскочил в 
воздух и как хомут наделся птице на шею. 
Получилось даже интереснее чем, если бы 
это был хомут или бусы. Голова голубя 
оказалась как бы в рамке, этакий живой 
портрет. Карина захотела сфотографировать 
это чудо. Но голуби не подпустил её к себе и 
улетел. Карина, правда, не расстроилась. 
«Ну и ладно, - сказала она, - зато у него 
запас пищи с собой будет». 

 



 
 

102

12 декабря 2013, четверг 
Вплотную принялся за «Школьные 

истории», уже написал несколько рассказов. 
Первой читает их Карина. Сначала я ей 
предлагал прочитать рассказ, а уж потом по 
своему усмотрению распоряжаться 
компьютером. После первого рассказа она 
уже не ждёт моих напоминаний, а сама 
спрашивает новый. Пока ей нравятся мои 
опусы, поэтому и пишутся они довольно 
быстро. Два рассказа - это истории, которые 
произошли в их классе, две истории - из 
моего детства и три - подслушанные мной. 
Сегодня Карина предложила написать не 
одну книгу, а несколько, по мере её 
взросления истории из каждого класса. 
Нынешняя книга будет третьей частью, её 
условное название «Рассказы из 3-го «А» 
класса». Таким образом, должны быть 
рассказы из всех классов. Работа на 
перспективу есть.  

Карина также предложила всех героев 
школьных историй называть именами 
учеников из её класса. Я согласился и теперь 
даю ребятишкам имена, опираясь на 
Кариночкин список.  
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16 декабря 2013, понедельник  
Много пишу: рассказы, стихи. 

Особенно увлекся четверостишьями, уже 
написал около сотни, правда не все они 
хороши. Но это не так уж важно, главное, 
чтобы работали мозги. А оттачивать, или 
вернее затачивать их на создании малых 
форм - полезное занятие. Особенно хорошо 
пишутся они в тех местах, где нет ни 
бумаги, ни ручки. Только забуду дома 
блокнот, так четверостишье сразу же с небес 
и опустится. Чтобы не забыть его, вынужден 
в течение всей прогулки или иного занятия 
повторять строки про себя. Тогда и мысли 
другой нет: как бы не забыть их. Хорошо, 
если телефон с собой, запишу на телефон, 
если нет, спешу домой. Есть еще один 
плодотворный момент. Только лягу в 
постель, тут же приходит на ум 
стихотворение. Иногда не хочется вставать и 
идти к столу (жена-то уже спит), но 
пришедшие стихи не дают уснуть, точат 
мозг и в конце концов вынуждают 
подниматься и пробираться потихоньку к 
себе. Как только записываю своё сочинение, 
ложусь и тут же беспечно засыпаю. 
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19 декабря 2013, четверг 
Показывали пресс-конференцию 

Путина В. В., смотрел с удовольствием. 
Хоть я и не являюсь его апологетом, но и к 
оппозиции себя не отношу. Я думаю, что 
хорошим для всех быть нельзя, правильнее, 
наверное, нельзя быть хорошим в глазах 
всех людей. Самое главное в действиях 
президента: знать и иметь цель, к которой 
ты хочешь привести страну и быть всегда и 
во всём последовательным. Находясь на 
таком высоком посту, нельзя увиливать от 
ответа на некоторые сложные вопросы, как-
то изворачиваться, защищать свои и своих 
близких шкурные интересы. Общее 
впечатление от путинских ответов нечто 
среднее: не самое плохое и не самое лучшее, 
но, скорее всего, самые необходимые для 
современной России.  

Из бытовых дел. Прорвало трубу 
отопления, бегал в ЖЭК, приходили 
сантехники и быстренько устранили аварию.  

Лёша уезжает в Вёшенскую. 
Устроился в оконную компанию, будут 
вставлять окна в какой-то сельской школе.  
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21 декабря 2013, суббота  
Состоялось очередное заседание 

ЛИТО. Народу почти не было. Кеда куда-то 
торопился. Порешали какие-то вопросы, 
кто-то почитал свои стихи, кто-то спел 
песни. Предложили и мне почитать стихи, 
но наизусть я их не помню, а захватить с 
собой не догадался. Следующее заседание 
состоится только 11 января 2014. Ну на него 
я, скорее всего, не пойду. У них там будет 
какой-то сабантуй, а я не хочу принимать в 
нём участие. Гулять с чужими я не люблю. 

 

23 декабря 2013, понедельник  
Валя ездила в онкобольницу. Бог нас 

не очень-то жалует. Признали рак родинки, 
правда её там успокоили, что эта 
разновидность обычно не метастазирует. Но 
всё-таки назначен срок её удаления.  

Беда нашего правосудия в том, что все 
преступления и проступки подразделены на 
тяжкие, менее тяжкие и незначительные. 
Прошел на красный свет, бросил окурки, 
распил на виду у всех бутылку пива - это не 
страшно, это пустяк. За это не накажут. И к 
этому все привыкли: и люди, и 
правоохранители, считается, что всё это 
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делается повсеместно и никем не 
замечается. Хотя эти так называемые 
мелочи, являются нарушениями закона, 
преступлениями и должны наказываться в 
обязательном порядке. Неотвратимость 
наказания - это первейший постулат 
искоренения всех преступлений.  

 
26 декабря 2013, четверг 
Кариночка получила какой-то 

сертификат по русскому языку (это какой-то 
конкурс Всероссийский). А еще диплом за 
лучшую работу (картину) на экологическую 
тему. Это уже по Южному Федеральному 
округу по своей возрастной группе.  

А мне дали премию к Новому году. 
Купил чертежную бумагу на обложки. 
Смотрел кино «Дерсу Узала». Этот фильм 
один из немногих моих любимых. Когда 
смотрю, то хочу плакать, до того чудесен 
Дерсу. Казалось бы, нехристь, дикарь, а 
душа чище, чем у тех, кто зубы в поклонах 
разбивает. 

 

30 декабря 2013, понедельник 
Общался с Алимовыми по Skype. 

Правда, больше этим занималась Валя. Что-
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то они о детях говорили, поздравляли друг 
друга. Всё остальное мелочи.  

Смотрел кино «Двухсотлетний 
человек» по рассказам Айзека Азимова о 
том, как робот постепенно превращался в 
человека. Здесь мотив такой же как в Дерсу: 
робот был сам по себе лучше людей 
(некоторых) и ему был один путь - стать 
человеком. Он научился любить и ради 
любви отказался от личного бессмертия. 
Занимательно.  

Написал письмо Нелли Закусиной, 
поздравил  с наступающим праздником. 
Сегодня второй подряд теракт в Волгограде. 
Это уже недалеко от нас, уже чувствуется 
запах пороха и видна тень смерти.  

Занимался книгой «Лекарства вокруг 
нас» теперь я дал ей подзаголовок 
«Лекарственные растения Нижнего Дона». 
Удалил все инородные растения и 
получилось в общем неплохо. Наконец-то я 
придумал, что сделать с имеющимися 
материалами. Душе будет спокойно.  
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2014  
 
1 января 2014, среда  
Позвонил Жене Сычевой. У неё 

оказывается есть Skype. Разговаривали с ней 
довольно долго, правда, больше о пустяках. 
Поздоровался с Юрой и девчонками. Она 
дала скайповский адрес Владимира. 
Позвонил и ему и, слава Богу, встретились, 
поговорили. Он изменился до 
неузнаваемости, облысел, стал щуплым и 
даже вроде бы меньше ростом. Очень похож 
на дядю Сашу.  

 

3 января 2014, пятница 
Новый год начался не совсем хорошо. 

Поругался с Валей, и вот второй день не 
разговариваем. Получил журнал «Волга-
Дон», в котором опубликованы и мои стихи. 
Эта публикация была первая и последняя. 
Уровень остальных авторов настолько 
низок, что стыдно быть среди них.  

Получил ответ от Нелли. Сразу же 
отправил ей ответное письмо. Вечером Валя 
немного отошла, полистала журнал и 
сказала: «Дрянь неописуемая, в таком 
журнале печататься стыдно».  
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5 января 2014, воскресенье 
Сегодня у Жени день рождения, 

ходили в гости поздравляли. Вот уже 33 
года, страшно подумать с какой скоростью 
проскочили эти годы, как всё поменялось. 
Звонил Володя, поздравил Женю, сказал что 
купили себе компьютер. А это нам как 
обухом по голове. Мы-то уже купили им 
ноутбук и хотели его им подарить. Теперь 
придется его приспосабливать для других 
нужд.  

 
19 января 2014, воскресенье 
Смотрел фильм «Огнём и мечом». 

Сенкевич нигде ни одним словом не 
упоминает украинцев, только русских, ибо в 
то время украинская нация ещё не 
выделилась из русской. Народ был един.  

Очень понравилась музыка Казимира 
Дембского к фильму «На зелёной Украине». 
Нашёл её в интернете, с удовольствием 
слушал целый вечер. 18 января у Карины 
день рождения. Ходили к ним в гости, 
поздравляли внучку. Кроме всего прочего 
подарил ей книжку «Школьные истории. 
Рассказы из 3 «а» класса». Она тут же 
прочла её и тут же нашла ошибку, 
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которую я, увы, не заметил.  
Сегодня пошел снежок, похолодало.  
Сижу за компьютером. Выложил в 

Литмир «Колдуна» и «Лекарства вокруг 
нас». Теперь в Литмире есть практически 
всё, что я написал.  

 

31 января 2014, пятница  
Сегодня купили билеты до Чулыма с 

50-процентной скидкой в купе. Ещё ни разу 
в таких комфортных условиях мы не ездили. 
Обычно в плацкарте где-нибудь возле 
туалета, да ещё на верхней полке. Обратно 
билеты будут только 12 февраля.  

26 января в воскресенье в детской 
библиотеке прошла встреча со 
старшеклассниками. Ничего особенного для 
меня, да судя по их глазам, и для них не 
произошло.  

На улице страшный холод минус 16 
градусов с ветром. Выходить не хочется.  

 
27 февраля 2014, четверг 
Сегодня возле художественной школы 

нашел два вечнозеленых куста. Справился с 
определителем и к моему величайшему 
восторгу это оказался самшит (буксус) 
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вечнозеленый (обыкновенный) Buxus 
sempervirens L.  

Сегодня же пошел снег, притом 
приличный, дунул ветерок и «сделался 
буран». А ведь ничто не предвещало этого 
катаклизма: ни прогнозы, ни собственные 
синоптики. 

 
14 марта 2014, пятница 
Дни идут быстро, а время тянется еле-

еле. Ничего не хочется делать, просто уже 
хочется сесть в поезд и проехать до Сибири.  
Карина ужаснулась, узнав, что мы уезжаем 
на две недели: «А вы не останетесь там 
навсегда?» «Нет, как же мы без тебя». «Я 
буду сильно скучать». «Что тебе привезти?» 
Задумалась на минуту: «Статуэтку».  

Сумку уже собрали, осталось купить 
рыбу и ещё кое-какие мелочи.  

Не пишется, не читается, телевизор не 
хочется смотреть. Даже компьютер не 
привлекает.  

Сегодня, чтобы убить время, ходили 
по магазинам, гуляли. Благо погода 
чудесная: тепло, светит солнце, сухо. 
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 19 апреля 2014, суббота 
 Последний день перед пасхой. К 

празднику вроде бы подготовились, завтра 
ждём Шаймуратиков, будем праздновать.  

Сегодня купили новый принтер и 
беспроводную мышку. Чуть не час мучился 
с ней, чтобы установить, сам так и не 
додумался до истины. Пришлось заходить в 
интернет, советоваться со знающими 
людьми. В конце концов всё получилось.  

С 17 апреля пошел на шабашку на дом 
№49, надо подзаработать денег внучке для 
поездки на море. Мы уже пообещали ей, а 
она радуется несказанно. Говорит: «Моя 
самая большая мечта съездить на море. Лёня 
(её друг) такой счастливый, в прошлом году 
три раза ездил на море, а нынче летал с 
родителями в Египет». Мы уж утешаем её, у 
тебя, мол, всё впереди.  

Самое главное событие минувшего 
периода: поездка в Сибирь. Приехали в 
Чулым в 1:00 ночи по местному времени. 
Встретили нас Женя и Владимир. Заехали в 
банк сняли деньги и в Серебрянку. Наутро 
по холодку сходили на кладбище. Несмотря 
на то, что снегу там невпроворот, мы всё-
таки пробились к нашим могилкам. 
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Сейчас там лежат бабушка, дядя Алик, тетя 
Тая, Геннадий Егорович, мама, чуть в 
сторонке дядя Володя, дядя Гена и дядя 
Саша Санин. Могилки я сфотографировал, к 
маминой могиле положили цветы. 
Фотографию дяди Сашиной могилы уже 
будучи дома переправил по Skype 
Владимиру Санину в Тирасполь.  

В Сибири было очень тепло, вовсю 
таял снег, но мы с Валей всё-таки немного 
покидали его.  

Но в основном ходили по гостям: по 
два раза были у Бунеевых, Гены, Жени. 
Мужики располнели, постарели, а женщины 
лишь постарели. Ирина Бунеева нас 
удивила, стала компанейской, общительной, 
гостеприимной. Ходили к Лидии 
Дмитриевне, тоже очень по-доброму 
приняла. Наташка не приглашала. К Толику 
заходил сам. Живёт, как свинья, в холоде, 
грязи, даже сидеть у него было противно. 
Минут через 15 ушёл от него и подался к 
Виктору Афанасьевичу. Тоже человек живёт 
один. Однако здесь всё по-другому. Во-
первых, обрадовался мне до слёз, долго 
разговаривали, он благодарил меня за 
помощь, которую давно я оказал ему. 
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Во-вторых, показал мне свой дом, провёл по 
комнатам. Всё у него хорошо, в доме тепло 
чисто, приглашал пить чай, но я отказался.  

На третий день пребывания в 
Серебрянке съездил в Чулым, там в 
библиотеке организовали встречу с 
читателями. Собралось человек 15 
любителей поэзии, пригласили газетчиков. 
Встреча прошла очень мило, долго 
разговаривали (всё-таки 10 лет прошло с 
момента нашей последней встречи), читали 
стихи. Я привёз им в подарок 9 новых 
сборников, женщины листали их и читали 
понравившееся им строки вслух.  

Перед этим заходил в администрацию, 
попили с Конышевым кофе, затем пришел 
Полозов, пообнимались с ним. Пообещал, 
среди прочего разговора, издать за счёт 
администрации какую-нибудь мою книгу. Я, 
правда, не очень верю в это, но всё равно 
приятно и обещание.  

Последние два дня провели в 
Куйбышеве. Петя очень болеет, Таня тоже 
сдала, но тем не менее ещё суетится по 
дому. Были и у Веры. Молодцы, вся семья 
дружная, располагает к себе. Все работают, 
стараются добиться благополучия своим 
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трудом. Никаких жалоб, никакого нытья от 
них не услышал. Очень позитивные люди. 
Мы с Валей только радовались, глядя на 
них.  

Приехали в Зимовники ночью. До 
ближайшего автобуса оставалось часа  два-
три, на вокзале холодно, мы устали. Еле 
уговорил Валю уехать на такси, но всё-таки 
уломал её, добрались быстро и 
благополучно.  

В Сибирь доехали без приключений, а 
вот на обратном пути попали в стихийный 
катаклизм. Перед Саратовом повалил снег, 
потом «сделалась метель» да такая, что 
поезд остановился. Три часа простояли на 
подступах к станции, затем с трудом 
потихоньку поезд двинулся вперёд. Метель 
сопровождала нас до самого Волгограда.  

Прошло два дня, мы вышли на работу 
и уже ничто не напоминает о нашей поездке. 
Правда, одно изменение всё-таки 
произошло. Я Степановым и Иониным 
установил и настроил Skype, теперь мы 
перезваниваемся с ними. Обычно звук и 
изображение хорошие, но вот вчера 
картинка была хорошая, мы их слышали, а 
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они нас нет. Может, ещё сегодня что-нибудь 
получится. 

 

28 апреля 2014, понедельник  
Умер Толик Санин. Я, наверное, из 

родни был последним, кто его видел. 
 
6 августа 2014, среда 
Почти месяц помогаю Кеде 

обустраивать дачу, вернее дачный домик. 
Работа не сложная, но пыльная. Лепим всё 
из старья, но он доволен, а значит всё 
хорошо. Сегодня тоже ездил туда, обшивать 
стены древесно-стружечной плитой. 
Немного поговорили о стихах и на другие 
темы. Больше, конечно, говорит он, рот не 
закрывается. Если не перебить его, то до 
конца трудно будет добраться.  

Много разных разностей произошло за 
это время, сейчас трудно всё вспомнить, 
надо бы записывать, но желания, увы, мало. 
Сильно болел, ходил по больницам, лечился, 
Сейчас вроде бы стало получше, но болезнь 
началась очень давно, наверное с ноября-
декабря прошлого года. Делаю книги, 
печатаю их на принтере и раздаю людям, у 
себя практически ничего не остаётся.  
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Много времени провожу перед 
телевизором, следим за событиями на 
Украине. Считаю, что Путин всё-таки 
виноват в том, что там происходит. Зря он в 
свое время жёстко давил на Януковича, не 
пуская его в Европу. Украину он всё равно 
потерял, Европу тоже, ну а Крым – слабое 
утешение за проигрыш. Тем более, что кровь 
и разрушенные судьбы тысяч людей всегда 
перед глазами. Да и восток Украины, скорее 
всего, не поднялся бы, если бы Путин в 
самом начале конфликта не пообещал 
помощь от России в случае, если будет 
пролита хоть капля крови русских людей. А 
теперь вот убивают людей десятками, бьют 
по российской земле, и все молчат на эту 
тему. 

 
7 августа 2014, четверг 
Сегодня додумался, вставить в книгу 

«Эх, печали-канители...» Женины рисунки. 
Разместил аж четыре штуки, вроде бы 
красиво получилось. Правда, в книгу надо 
ещё четыре стихотворения, а их у меня пока 
нет. Ходил к Шаймуратовым, хотел помочь 
им поставить новую дверь, но Лёша уже сам 
справился. Я только помог поставить на 
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место само полотно. По телевизору весь 
день только и разговоров, что о наших 
ответных санкциях. Теперь продукты за 
рубежом закупать не будем. Для нас это всё 
равно, для крестьян, конечно, что-то 
изменится, причём как для этой стороны так 
и для той.  

Жара стоит неимоверная, весь день 
под вентилятором, делать ничего не хочется. 

 
31 августа 2014, воскресенье 
Жизнь однообразна до безобразия: 

работа, еда, телевизор, диван, часа два за 
компьютером, в 9:00 сон. Назавтра цикл 
повторяется. Лишь изредка случается что-то, 
слегка нарушающее это монотонное 
продвижение к смерти.  

В эти дни Кеда с гипертоническим 
кризом попал в больницу, пролежал там 
дней двадцать. Однажды я ездил к нему, но 
тот сумел как-то вырваться из больницы 
домой, и мы с ним разминулись. Правда, 
потом встретились с ним на даче. 
Продолжаем обустраивать её, хотя 
никчемность этой работы видят как сам 
Кеда, так и всё его окружение. Сегодня 
опять ездили туда: он, я, Волков и 
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Добридень. Посидели, поболтали, немного 
выпили и всё на этом.  

27 августа был день рождения у Лёши, 
посидели у нас, попили немного пива.  

Вчера после летних каникул было 
первое заседание ЛИТО. Тоже посотрясали 
воздух и тоже быстренько разошлись, тем 
более, народу-то там было человек 15.  

Отдал Сергеевой  свой сборник 
(черновик) «Эх, печали-канители...» с 
просьбой, рассмотреть и оценить со своей 
точки зрения. Посмотрим, что найдёт она в 
моей писанине. 

 

2 сентября 2014, вторник 
Отнёс свои книги в библиотеку. Вера 

Васильевна написала письмо Горчанюку обо 
мне с просьбой помочь напечатать их, 
вернее, издать хотя бы тиражом в 200 
экземпляров. Письмо хорошее, с тонким 
подтекстом: упомянула и год литературы, и 
необходимость хороших книг, и рассказала 
про конкурс иллюстраторов. Каринина 
учительница пообещала, что весь 4 «А» 
класс примет в нём участие. Так что и 
Карине придётся рисовать. 

Наконец-то сегодня решился сходить 
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к стоматологу, боялся, дрожал. А оказалось, 
что зря. Удалили сразу два зуба за пять 
минут, причём я даже малейшей боли не 
испытал. Закончилось действие 
анальгетиков, а боли всё одно нет.  

Вечером забивал старые дневниковые 
записи в компьютер, хочу весь дневник 
перенести на бумажный носитель в виде 
книги или двух-трёх. Работы очень много, 
но сделать надо, потому что все записи 
разбросаны по разным местам и бывает 
очень даже нелегко отыскать необходимую. 
Подготовил книгу «Строго между нами» 
второе издание. Осталось вычитать и 
отпечатать. Это оставил на завтра.  

Вчера прочел рассказ Пола Андерсона 
«Рука дающего». Написан он давно, а такое 
ощущение, что описываются события 
сегодняшнего дня: о войнах, о санкциях и 
так далее. Великая держава решила помочь 
двум другим более слабым достичь своего 
уровня развития. Одна согласилась, другая 
нет. Первая через 50 лет оказалось как две 
капли воды похожа на метрополию, та же 
культура, те же привычки, один язык и всё 
остальное. Вторая цивилизация не получала 
ничего. Она претерпела и холод, 
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и голод, и была вынуждена всего достичь 
сама. В итоге она тоже стала 
высокоразвитой цивилизацией. Но зато она 
сохранила свою культуру, язык, традиции и 
прочее. Думаю, что Россия должна идти 
своим путем, не прогибаться перед Западом, 
мы должны защитить свою культуру, язык, 
свои ценности. 

 

3 сентября 2014, среда 
Сегодня был в стоматологической 

поликлинике, удалил три зуба. Эти зубы 
сидели очень хорошо и тянули их              
по-серьёзному.  

Весь день пил обезболивающие и 
спал. В 18:00 стало полегче, съел кашу, 
выпил кофе и сел за дневник.  

Вот, пожаловался дневнику и стало 
легче. Теперь верхняя челюсть свободна от 
зубов и ровно через три недели мне надо 
снова быть в поликлинике, но уже у 
протезистов. 

 

23 декабря 2014, вторник. 
Снова долгое время не садился за 

дневник. Даже и не помню, о чём писал в 
последний раз. Ну, что с лодыря можно 
взять.   А ведь событий за это время 
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произошло немало. Познакомился с 
библиотечными работниками детской 
библиотеки № 8 имени Грина.  Им 
настолько понравились мои стихи, что 
предприняли массу усилий, чтобы издать 
книги «Дедушкины стихи и рассказы» и 
«Богатыри». Они сами договорились с 
типографией из Ростова относительно 
максимальной скидки, сами договариваются 
со спонсором. Судя по их напористости, до 
Нового года деньги будут перечислены на 
счёт типографии.   

«Богатыри» хорошо 
проиллюстрированы, рисунки прислала мне 
Юля Санина. Оказывается она очень даже 
неплохой художник. 

Много времени уделял журналу 
«Волго-Дон»: верстал, вычитывал, 
редактировал. И вот теперь я – заместитель 
редактора, а все издания, как правило, 
держатся на заместителях. 

Женя месяц назад ушла со своей 
метеостанции и устроилась продавцом в 
гипермаркет. Представляю, как тяжело было 
в первое время, но сейчас, говорит, уже 
втягивается. Особенно понравилась эта 
работа в день получки. Здесь она 
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получает в четыре раза больше, чем на 
метеостанции. А в феврале-марте она 
собирается идти на курсы товароведов. Это 
на их предприятии. За учёбу обещают 
платить зарплату. 

Пишу стихи иногда прозу. Собрал ещё 
два сборника, беда, озаглавить их не могу. 

Недавно созвонился с Балачаном. 
Переслали по электронке друг другу книги. 
Правда он прислал только две, а я ему 
много. 

Болею. Что случилось, не знаю. Но 
нынешней осенью подхватываю простуду 
второй раз. А ведь в предыдущие годы – ни 
разу. 

Звонил Неумывакин, приглашал в 
гости. Говорит, чтобы я не связывался с 
Кедой, что он очень плохой человек, что 
жену свою он заказал сам. Я его понимаю, 
все бывшие его друзья и поклонники 
отошли от него из-за его вздорного 
характера. А одному жить очень тяжело. 

Прочёл две книги Александра Громова 
– современного писателя-фантаста, а именно 
«Вычислитель» и «Феодал». Такой 
фантастики я давно уже не читал. А давно, 
потому что для каждого времени 
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нужны свои книги. Хорошо помню, как в 
1965 году мне попала в руки книга 
Ефремова «Лезвие бритвы». Я читал её 
запоем, не отрываясь ни днем, ни ночью. А 
вот недавно попробовал перечитать эту 
книгу. Увы, интереса такого уже не было, и 
читать я её, в конце концов, не стал. Так вот 
книги А. Громова настолько созвучны 
нашему времени, что я их читал запоем. 

 
2015  

 
7 января 2015, среда 
Встретили Новый год основательно. 

31 посидели с женой за столом, посмотрели 
телевизор. Я послал всем знакомым поэтам 
письма по электронке. Встретили 
поздравление Путина бокалом шампанского, 
а потом тихо и мирно отправились спать. 1-
го пошли к Шаймуратовым, понесли 
подарки, закуски и прочее. С Лёшей 
общаться за столом очень не просто. Он в 
1,5 раза больше меня, а пить приходится 
поровну. Вот и получается, что он как 
огурец, а я уже чуточку усталый. Пришли к 
нам, да ещё немного добавили. И снова я 
спал крепко. А вот второго я уже болел. 
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Практически до сегодняшнего дня чувствую 
себя крайне утомлённым. 

Правда, сегодня уже начал заниматься 
новым (мартовским) номером журнала. Кеда 
принёс крайне сырые записки о 
краснодарских земледельцах, над ними надо 
работать еще несколько дней. Вчера что-то 
захотелось посмотреть из старого кино. 
Открыл «Трактористы», с удовольствием 
посмотрел, послушал песни. Созвучие со 
статьёй Кеды, конечно, есть, а потому и 
работалось над статьёй более или менее 
осмысленно. 

Как всё-таки действует на сознание 
человека мастерски исполненное 
художественное произведение. Я, например, 
жил в Сибири за четыре тысячи вёрст от 
Кубани. Никогда там не был и скорее всего 
не буду. Но когда Кеда начинает 
рассказывать, как он в детстве работал в 
поле, чем они там занимались, то у меня 
создаётся впечатление, что я это всё знаю, 
сам всё видел своими глазами и слышал 
своими ушами. Вот она степь без конца и 
края, вот волнуются хлеба, идут трактора, 
сыпется в кузова автомобилей зерно, люди 
счастливые своим трудом. Даже говор 



 
 

126

их казачий знаком мне. И всё это благодаря 
фильму «Кубанские казаки».  

Сколько раз смотрел я его и всякий 
раз испытываю неподдельную радость. Не 
потому, что всерьёз принял бутафорское 
изобилие кубанских колхозов, позарился на 
их богатую и счастливую жизнь. Нет, в 
фильме все огрехи того времени выпирают 
из каждого кадра наружу: одежда, манеры, 
отношения между людьми, чуть ли не 
торговля колхозниками и прочее. Но дело не 
в этом, главное, что я увидел в фильме – это 
рождение хлеба, нашего всеобщего 
благополучия в будущем. Такое отношение 
к Кубани осталось у меня до самой старости.  

Недаром, наверное, песню Балачана 
«Хлеб – всему голова» лучше и чаще всех 
поёт Кубанский народный хор. 

 
10 января 2015, суббота 
Вплотную работаю над журналом. 

Набираю, редактирую документальную 
повесть Кеды о хлеборобах Кубани. 
Занудная вещь. Такую отредактировать 
невозможно. такое можно лишь написать 
заново. Но он себя считает великим 
писателем, поэтому я стараюсь его не 
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щипать, хотя иногда не выдерживаю и режу, 
правлю, высказываю ему. Он, правда, 
открыто не обижается, но в душе, конечно, 
возмущается. 

Ещё он мне подсунул материал какой-
то своей подруги. Там дела вообще никакие. 
Начал было править, потом плюнул на всё и 
теперь пишу, что в голову придёт, так 
сказать «по мотивам». 

Три дня на улице стояли 
рождественские морозы. Один день 
температура опускалась до минус 25, но, 
правда, потом всё наладилось и снова 
наступило лето, вернее весна. 

Лёша простыл и сильно болеет. Мне 
сиё состояние известно. Нынешней зимой я 
переболел дважды, особенно трудно было во 
второй раз, дело дошло до болей в груди и 
сильнейшего кашля. 

Женя уходит с работы, сейчас на 
больничном. Наверное, будет возвращаться 
вновь на метеостанцию 

Вчера прочёл роман «Женщина в 
песках» Абэ Кобо. Читал я её на первом или 
втором курсе медучилища. Вчера решил 
просто полистать, вспомнить, ну, и как 
всегда, увлёкся и пока не дочитал, не 
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успокоился. Интересен был процесс смены 
одной привычки – другой. Не так уж много 
времени понадобилось, чтобы добровольно 
сменить умственную работу на физическую, 
городской уклад жизни на рабское 
прозябание, физическую свободу на 
заточение, общество на одиночество 
(безмолвная самка не в счёт) и т.д.  

 

 19 февраля 2015, четверг 
 Целыми днями сижу за 

компьютером, занимаюсь журналом. Уже 
практически сверстал восьмой номер 
(первый в этом году), вроде бы вышел 
неплохим. Ещё пару дней поработать над 
ним, убрать кое-какие шероховатости и 
можно сдавать его в типографию. О 
качестве материалов я не говорю, но что 
есть то и есть. В этом номере поместил 
первые Кариночкины стихи. Мне они 
нравятся, Кеда тоже одобрил. 

Сделал цветную обложку, осталось 
немного поработать (не хватает фотографий 
из Обливской и Орловки) и перевести их в 
формат рисунка. Это будет номер 
полностью свёрстанный мной. 

Сегодня Карина выступала на 
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конкурсе чтецов и заняла первое место. Мы 
видели это чтение на видео. По-моему 
лучше прочитать нельзя. Я, в крайнем 
случае, ничего подобного ранее не 
слыхивал. 

 Сделал две книжки «Девочка 
Карина» и «Дедушкины стихи и рассказы». 
В первой 32 страницы, иллюстрирована 
Кариночкиными фотографиями, которые в 
своё время я делал. Фотографии цветные, 
очень выразительные и процентов на 90 
соответствует их содержанию. Всем 
понравилась. А когда мы вывели её на 
бумагу и сделали цветную бумажную книгу, 
то радость, как говорил Матроскин, стала 
вдвое больше. А во второй книге 120 
страниц. Обложка у неё цветная, внутри все 
рисунки чёрно-белые. Чтобы отпечатать её в 
цвете, надо, по крайней мере, 1200 рублей. 

17 февраля в детской библиотеке №8 
была моя встреча с самыми маленькими 
читателями – дошколятами. Всё прошло 
гладко: библиотекари рассказали обо мне, 
моей семье (её тоже приглашали). Потом 
представили меня, Валю, Женю и 
Кариночку. Дети читали мои стихи и даже 
один рассказ. А я рассказал, что 
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Карина тоже пишет стихи и попросил её 
что-нибудь прочесть. Она прочла громко и 
без запинок. Ребятишки слушали 
внимательно и хлопали с удовольствием. 

Закончу журнал и приступлю к 
собранию сочинений. Я уже прикидывал, 
может получиться от 6 до 8 томов, включая 
незавершённое и дневники. Одновременно 
надо написать десятка два детских 
рассказов, рассказы из серии «Рассказы деда 
Базлая», завершить Коляку, другие сказки. В 
планах четверостишья по аналогии с 
Парадом насекомых – Зоосад, Ботанический 
сад, Картинная галерея, а также сборник с 
условным названием «Прогулки по 
Волгодонску», который, кстати, уже на 
четверть написан. Думаю свой дневник 
снабдить комментариями и заполнить 
лакуны воспоминаниями. Планов много, 
необходимы желание, время, усидчивость. 

Кстати, возле нашего дома сделали 
тренажерную площадку, и мы с Валей ходим 
ежедневно на неё. Занимаемся без дураков. 
Я вначале сопротивлялся, но, в конце 
концов, Валя меня убедила в необходимости 
заниматься физкультурой. 

В первые дни я на некоторых 
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тренажёрах мог выполнить упражнения не 
более трёх раз, сейчас почти на всех – более 
двадцати. На отдельных снарядах делаю по 
100-150. Вначале очень болели мышцы, 
сейчас я их почти не чувствую. Появилась 
работоспособность, желание жить и 
работать. Я уже забыл, когда лежал на 
диване и мучился то от болей, то от 
безделья. Жить, братцы, славно, а для того, 
чтобы жить славно – надо работать! 

 
12 марта 2015, четверг 
Вот уже несколько дней тепло и 

солнечно, весь город на улице, хотя и 
гриппозных немало. Женя с Кариной сильно 
переболели, но сейчас вроде уже 
поправились. 9 марта приходили к нам. 
Стихи почти не пишу, зато составляю 
сборники. Сделал первый том собрания 
сочинений приблизительно в восьми томах. 
В первый том вошли четыре сборника 
«Строго между нами», «Одолень-трава» без 
поэм, «Запах чёрной смородины» без 
детских стихов и «От земли – к небесам». 

Во второй том войдут «Мелодии 
ветра», «Радость в непогоду», «Стишата», 
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«Короткий разговор» (Стишата – 2). Третий 
том – поэмы, четвёртый – стихи и проза 
детям, пятый – проза. Сюда следует 
дописать цикл «Рассказы деда Базлая», 
«Этюды о природе» и прочие рассказы. 6-й 
том представляется несовершенными, 
ранними, незавершёнными стихами и 
набросками. Сюда возможно поместить и 
«Лекарства вокруг нас». Последние седьмой 
и восьмой займут Дневники. Над ними тоже 
предстоит немало поработать. Мне бы 
хотелось сделать необычные дневники, а с 
комментариями и воспоминаниями. 
Интересно ведь добавить новые мысли в ход 
прежних рассуждений, взглянуть на свою 
жизнь со стороны, объяснить свои и чужие 
поступки. Я думаю, первые три тома можно 
сделать уже в этом году, а там, как Бог даст.  

Наконец-то закончил восьмой номер 
журнала «Волго-Дон». Я прикладывал руку 
к созданию седьмого номера, но этот был 
сделан мной от корочки до корочки. То есть 
я сделал макет, сверстал его, оформил, сам 
сделал обложку.  

Правда, пришлось повозиться. Я ведь 
не знал, что создавая его, необходимо 
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придерживаться специфических параметров, 
иначе типография печатать не берётся. 
Например, для обложек важно, чтобы 
представлены они были в виде рисунков в 
формате Tiff, цветовом пространстве 
СMYK, размером 215 на 300 и разрешением  
300 точек на один квадратный дюйм. 
Типография сбросила мне письмом эти 
цифры, а я сидел целый день, не зная как 
вогнать в эти параметры мои рисунки.  

Но Бог помог - справился. Получил 
письмо: «Обложки приняты», но сам журнал 
их принтером не воспринимается, ещё 
сидел, пыхтел, сделал PDF в другой 
программе. Наверное, получилось, ибо они 
уже второй день молчат. 

 
4 мая 2015, понедельник 
Приближается 70-летие Великой 

Победы. Собирались к этой дате выпустить 
очередной номер журнала, но не 
получилось. С моей стороны задержек нет, 
но со стороны редактора никаких движений. 
Нет материала, а того, что есть, хватает 
всего лишь на 75 страниц.  

С сегодняшнего дня ушёл в отпуск. Но 
это условно, ибо работать за себя 
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буду сам. Хорошо, что погода прохладная, 
работать на свежем воздухе легко.  

Написал несколько стихотворений на 
темы русских сказок: «Курочка Ряба», 
«Репка», «Колобок», начал «Снегурочку», 
но недавно прочёл в номере нашего журнала 
сказку «Курочка Ряба» местного поэта, и 
мне она показать гораздо лучше моей, 
поэтому желание писать сказки на 
известные мотивы у меня пропало.  

Посмотрел Юбилейную книгу 
Машинского, посоветовал ему не печатать 
её, а ещё немного с моей помощью 
поработать над стихами. Он, правда, 
согласился. Я переделал около 20 
стихотворений и вручил ему свою 
редакцию.  

Он прочёл новый вариант и остался 
доволен. Я понимаю, что он хочет, чтобы я 
отредактировал весь сборник. Сделать это 
можно, но крайне трудно, потому что я 
поработал над его лучшими стихами, а 
оставшиеся надо не просто редактировать, 
но по сути переделывать.  

Как-то Кеда притащил толстенную 
книгу Губанова «Номенклатура». Я начал 
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читать её, признаюсь, с удовольствием, ибо 
язык автора очень хороший, диалоги 
прописаны живо, и вообще книга показалась 
интересной.  

Однако через 100 страниц я охладел к 
ней по некоторым, с моей точки зрения, 
веским причинам. Доводы таковы: 1. Автор 
писал о том, что ему хорошо известно и что 
ему интересно, ибо он жил и работал в этой 
системе. Современному читателю это не 
очень уж интересно. 2. Поражает язык 
персонажей. Каждый из них будь то 
обкомовские работники от первого 
секретаря до советника, будь то простой 
крестьянин говорят афоризмами, цитируют 
философов, писателей наших и зарубежных, 
причём таких, каких ни я ни кто-нибудь из 
них, это точно, не читали.  

Начал делать первый том из собрания 
сочинений, но не очень уж мне он 
понравился и теперь буду начинать всё 
сначала. 

 

7 мая 2015 года, четверг 
Умер сват Карасёв Александр 

Михайлович. Был очень хорошим 
человеком, несмотря на то, что любил 



 
 

136

выпить. Был он строителем, работал с 
огоньком, рационально и со знанием дела. 
Мне не раз приходилось приглашать его на 
помощь. Отзывался он по первому зову. 
Помог и пригон построить, и баньку 
срубить, и гараж для большой машины 
сделать. Много чего по строительной части 
я узнал именно у него. А когда сам пришёл 
на стройку, не раз и не два поминал его 
добрым словом, потому что о многом уже 
слышал от свата или же видел, как это 
делает он.  

Последние годы перед смертью были 
у него несладкие. Сначала ухудшилось 
зрение, а потом и вовсе ослеп. Возили по 
больницам, но толку уже не было. Глаукому 
не вылечишь. Земля ему пухом. 

 

3 июля 2015, пятница 
Мой день рождения. Можно было бы 

отметить, но увы! 11 июня меня укусила 
собака и теперь хожу на антирабические 
прививки. А это значит, что даже выпить 
нельзя. За какие грехи она меня укусила, не 
знаю. Шли с Валей и Женей в «Пятёрочку», 
дошли до остановки, где было довольно 
много людей, разговаривали, шутили. И 
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вдруг промелькнула среди чужих ног чёрная 
псина, молча цапнула меня за левую ногу, и 
сбежала. Валя с Женей заахали, заставили 
меня ехать в травматологию. А там на мою 
рану даже и не взглянули, посчитали, видно, 
за пустяк, сразу начали прививки.  

Поскольку собраться на мой день 
рождения не довелось, поехали на 
творческий юбилейный вечер Кеды. Ему 1 
июля исполнилось 75 лет. Я, правда, не 
хотел ехать, но Валя настояла. Вечер, как 
вечер, Кеда был королём, с наслаждением 
принимал поздравления, восхваления и 
вообще чествование. Никонов привёз 
бутылку бренди ему в подарок. Но Кеда 
почему-то его плохо принял, тот от обиды 
подарил эту бутылку Вале. Это запомнилось 
больше всего.  

 

4 июля 2015, суббота 
Утром рано заехал Волков, и мы 

втроём он, я и Добридень поехали в станицу 
Обливская, где живёт одноклассница 
Волкова и где в тот день был творческий 
вечер местного поэта Юрия Павловича 
Пантелеева. Обливская - интересное место. 
Небольшой поселок, но творческих людей 
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здесь с избытком. Не все, конечно, но 
немало таких, кто пишет неплохие стихи 
или рассказы. Кстати, Олегова землячка Зоя 
Фильцова неплохой рассказчик, как кстати, 
и сам Волков. Приём был очень хороший, 
посидели за столом. Правда, вино не пили. 
Добридень болен и вообще не пьёт, Волков 
за рулём, а меня укусила собака. 
Посмеялись, побеседовали, почитали стихи. 
Атмосфера понравилась всем. Понравилось 
как Олег представлял нас. Меня, как члена 
Союза писателей России, Лёню, как лучшего 
поэта года. Он тут же рассказал, что были 
они ещё где-то, и он представил Лёню также 
лучшим поэтом года. Хозяйка посчитала, 
что это лучший поэт России. Она отозвала 
Олега и потихоньку спросила: «А с ним-то 
можно разговаривать?» 

 Ну а звание лучшего поэта 2014 года 
он получил в интернете на сайте stihi.ru за 
то, что получил самое большое число 
отзывов среди таких же «поэтов» как и он 
сам.  

 

6 июля 2015, понедельник 
Звонил Никонов с некоторыми 

претензиями и обидами. Суть их в том, что я 
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не вышел (на юбилее Кеды) на сцену и не 
поздравим его. Во-первых, я его поздравил 1 
июля в день его рождения; во-вторых, я не 
хотел кривить душой, поскольку мне 
неприятно тщеславие любого человека, и я 
не хотел потворствовать его проявлению; в-
третьих, вся эта клоунада смешна и 
печальна.  

 
7 июля 2015, вторник 
Сделал тоненькую книжку со сказками 

на мотивы русских народных сказок: про 
Курочку Рябу, Колобок, Снегурочку, Репку 
и другие. Надо снести их в библиотеку. 
Правда, Валя не довольна, говорит, что это 
ерунда. Кому, мол, такие сказки понравятся. 
Их все наизусть знают. Что же, поживём – 
увидим.  

 
8 июля 2015, среда 
Вчера Валя в разговоре с мастером 

сказала, что я пишу стихи, та попросила 
хоть какую-нибудь книжку. Передал через 
Валю. Она первый сотрудник, который 
узнал, что я писатель.  
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13 июля 2015, понедельник 
Наконец-то мы с Валей созрели до 

того, чтобы купить второй компьютер. 
Вернее созрела Валя, ибо ей эта техника 
стала нравиться и всё больше и больше 
увлекать. Пошли в магазин, выбрали железо, 
но  банк по известным только ему причинам 
отказал.  

Правда, были и хорошие новости. 
Наконец-то прислали трёхтомник Некрасова 
из большой серии «Библиотеки поэта». Это 
мой подарок или правильнее мне подарок на 
день рождения. Я счастлив, ибо у меня из 
Некрасова вообще ничего нет. Конечно, на 
компьютере есть его полное собрание 
сочинений и полное собрание 
стихотворений. В последнем есть такие 
стихи, которых нет в полном собрании 
сочинений и в моём трёхтомнике.  

Такую книгу толстую, объёмистую, я 
видел у Сергея Малахова, когда ездил к 
нему в гости. Он сразу же показал её мне. Я 
долго листал книгу и там впервые увидел 
это стихотворение:  

Наконец из Кенигсберга  
Я приблизился к стране,  
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Где не любят Гуттенберга  
И находят вкус в г...не.  
Выпил русского настою,  
Услыхал е.... мать  
И пошли передо мною  
Рожи русские писать.  
От Некрасова, честно сказать, я ничего 

подобного услышать не ожидал. 
Звонила Света Бойко. Чулымские 

библиотекари раздобыли где-то немного 
денег и хотят заказать в типографии 
несколько моих книг. Просят, чтобы я 
выслал их макеты, что я и сделал.  

Вечером ходил к Кеде, делал ему 
перевязку. Ему сделали какую-то операцию, 
и рана еще не зажила.  

 

14 июля 2015, вторник 
Компьютер Мы всё-таки купили. 

Другой банк дал разрешение. Притащил 
домой, подключил, а интернет никак не 
устанавливается. Позвонил в магазин, а мне 
объяснили, что компьютеру надо ещё 
приемник wi-fi. Пришлось снова бежать в 
магазин покупать его и только тогда Валина 
аппаратура заработала. Правда, монитор 
стоит на столике очень низко, надо будет 
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покупать и стол. Снова Звонила Света 
Бойко. Сказал ей, что макеты отправил. 

 
15 июля 2015, среда 
Сегодня ездил в старый город на 

встречу с Зориным. Договорились с ним, что 
он напечатает Лёнину книгу. Встретились 
втроём. Зорин что-то умное говорил о книге, 
потом о цене, стукнули по рукам. Мне 
осталось переделать обложку.  

Когда приехал домой и стал 
переосмысливать нашу сделку, то пришел к 
выводу, что Добридень останется в большом 
накладе. Книга будет стоить по меньшей 
мере 200 руб. каждая. Позвонил Лёне, 
объяснил ситуацию, подсказал выход из неё. 
Надо просто откатать книги на принтере, 
потом самому их собрать, отпечатать в 
пунктах печати фотографий обложки, а 
потом в типографии эти книги обрезать. И 
затрат на каждый экземпляр будет не более 
120 руб. Лёня согласился со мной и дал 
отбой Зорину. Недаром Неумывакин 
отзывался о Зорине, как о не совсем 
порядочном человеке.  
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19 июля 2015, воскресенье 
Лёня претворяет наши замыслы в 

жизнь. Печатает свою книгу сам. Говорит: 
«Хоть и медленно, но зато верно». При 
домашней печати затраты уменьшаются, 
считай, наполовину.  

А мои макеты в Чулыме почему-то не 
получили. Сегодня отправил снова. 21 июля 
2015, звонила по Skype Катя Степанова. 
Долго разговаривали о жизни, о детях. По её 
словам, живут они нормально. Муж 
работает, она нянчится. Как быстро она 
сумела увеличить семью. Даже и не подумал 
бы. В юности она вроде бы помышляла 
больше о творчестве. А тут раз и домашняя 
женщина. Кстати, у женщин это не редкость. 
Настя Десятниченко тоже подавала большие 
надежды, а повзрослела, вышла замуж и 
интересы или может быть приоритеты в 
корне поменялись. Уже не ищет славы, а 
только уюта своему семейному гнёздышку.  

 
23 июля 2015, четверг 
Женя с семьей уехала на отдых в Лоо, 

решили поменять место дислокации. До 
этого они несколько раз были в Лазаревке. 
За ними собираемся и мы. Приедут они с 
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морей и расскажут, где лучше, туда мы и 
поедем. Валя теперь домовничает у них. 
Присматривает за собакой. А я свободный 
человек: отпечатал на принтере три книги 
«Дедушкиных стихов» и одну «Дедушкиных 
стихов и рассказов».  

 
24 июля 2015, пятница 
Дозвонился до Светы Жуковской. У 

неё компьютер не работал, но она по 
телефону вышла в Skype и показала Петю и 
Таню. Петя на удивление выглядит очень 
даже неплохо. Переезд перенес хорошо. 
Добрались без каких-либо проблем. Это всё 
по словам Тани.  

Больше никаких героических 
поступков не совершал, снова полоса 
апатии.  

 

25 июля 2000, суббота  
Сегодня День города. Весь народ, 

который хотел погулять, собрался в парке. 
Там же по традиции поставили свои столы 
все общественные организации. ЛИТО 
«Волго-Дон» тоже сделала свою выставку: 
выложили журналы и книги наших 
писателей. Я с Ларисой Фомичёвой встречал 



 
 

145

гостей, отвечал на их немногочисленные 
вопросы.  

Затем сходил в центральную 
библиотеку, где выступали наши поэты: 
Лёня Добридень и Рая Сергеева. А потом 
завернул к работникам детских библиотек. 
Они почему-то выставлялись отдельно. 
Девчонки из  библиотеки №8 устроили 
выставку моих книг и, надо сказать, что 
возле них толпилось много народа.  

Долго разговаривал  со Ртищевой. 
Глубоко упертый человек. Я вначале думал 
убедить её в чём-то, но потом понял, что это 
сделать невозможно. Считает себя пусть 
небольшим, но значительным поэтом и что 
авторитета для неё выше чем stihi.ru не 
существует. Кто-то на её стихи пишет 
музыку по две-три песни в день, и это она 
считает объективным показателем её 
величия.  

Хотя, конечно, если её хорошенько 
поправить, то в районной газете (любой) 
публиковать можно. Послушал уже дома эти 
песни, увы, музыка не выразительна, слова 
плохие, но... самомнение зато тешится. 
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28 июля 2015, вторник 
С утра поехали на вокзал, чтобы 

заказать билеты до Лазаревки. Но оказалось, 
что мы неправильно определили дату, и 
теперь 30-го надо будет ехать снова.  

Сегодня из Лоо  приехала Женя с 
семьей, все  уставшие, мы им сдали пост: 
Валя всего наготовила, навела везде 
порядок. Они дали по ложечке горного меда 
попробовать. Вкусно!  

 
29 июля 2015, среда 
Завтра Олег Волков, Лёня Добридень 

и я едем в Куберле, хотим найти могилу 
сына Емельяна Пугачева. 

 
30 июля 2015, четверг 
День жаркий, даже знойный. Но 

подъехали ко мне Волков Олег и Добридень 
Леня, и мы отправились в Куберле. Правда, 
Куберле – это железнодорожная станция, а 
посёлок называется Красноармейским. 
Дорога туда, хоть боком катись, в машине 
работает кондиционер, прохладно. Ведётся 
обычный мужской разговор. А цель нашей 
поездки – найти могилу сына Пугачёва. 
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Волков вычитал где-то, что могила его 
находится в наших краях. 

 Заехали в посёлок, стали 
расспрашивать местных жителей. Увы, 
никто ничего не знал.  

Подъехали к администрации. Но и там 
об этом никто не информирован. Спросили 
дорогу к кладбищу. Оказалось, что там их 
целых три. Решили поехать к ближайшему.  

Побродили по нему и вот радость: я 
натолкнулся на нужную нам могилку. 
Кладбище не ухоженное, довольно сильно 
заросло бурьяном. Постояли мы возле 
могилки, поговорили на тему Пугачёвского 
восстания. Олег к этой поездке был 
подготовлен капитально, поэтому он 
позволил себе маленькую лекцию.  

 Слушали его внимательно, но какое-
то подозрение всё-таки посетило меня. На 
памятнике две фамилии Пугачёв Трофим 
Емельянович (1760-1886) и Шаповалова 
Февронья Трофимовна (1845-1945). Во-
первых, потому, что прожили отец с 
дочерью невероятно долгие жизни, хотя 
судьбы их, на мой взгляд, не располагали к 
радости. Во-вторых, уж больно поздно 
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родилась дочь. Ведь папаше было уже 85 
лет. Понимаю, что такое в природе 
человеческой может случиться (и Олег уж 
очень убедительно доказывал это), но 
однажды закравшееся сомнение так и 
осталось со мной. 

 А на самом деле мне бы тоже 
хотелось, чтобы потомки Емельяна 
Ивановича были нашими земляками, чтобы 
они прожили долгую жизнь, чтобы их 
судьбой заинтересовались серьёзные люди: 
учёные, журналисты, писатели и по мере 
изысканий написали истинные их 
биографии. 

В заключение провели небольшую 
фотосессию. Фотографировал Владимир 
Марченко, писатель из Зимовников. Он 
любезно согласился сопровождать нас в 
этой поездке. 
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У могилы потомков Е.И.Пугачёва с Олегом 

Волковым и Леонидом Добридень  
(на снимке справа) 
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8 августа 2015, суббота 
Время представляется мне зверем, 

пожирающим людей, животных, растения и 
все материальные ценности. Ничто и никто 
не может устоять перед ним. Кстати, 
древние греки создали по этому поводу 
чудесный миф о Кроносе, боге, который 
пожирал своих детей. Бог Кронос (Время) 
пожирает своих детей (Созданных им 
людей). Поэтому люди никак не могут стать 
бессмертными. А это значит, что 
человечество должно победить время, чтобы 
стать бессмертным. Снова обращусь к 
древним грекам. По их мифу Зевс стал 
бессмертным, только победив своего отца 
Кроноса, т.е. время. Хотите жить долго, 
изучите природу времени. 

Звонил сын, у него всё по-прежнему, 
живут, работают. 

Отметили День строителя – пили 
коньяк. 

Да, два дня назад помогал Кеде на 
даче, надо было вставить окно. Там же 
разговаривал с его приёмным сыном 
Максимом. Он пожаловался, что отец очень 
плохо чувствует себя, но проводит на даче 
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время в одиночестве, сам водит машину. Я 
тоже сказал Кеде, что до добра такие 
приключения не доведут. Но «друг и брат» 
скромно промолчал. Трудно старому 
человеку избавляться от старых игрушек, к 
которым приросла душа.  

Читал Соколова-Микитова. Как к 
писателю у меня нет к нему претензий, но 
как к любителю природы – их масса. 
Подумать только, он приходил в лес и рвал 
охапками цветущие ландыши, без зазрения 
совести стрелял пеликанов, думаю, что не 
только их.  

В противовес этому хочется 
рассказать об одном незнакомом мне 
мальчике лет четырёх-пяти. Как-то летним 
днём он выскочил на улицу и, 
изловчившись, поймал сидящего на цветке 
мотылька. Я невольно обратил на него 
внимание. Он наверное, тоже уловил мой 
осуждающий взгляд, потому что тут же 
сказал: «Ты что, дяденька, думаешь, что я 
уничтожаю животных? Нет, я их изучаю». 
Он тут же раскрыл ладонь, и бабочка 
выпорхнула из неё. 

Купили холодильник. 
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11 августа 2015, вторник 
Попалась на глаза книга «Конёк-

горбунок». Казалось бы, что в ней 
особенного, читанная-перечитанная сказка. 
Всё так, но книга интересна тем, что 
автором этой сказки обозначен не Ершов, а 
Александр Сергеевич Пушкин (правда, под 
вопросом). А ещё интересна тем, что 
опубликовано первое издание сказки, 
которую, начиная с четвёртого издания, 
Ершов переделал, на добрую половину 
угробив пушкинскую редакцию.  

Не знаю почему, но версию о том, что 
Пушкин – автор Конька-горбунка, принял 
сразу. Во-первых, не может человек никогда 
ранее не писавший стихов создать подобный 
шедевр. Во-вторых, с какой бы стати 
Пушкин и Плетнёв занялись Ершовым, ни 
кому неизвестным студентом. В-третьих, 
куда подевались рукописи первого варианта. 
В-четвёртых, почему Ершов не создал 
впоследствии ничего подобного или хотя бы 
мало-мальски удобочитаемых 
стихотворений. Разве можно сравнить его 
«Сузге» с «Коньком-горбунком». В 
последнем летящий пушкинский слог, 
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чёткие лёгкие рифмы, нет выспренности, 
вычурности. 

 
 15 августа 2015, суббота 
 Читал Тендрякова Владимира 

Фёдоровича «Свидание с Нефертити». 
Впервые читал эту книгу ещё в училище. 
Принёс её из библиотеки Сергей Малахов, и 
мы с ним одолели её буквально за несколько 
часов. В то время книга казалась прорывом в 
будущее, как минимум чем-то необычным в 
списке нашего чтива. После этой книги мы 
много говорили об искусстве, в частности о 
живописи. Почему-то мы считали, что вся 
живопись символична, а реалистична только 
фотография. 

 Однажды мы с ним были на ночном 
дежурстве в хирургическом отделении. 
Дежурили с хирургом Закваном 
Махмудовичем Гизатулиным. Он 
преподавал хирургию у Сергея. Вечером 
после обхода мы все сидели в 
ординаторской. Говорили о том, о сём, 
наконец, как-то незаметно перешли к 
разговору о живописи. Вспомнили и о 
символизме, и об абстракционизме. Мы 
рьяно пытались перетянуть Заквана 
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Махмудовича на свою сторону. Он называл 
картины, а мы с Сергеем объясняли её 
содержание с точки зрения символизма. В 
это время в ординаторскую вошла девчонка-
первокурсница, послушала наш разговор и 
серьёзно спросила: 

 - А какой символ заложен в картине 
«Алёнушка»? 

Сейчас, конечно, я бы сразу ответил. 
А тогда мы с Сергеем растерялись, 
промычали что-то непонятное. А Закван 
обрадовался, что нас «срезали»: 

- Ну вот, а я уже чуть было не 
склонился на вашу сторону. А выходит 
реализм в живописи всё-таки существует. 

 Кстати, Закван Махмудович 
преподавал хирургию у Сазоновой 
Людмилы. Она то ли его недолюбливала, то 
ли наоборот была тайно влюблена, но свою 
собачку она назвала Махмудкой. Я, когда 
приехал к ним, спрашивал, что это за 
странная кличка. Она смеялась, есть, мол, 
такой человек. Но тогда почему-то ничего 
про Заквана не рассказывала. 

 Ещё одно слово о Тендрякове. 
Попробовал читать другие его повести, но 
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они мне не понравились. Возможно, не в тот 
час они попали в  мои в руки. 

 
 18 августа 2015, вторник 
 Сегодня весь день идёт гроза, что 

бывает нечасто в это время года. Завтра у 
сына день рождения. 

 Любовь или есть или её нет. Любовь 
к родине, матери, женщине, детям – это 
одно чувство. 

 
 11 сентября 2015, пятница 
 Завтра едем отдыхать на море, в 

Лазаревку. Билеты куплены, вещички 
собраны, последние указания родне даны. 
Главное теперь ждать. Немного волнуюсь, 
как-никак едем на море в первый раз. 

 

13 сентября 2015, воскресенье 
В пять утра поезд прибывает в 

Лазоревку. Когда добрались до Туапсе и 
выглянули в окно, то чуть не упали в 
обморок: люди ходят по перрону в куртках и 
ветровках.  

- Неужели, - подумали мы, - и в Сочи 
такой же холод? Ведь от Туапсе до 
Лазоревки всего час езды. 
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В Лазоревке нас встретили. Как только 
взглянули на встречающего, сразу 
успокоились, он был одет в шорты и майку. 
Слава Богу, хоть небо в тучах, но тепло по-
летнему. 

Сразу же заселились в номер, часов до 
семи повалялись в кровати, разобрали вещи. 
Но не спится, не лежится, собрались и 
пошли на пляж, направление знали, 
поскольку море видно из окна. Пляж и дно 
морское – сплошные булыжники, ходить по 
которым с непривычки трудно. У Вали есть 
какие-то, как она говорит, неудобные тапки, 
а у меня голые ноги. Дома мне говорили, что 
ходить по гальке трудно, но я не поверил.  

- Что за ерунда, - думал я, - не ребёнок 
ведь, потерплю. 

На воздухе было ещё прохладно, но 
люди уже купались. Забрались в воду и мы, 
в море согрелись, потому что вода ещё была 
тёплой. Потом долго ходили по городу. 
Зашли в столовую, на рынок, в магазины, 
разыскали свой любимый «Магнит». Чтобы 
попасть в наш гостиный дом надо долго 
подниматься по лестнице. Она, правда, не 
крутая, но очень долгая. 
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В 4 часа снова пошли на пляж. Дождь 
закончился, но поднялся ветер, а с ним и 
волна в море. Нам показалось, что оно 
разбушевалось. Валя сразу сказала, что в 
жизни не полезет в этот ад. Я в целом 
поддержал её. Но посидели на берегу, 
посмотрели, как с морем борются другие 
люди, и пошли сами. Валя даже загордилась, 
что залезла самостоятельно в эту пучину. 
Когда вылезли из воды, долго сидели на 
берегу. Господи, какая же благодать, до чего 
же хорошо здесь.  

Купили билеты на экскурсию по 
главному Сочи. 

Вечером сидели на веранде, пили чачу 
(впервые в жизни). Так жить можно!  

Город сам по себе красив, всё в нём на 
месте, всё располагает к отдыху и 
счастливой жизни. Я даже Сергею (хозяин) 
сказал 

- Вы, наверное, не понимаете той 
красоты, что находится вокруг вас? 

Он наверное не понял меня и 
промолчал.   
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14 сентября 2015, понедельник 
Начался день обыденно: проснулись 

раненько, собрались и прошли к морю, 
искупались, зашли в столовую, затем в 
магазин, где купили вино и чачу. В 14-00 
отправились на автобусе на экскурсию по 
большому Сочи. Проехали все четыре 
района. Гид – Марианна – чудесный гид, всё 
знает, всё замечает, обо всех заботится. Под 
её чудным руководством экскурсия 
превратилась в праздник. Первая остановка: 
дегустация вина и мёда. Вторая остановка 
Сочи – парк – гуляли каждый по себе, как во 
сне или как в фантастическом фильме. Затем 
были в морском порту, ну а потом уж в 
олимпийском парке. В нём всё очень 
неплохо, но меня, честно говоря, этот 
заключительный этап не вдохновил. Хотя 
фонтан с цветной подсветкой и музыкой был 
вне конкуренции. Вернулись домой в 11-00, 
поужинали и в постель. 

 

15 сентября 2015, вторник 
После вчерашней утомительной 

экскурсии долго спали, а когда пришли на 
море уже разыгрались волны. Но мы всё-
таки полезли в воду. Валя зашла первой, я – 
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за ней. И вдруг волна хлопнула её, 
опрокинула, а поскольку я стоял рядом, то, 
естественно, и меня. Меня даже покатало по 
гальке. Но эта беда не беда, главное, что с 
меня сбило очки, и они рыбкой ушли вглубь, 
понятно, что в мутном море найти их 
невозможно. 

Я естественно расстроился (очки 
новые и очень удобные), а когда пошли 
домой, я по дороге спросил у одного 
торговца солнцезащитными очками, где 
можно купить корректирующие очки. Он 
посоветовал сходить на рынок, найти там 
такого-то, он торгует очками и у него очень 
хороший товар, и он из Ростова. 

Мы с Валей и в самом деле подались 
на рынок, нашли этого парня. Он подобрал 
очки за 500 рублей. «Хорошо, - сказали мы, 
сейчас сходим домой и придём с деньгами, 
ибо у нас с собой только 300 рублей». Он 
махнул рукой и сказал: «Ладно, давай бери 
за 300, как земляку сделаю скидку». 

Позже гуляли, фотографировались, 
сходили к морю – волна большая, и мы 
решили не купаться. 

Дома Валя пошла в бассейн, а я вот 
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пишу. Звонила Женя, говорит, что в 
Волгодонске холодно, дождливо, в придачу 
отключили горячую воду. 

 

16 сентября 2015, среда 
Встали рано, позавтракали и 

отправились в аквапарк. К моему 
удовлетворению открывается он в 10-00, и 
потому мы решили не ждать его открытия, а 
пойти на пляж. К нашей радости море было 
спокойным, отдельные его выходки никому, 
в том числе и нам, не мешали. А поскольку 
вчера мне купили резиновые тапочки, то 
ходить по гальке стало удобно и даже 
комфортно. Покувыркались мы в море, 
потешились, а когда выбрались на берег, 
пошёл я искать очки. Надежда отыскать их 
ещё сохранялась, поскольку вода была 
прозрачной, и дно просматривалось 
исключительно хорошо. 

В то время, когда я вёл розыскную 
деятельность, ко мне подошёл незнакомый 
мужчина и спросил:  

- Вы очки ищите? 
- Да. Вчера вот волной сбило. 
- Я видел, как вас волна катала. Идите 

за мной. 
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Мы подошли к его месту, и он 
рассказал, что видел вчера, как меня сбила 
волна, и что через два часа после нашего 
ухода на берег выбросило очки. Он достал 
их, подал мне. Я вначале обрадовался, но 
когда повертел их в руках, понял, что очки 
не мои. Так честно и сказал ему. 

- Жаль, - сказал он, - но вы всё-таки 
примерьте их. 

Я примерил и расплылся в улыбке. 
Лучше этих очков у меня ничего не было. 

- Они не мои, - с сожалением сказал я, 
- но сделаны как на меня. 

- Тогда забирайте их, будут ваши.  
Так море произвело обмен 

равноценными вещами: мои очки забрало 
себе, а чужие отдало мне. Что в жизни 
творится, как распределяются материальные 
блага, известно лишь Богу. И очень верно 
сказано: кто-то теряет, а кто-то находит. И 
очень приятно, когда адрес того и другого 
действия совпадают. 

 

17 сентября 2015, четверг 
Утро очень хорошее, тёплое, море 

спокойное, вода чистая. Сегодня купались 
долго. Вчера Валя обнаружила, что билеты у 
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нас не на субботу, а на пятницу. То есть 
завтра в 21-00 мы уже уезжаем. А сегодня в 
15-00 экскурсия в долину реки Аше. 

 

18 сентября 2015, пятница 
Вчера съездили на экскурсию, 

катались на грузовике по долине реки Аше, 
лазали по мосткам и лесенкам к водопадам, 
фотографировались. Вечером адыгейская 
молодёжь устроила концерт. Были песни, 
танцы, мы с Валей танцевали лезгинку, 
потом ужин, вино. Все встали довольные и 
немного уставшие.  

Я тоже как и все пошёл к выходу, а 
свой телефон со всеми снимками и видео, 
одним словом, со всем отчётом о нашем 
пребывании на море остался в одиночестве 
на столе. Хватился его только вечером дома. 

А сейчас сижу и жду, когда проснётся 
хозяин, чтобы попросить у него телефон и 
позвонить на свой. Может быть, попал он в 
руки хорошему человеку и тогда попытаться 
вернуть его каким-то образом назад. 

 
19 сентября 2015, суббота 
Телефон так и не нашёлся. Погоревали 

мы, погоревали, а потом пошли и купили 
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новый, гораздо лучше, чем был у меня. 
Немного пофотографировали, но восполнить 
пропавшее было уже невозможно. 
Добрались домой без приключений. Завтра 
снова начинается трудовая жизнь. В 
следующем году, решили поехать на море 
весной, а если Бог поможет, то ещё и 
осенью. Очень уж нам, несмотря на 
некоторые утраты, понравилось. 

 

25 сентября 2015, пятница 
Крепко поспорили с Волковым по 

Скайпу. Начали с Ермака и истории, 
закончили русскими царями. Он утверждал, 
что первым царём был Иван III, я говорил, 
что Иван Грозный. Тогда уже почти в ярости 
он  ткнул мне в глаза, что стыдно, мол, 
члену Союза писателей России не знать 
такие вещи, что даже Иван Калита был уже 
русским царём. Откуда он это взял я не 
знаю. В запале я сказал ему: «Дурак!» - и 
выключил скайп. 

 
26 сентября 2015, суббота 
Состоялось заседание ЛИТО. Кеда 

пытался показать, как он здорово ведёт дела, 
как учит и воспитывает молодёжь, что 
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ЛИТО омолаживается, что всё у нас хорошо. 
Обменялись с Волковым рукопожатием, и 
оба промолчали про вчерашний конфликт. 

 
20 октября 2015, вторник 
Ездил в Романовку на «Покровские 

посиделки». В районном доме культуры 
такое мероприятие проводится ежегодно. 
Читал стихи о казаках. Из нашего ЛИТО 
были также Волков, Добридень и Сергеева. 

 

24 октября 2015, суббота 
В 12-00 состоялся фестиваль «Донская 

осень». Впечатлений немного. Кеда, как 
всегда, красовался на всех направлениях. 
Люди читали стихи. Добридень, Агафонов и 
Марченко подарили свои книги. 

 
5 декабря 2015, суббота 
Сегодня в Петрозаводске умер Петя 

Феденков, ему было 78 лет. Конечно, мог бы 
ещё пожить, но здоровье уже давно вышло 
из него, и держался он на этой земле только 
за счёт крепкой его основы. А сгубил его 
химзавод, которому он отдал более сорока 
лет. Спи, Петя, спокойно. Уж больно ты был 
хорошим человеком. 
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В 2 часа состоялось заседание ЛИТО с 
повесткой: «Читаем стихи А.Степанова». 
Начало было приличное. Люди читали мои 
стихи, говорили хорошие слова, готовился 
выступить и я, ибо с вечера подобрал стихи, 
которые хотел прочесть. Но не тут-то было, 
вышла Якунина и начала что-то городить 
про свои стихи, про то, что на них написали 
гимн ЛИТО, но его никто не слушает, что не 
поздравили с днём рождения Рубашевского. 
А потом вмешался Гриша и тоже понёс 
всяческую хрень. В итоге я собрался и 
потихонечку сбежал из этого бедлама. 
Больше я туда не ходок. Пропади оно всё 
пропадом. 

 

2016 
 

28 мая 2016, суббота 
С утра пошёл страшный дождь, вода 

не капала, а лилась, как из крана. Мы с 
Валей посовещались и решили сдать билеты 
до Лазоревки. Тем более приходила Женя и 
сказала, что на ближайшее время (не менее 
недели) на Черноморском побережье 
Кавказа будет холодно, ожидаются низкие 
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температуры и всякие разные катаклизмы. 
Как только дождь чуточку 

прекратился я поехал на вокзал. 
Троллейбусы по нашей улице уже не 
ходили, а газель плыла по улице чуть ли не 
по окна в воде. Возле Комсомольца она всё-
таки заглохла. Я, выскочив из неё,  чуть не 
по колени  в воде перебежал на троллейбус. 
А обратно шёл по Энтузиастов пешком. 
Машины стояли чуть не по всей улице. 

 

30 мая 2016, понедельник 
Сидим и гадаем, чем же нам заняться в 

отпуске. Надумали поехать по Чеховским 
местам, в первую очередь на его родину в 
Таганрог. Проштудировали все сайты, в 
которых рассказывается про этот город, 
поняли, что для отдыха это место не фонтан. 
Но деваться некуда, поехали на вокзал и 
купили билеты на автобус до Ростова с тем, 
чтобы там пересесть на таганрогский 
автобус. Выезжаем 1 июня, планируем 
пожить там дней 5-7 не более. 

 
2 июня 2016, четверг 
Правда говорят, что пути Господни 

неисповедимы. Рано утром выехали в 
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Ростов, чтобы оттуда уехать в Таганрог. 
Других мыслей ни у меня, ни у Вали не 
было. Приехали на ростовский автовокзал, 
подошли к табло с расписанием, поглядели: 
на верхней строчке высветился маршрут 
Ростов-Анапа. Отправление через 20 минут. 
Валя постояла, подумала и вдруг говорит: 

- А может, рванём в Анапу? 
Я быстро согласился и вот уже два 

авантюриста едут в автобусе неизвестно 
куда и неизвестно к кому. Добрались очень 
удачно. Устроились на задних сиденьях, 
Валя легла, положила голову мне на колени 
и так лёжа, то засыпая, то просыпаясь, 
путешествовала до самого места назначения. 

В Анапе на автовокзале нас сразу же 
поймала молодая женщина, предложила 
однокомнатную квартиру за тысячу рублей в 
день. Мы согласились. Квартира очень 
понравилась: мебель, бытовая техника, 
посуда, постель – всё имелось в наличии и 
всё нас устроило. 

 

11 сентября 2016, воскресенье 
Готовимся к поездке в Лазоревку. 

Смотрим Лазаревские ВЕБ-камеры, опять 
боимся, что с тринадцатого там похолодает 
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и купаться будет нельзя. Сходили на 
избирательный участок, взяли 
открепительные талоны. Голосовать будем 
там. 

 
17 сентября 2016, пятница. 
Слава Богу, мы в Лазоревке. Вода в 

море тёплая, ветер не буянит.  
Хочу писать свою энциклопедию. 

Дошло до меня, что в неё надо помещать не 
какие-то академические данные о моей 
родне, моих друзьях и знакомых, но в 
первую очередь те интересные истории, 
которые происходили с ними и со мной.  

Это должно быть художественное 
произведение, основанное на жизненных 
ситуациях конкретных людей. Некоторый 
художественный домысел, я думаю, должен 
приветствоваться. 

 
19 сентября 2016, понедельник 
Вчера голосовали за ЛДПР просто 

потому, что очень уж всё даётся просто 
Единой России. И вообще они вели 
предвыборную кампанию не совсем честно, 
ибо использовали в своих целях авторитет 
Путина, хотя он не является членом 
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этой партии. Вот так на авторитете 
президента они и въехали в рай. 

Море второй день штормит. Вчера я 
не смог залезть в воду из-за большой волны, 
сегодня хоть и с большим трудом – 
забрался. Зато вчера много бродили по 
городу.  

Надо честно признаться, что нынче 
мне здесь не нравится: всё не так. В 
сравнении с Анапой Лазоревка проигрывает 
по всем позициям. Особенно это касается 
пляжа и моря. Там море и побережье 
ласковые, здесь же злые, так и норовит 
сбить тебя с ног и покатать по жёсткой 
гальке. Вале тоже не нравится, решили сюда 
больше не ездить. 

 

20 сентября 2016, вторник 
Сидим дома, изредка выходим на 

улицу. Ходили утром на пляж, а он оказался 
закрытым. Власти ждут шторм. И правда, 
ветер разгулялся не на шутку. Шторм, не 
шторм, а в воду не заберёшься. По слухам, 
такая погода будет стоять (или дуть) ещё три 
дня. 

Вечером ходили на набережную, 
сидели на камешках на берегу утихающего 
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моря с надеждой, что завтра утром уже 
можно будет купаться. 

Вечером пошёл дождь. Валя согнулась 
над кроссвордом, а я пью коньяк и вино. В 
окно дует лёгкий прохладный ветерок, где-
то над морем гремит гром. А ещё: мы 
видели дельфинов. Целая стая проплывала 
мимо нас. Люди радовались, глядя, как они 
выпрыгивают из воды. 

 

22 сентября 2016, четверг 
В ночь на 21 сентября был новый 

потоп с грозой, ветром, на море разыгрался 
шторм. Утром дождь не прекратился, и 
лишь к обеду природа успокоилась. Вечером 
ходили на море, погуляли на набережной, 
думали, что финиш непогоды рядом, однако, 
ночью дождь пошёл снова. Правда, характер 
его изменился. Теперь это обложной 
промозглый осенний дождь. Придётся опять 
сидеть дома. Звонила Женя, пообещала 
улучшение погоды в пятницу, то есть завтра. 

 

23 сентября 2016, пятница 
Идёт дождь, но люди купаются в море. 

Да разве русские люди могут, приехав на 
море, не забраться в воду. 
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Звонила Женечка, ждут нас. Особенно 
скучает Кариночка. Читал Жене новое 
стихотворение, но это то самое, что об стену 
горох. 

 

13 ноября 2016, воскресенье 
Сегодня узнал, что погиб 

Смольянинов Александр Петрович, наш 
новосибирский земляк. Упал с 13-го этажа 
дома, где жила его любовница. Как он 
ухитрился это сделать. Обычно в ноябре в 
подъезде все окна закрыты. Сейчас его 
бизнес расхватают, желающих много, а 
дадут ли они ему ума.  

Одно время я работал в его фирме 
«Артемида» на строительном участке. Знал 
его хорошо, он меня похуже. Человеком 
жадным он не был, платил строителям 
хорошо. Благодаря ему, мы смогли на 
заработанные деньги отремонтировать 
деревенский дом, выгодно продать его и 
купить квартиру в Волгодонске.  

Царство ему небесное! 
 
24 ноября 2016, четверг 
Заправил картридж, печатаю книги. 

Только сегодня разобрался, как надо делать 
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поля разновеликими. Сломался Валин 
компьютер, отнёс в ремонт. Пишу свой 
Паноптикум, уже полностью готовы 
разделы: Бестиарий, Картинная галерея, 
Парад насекомых, дописываю Гербарий, 
Аквариум, Птичник, остаются Вивлиофика и 
Музей восковых скульптур. 

 

3 декабря 2016, суббота 
Вот уже несколько дней болен. Четыре 

дня держалась температура и все остальные 
признаки настоящего гриппа. Но, слава 
Богу, сегодня температура упала до 
нормальной, и это уже хорошо, хотя кашель, 
слабость, тошнота сохраняются. Но всё 
равно надо вставать, шевелиться, иначе 
можно нажить пневмонию. 

 

2017 
 

5 января 2017, четверг 
Сегодня пятый день нового года, день 

рождения дочери. Встретили нынешний год 
как никогда мирно: каждый в своём гнезде. 
3-го января ездили в Потапов к 
Персидсковым в гости. Встретили нас очень 
тепло, посидели за столом, поговорили о 
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том, о сём, а в основном о детях и внуках. 
Наш бывший дом новые хозяева 

переделали до основания.  Персидсковы 
благоустроили свой дом, теперь и они живут 
цивильно. Дай, Бог, им здоровья. 

В 2016 году было несколько очень 
хороших изменений в нашей жизни. 
особенно порадовались за Лёшу. Он, 
наконец-то, устроился на работу на атомную 
станцию мастером и уже показал себя с 
лучшей стороны. Ему уже повысили 
зарплату и дали премию. 

Сам я работаю вплотную над книгой 
«Паноптикум». Вчерне она готова, осталось 
написать одно-два стихотворения или же 
убрать из неё такое же количество. Объём 
книги значителен, примерно 250-280 
страниц форматом А6. Конечно, это ещё не 
законченный вариант. Я почему-то думаю, 
что закончить её не удастся никогда, потому 
что мысли не стоят на месте, и иногда 
рождаются на ту же тему новые 
стихотворения, которые могут потеснить 
старые. А также могут появляться новые 
темы, и их хочешь, нет ли, но надо ставить в 
книжку. 
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Накануне сделал Фомичёвой книжку 
для детей «Сказка о пташках и букашках». 
Во-первых, капитально отредактировал 
текст (Она раньше стихи не писала, только 
прозу. Кстати, мне её сказки и рассказы для 
детей нравятся своей искренностью и какой-
то простой не режущей сознание 
фантазией). Во-вторых, написал краткое 
предисловие. В-третьих, сверстал книжку, в-
четвёртых, подобрал, а кое-какие и 
смонтировал иллюстрации и, наконец, 
сделал обложку. Переслал ей, она уже 
отпечатала десять экземпляров. Ужасно 
рада, несколько раз принималась 
благодарить за помощь. 

Перед Новым годом подарил четыре 
своих книжки внуку Олега Волкова: первую 
и вторую часть Приключений кота Васьки, 
Школьные истории и Дедушкины стихи. 
Также было много слов благодарности. 

Появилась у меня книга 14-й том 
собрания сочинений А. П. Чехова «Письма 
1888 – 1889 годов». Больше всего до этого 
мне нравились дневники М. Пришвина и 
письма Л. Толстого, теперь я просто 
влюблён в эпистолярное наследие Чехова. 
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Письма его истинные шедевры, столько в 
них ума, доброты, любви, остроумия, 
сарказма и прочего. Читаю с бо́льшим 
интересом, чем рассказы и пьесы. Чуть ли не 
в каждом письме афоризмы, поэтические 
зарисовки. Жаль, что том всего лишь один. 
Правда скачал всю его переписку на 
компьютер, но читать их в электронном виде 
трудно, потому что надо постоянно 
обращаться к комментариям, примечаниям и 
другому информационному материалу. В 
электронном варианте можно читать 
художественную литературу, а вот такие 
вещи очень сложно.  

 

6 января 2017, пятница 
Сегодня много думал: 
1) об истине и правде; 
2) о живом и мёртвом. 
1. Разговор мужа с женой: 
Она. Ты был у любовницы? 
Он. А что ты хотела бы услышать в 

ответ? 
Она. Правду. 
Он. Правда у каждого человека своя. 

Если ты хочешь услышать свою правду, то 
был. А если тебе интересна моя правда, то 
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не был. Истину же знает только Бог. Когда 
он призовёт меня к себе и сравнит наши 
правды со своей истиной, то тогда мы и 
узнаем, кто из нас был в своё время прав. 
Если твоя правда окажется ближе к истине, я 
упаду перед Богом и буду просить его о 
прощении до скончания веков, если ближе к 
истине окажется моя правда, то Бог и так 
простит меня. 

2. Вторая тема гораздо интереснее. 
Суть её: чем же всё-таки мёртвое тело (труп) 
отличается от живого. Ходит по земле 
Некто, все знакомые легко узнают его не по 
шляпе, не по костюму, но по его телу, 
узнают на улице, дома, на работе и в бане. 
Но вот Некто тяжело заболел. Люди говорят: 

- Некто заболел, ему лучше, ему хуже. 
Наконец, он умирает. 
Люди говорят: 
- Некто умер. 
Это означает, что его не стало. Но ведь 

тело этого Некто никуда не делось, оно 
перед нами, лежит в гробу. Но никто не 
говорит: «Вот наш друг Некто лежит». 

Чаще: «Вот что осталось от нашего 
друга».  
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Врач, направляя в больницу живого 
Некто, пишет: «Направляется в такое-то 
отделение Некто, столько-то лет, диагноз» и 
так далее. Отправляя в морг, пишет: 
«Направляется труп Некто, диагноз и пр.». 

Минуту назад Некто был человеком, а 
уже сейчас он не человек, а просто вещь, 
которая когда-то наравне со шляпой, 
штанами, квартирой принадлежала человеку 
Некто. 

Народ утверждает, что душа оставила 
тело, и оно оказалось безжизненным. Что ж 
– достойная версия. Но что же всё-таки это 
за образование – душа? На мой взгляд, 
действительности могут соответствовать два 
понятия. Одно из них мистическое, второе – 
материалистическое. 

Мистическое: душа – это то самое 
дыхание Божье, которое Бог вдохнул при 
создании Адама. Можете принять это за 
правду, а можете не принимать, но 
запомнить этот момент следует, потому что 
через несколько строк я вернусь к моменту 
создания человека.  

Нерешённым в этом случае остаётся 
один довольно-таки важный вопрос: Бог 
вдохнул душу (читай: жизнь), то 
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есть отдал частицу своего духа, Адаму. И 
это понятно, ведь на тот момент Адам был 
единственным человеком и провести такую 
процедуру не составило для Бога никакого 
труда. А как же получают такую благодать 
современные люди. Неужели Бог каждому 
младенцу на планете вдувает дух заново? В 
какое время беременности он делает это? И 
наконец, самый щепетильный вопрос, через 
какое отверстие он это делает? 

В книге «Бытие» Ветхого Завета 
говорится: «И создал Господь Бог человека 
из праха земного и вдунул в ЛИЦЕ его 
дыхание жизни, и стал человек душою 
живою».  

Обратите внимание, что душу он 
вдунул непосредственно в лицо, которое 
было открыто. В материнской утробе лицо 
ребёнка скрыто за тремя, даже четырьмя 
слоями тканей: брюшной стенкой, 
брюшиной, толстым слоем мышц матки и 
плодным пузырём. Вдунуть дыхание жизни 
такому «упакованному» ребёнку 
 затруднительно даже для Господа Бога. 
Ведь, кроме всего прочего, на земле каждую 
секунду рождается от четырёх до семи 
детей. И если Бог будет каждому из 
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них вдыхать душу, то на другие дела его 
просто не хватит. 

Хорошо, если не Бог, то кто же? Отец, 
мать? В том, что душа у человека есть, 
сомневаться не приходится (пример: труп и 
живой человек), но вот какая она, пока не 
понятно. 

Обратимся теперь к материалистам, но 
за основу возьмём всё-таки Библию. На мой 
взгляд, в ней довольно толково описано 
откуда взялась душа, и как она передаётся от 
родителей детям. Помните, как Бог создал из 
праха тело Адама (первочеловека) и вдул 
ему душу через лицо. Мёртвая кукла из 
земного праха мгновенно ожила. Она, 
поскольку Бог её сотворял по Своему 
подобию, и только она оказалась 
наделённою душою. Жена его, которую Бог 
создавал из одухотворённого ребра 
мужчины, уже имела от того душу. Бог в 
женщину душу не вдыхал.  

В книге «Бытие» так и говорится, что 
создал Господь Бог из ребра, взятого у 
человека, жену и привёл её к Адаму. 

Вы можете возразить мне, мол, это всё 
та же мистика. Нет, нет, вы просто не 
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дочитали моё рассуждение до конца. 
Библия – книга книг, писалась, по-

видимому, очень давно для людей, которые 
не знали науки и не могли воспринять 
знания иначе как через сказки, мифы и тому 
подобное. Ибо получение жизненной 
энергии не означает автоматически и всей 
полноты знаний. Доказывается это просто – 
все дети рождаются наделёнными душой, но 
полностью обделёнными знаниями. Их они 
приобретают в процессе обучения.  

Так вот, в тексте Библии содержится 
огромный пласт научных знаний от Господа 
Бога (я не стану вдаваться в проблему Бога, 
был ли он старичком, сидящем на облаке, 
великим мудрецом-первосоздателем или 
инопланетянином, не это важно). Важно, что 
он вложил в первочеловека Адама частицу 
своей души, закодированную в мужском 
геноме. Геномы мужчин и женщин, как вы 
знаете из школьной программы по биологии, 
различаются одной хромосомой. Именно в 
ней в какой-то комбинации генов и кроется 
человеческая душа. Через отца она 
передаётся детям. В этом и заключается 
важнейшая биологическая, а может, и 
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божественная функция мужчины. Женщина 
питает плод, даёт ему тело, мужчина – 
вдыхает душу. 

Кстати сказать, в этой комбинации 
генов скрыта и человеческая судьба. Не 
даром люди говорят, мол, на роду написано. 
Не написано, а зашифровано в генах, и уйти 
от своей судьбы невозможно. 

И ещё раз, кстати. Душа ребёнка, 
скорее всего, не раскрывается сразу. Тело 
постепенно наращивает массу, развиваются 
все необходимые органы, и в определённый 
момент гены отдают приказ и из аморфного, 
ещё непонятного существа образуется 
человек. 

Мне почему-то кажется, что как 
только мать почувствует движения своего 
чада в животе, так это означат, что в него 
вселилась душа. 

 

7 января 2017, суббота 
Вчера напала стихия, писал стихи и, 

что особенно удивительно, дневник. 
Причём, описывал не будничные дела своего 
бренного тела, а деяния головного мозга. И 
это, конечно, вдохновляет на будущие 
подвиги. 
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Снова и снова читал письма Чехова. 
Жена хотела, чтобы я купил или 

скачал книгу доктора Мясникова. Просидел 
несколько часов в интернете, но ничего 
подобного из запрошенного найти не смог. 
Бесплатно такая книга не раздаётся. 

И тогда подумал я. Не правильный ты 
доктор, господин Мясников. Если ты врач, 
ты не имеешь права свои знания, которые 
могли бы помочь страждущим людям, 
продавать за деньги. Врач – это тот человек, 
который в любую минуту приходит на 
помощь больному не только своими 
знаниями, но и всем своим материальным 
достоянием. Был когда-то один врач Гааз (О 
нём говорили: «У Гааза нет отказа».). Он 
последний кусок хлеба отдавал больным. А 
нынешние доктора, к сожалению, готовы 
последние штаны снять с больных стариков, 
чтобы самим плавать в жиру. 

 

9 января 2017, понедельник 
Не знаю почему, сегодня вспомнилась 

песня о коричневой пуговке. Послушал её в 
интернете, потом нашёл слова. Нет, и поётся 
не так, как мы пели, и слова перековерканы. 
Между прочим, это первый признак того, 
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что песня стала народной, хотя на самом 
деле композитор у неё есть – Евгений 
Долматовский. 

В детстве мы пели её с громадным 
удовольствием, даже с наслаждением и 
азартом: и дома, и на уроках пения в школе. 
Особенно нравилась она мальчишкам, 
правда была ещё одна «мировая» песня – о 
красном маршале. 

Когда Вовка стал кое-что соображать, 
я спел ему эту песню, и он заразился ей. 
Чуть ли не каждый день просил, чтобы я ему 
спел про пуговку. А потом подошла очередь 
Жени, и она слушала её, разинув рот. Валя 
всегда смеялась над нами, вернее, надо 
мной. Петь я не умею: ни голоса, ни слуха, 
всё на одной ноте, причём от раза к разу эта 
нота менялось. Но ребятишек это не 
смущало. Они с удовольствием слушали и, 
если песня затевалось поздно, то 
действовала она как хорошее снотворное 
средство.  

А недавно спел её и Карине. Конечно, 
она была уже большая, но тоже похвалила 
песню. 

Сегодня наконец-то, закончил 
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«Паноптикум», получилось 275 страниц. 
Опечатал на своем принтере, качество самое 
отвратительное, видно, уже пришло время 
менять его или ремонтировать. 

Книга получилась по моему  замыслу, 
однако качество исполнения некоторых 
стихов, скажем честно,  меня не устраивает. 
Я вообще-то и считал этот том (а он 
считается томом №5 собрания сочинений в 
формате А6) обычным черновиком. 
Возможно у меня ещё будет время 
поработать над ним.  

Основные недостатки заключаются в 
том, что не всегда удачно подобраны 
рисунки: часто бледные, невыразительные. 
Это во-первых. Во-вторых, есть не 
интересные темы, например, портрет 
Паганини, Лорка, Данте и другие. Надо 
было бы подобрать более выразительные 
картины в картинную галерею, более 
узнаваемых людей в Музей восковых фигур. 
Теперь вижу, что совершенно случайно 
попали туда Диккенс, Дантес, Обама. Вот 
над этим стоит поработать в дальнейшем. 
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10 января 2017, вторник 
Сегодня неожиданно купили новый 

принтер. Притащил домой, чуть не 
надорвавшись, установил, попробовал 
печатать и сканировать (он ещё и сканирует 
и копирует). Пока всё в норме, но как 
дальше пойдут дела, не знаю. В интернете 
его хвалит или ругает примерно одинаковое 
количество людей.  

Хотел сегодня поработать над 
Лёниными стихами, не смог, больно уж 
плохо написаны. Поправить их однозначно 
нельзя. Можно только переписать. 

Старый принтер отнесли Жене, 
установили у них. Надо только будет 
заправить его.  

Попробовал напечатать обложку на 
новом принтере - не вышло: краска с 
цветного картона также стирается. Сейчас 
пригляделся и понял, что картон рыхлый, 
даже несколько ворсистый, значит, ничего 
на нём держаться не будет. Надо, наверное, 
прогладить его горячим утюгом. Завтра 
попробую. 
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11 января 2017, среда 
День, как всегда, пробежал незаметно. 

Ходили с женой в банк, отнесли зарплату и 
пенсионные выплаты на карточки. Вроде бы 
долги небольшие, но жизнь как-то 
помаленьку подтачивают. Мы - советские 
люди, не приучены к долгам. Молодежь 
относится к ним спокойно. Может, и 
правильно делают. 

Приходил Кеда, долго сидели над его 
статьей и письмом в Администрацию 
города. На 23 июня намечено юбилейное 
торжество, посвящённое 60-летию ЛИТВД  
«Волго-Дон». А потом просто сидел за 
компьютером и немного писал стихи. 

Приготовили три тысячи Карине на 
подарок в день рождения. Она бедненькая 
ждет не дождется. Хочет самостоятельно 
сходить в магазин, выбрать и купить себе 
одежду. 

 
9 февраля 2017, четверг 
Кеда долгое время болел, лечился в 

Ростове, потом ездил в Москву, к детям. Но, 
наконец-то, вернулся домой и мы всерьёз 
взялись за журнал. Материал почти 
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подобран, теперь дело в одном за мной. 
Третья часть про кота Ваську упёрлась 

в стенку: нет достойного (интересного) 
продолжения сюжета. Решил её отложить, 
пусть вылежится. 

Стихи почти не пишу, если не считать 
два стихотворения для Паноптикума. 
Вообще, наверное, из-за морозов на работу 
апатия. Не хочется ни руками, ни мозгами 
шевелить. 

Рождаются иногда подобные стишки: 
 
Свадьба в разгаре, 
Деньги не дарят, 
А сыпят на пол, 
Чтоб жених их подмёл. 
 

Разошлось помело 
Ничего не намело, 
А маленький веник 
Намёл кучу денег. 
 
20 марта 2017, понедельник  
Лёня Добридень опубликовал в 

«Одноклассниках» свой опус, который я 
квалифицировал, как рифмованную 
передовицу для «Эха Москвы». Он, конечно, 
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возмутился, но сразу же получил поддержку 
от своей постоянной аудитории. Однако 
Волков поддержал меня, и с той поры Лёня 
со мной не общается. Звонил Волков – с ним 
не общается тоже.  

 

27 марта 2017, понедельник  
Усиленно пишу кота Ваську, думаю, 

что большую часть уже написал, ещё 
большую продумал. Больше пока ни за что 
не берусь, поскольку много времени уходит 
на книгу Кеды. Изо дня в день он терзает 
меня своей ерундой. Знал я, что он 
графоман, знал, что он никудышный член 
Союза писателей России, но что он не может 
связать даже несколько слов в связанный 
рассказ, не ведал. Язык у него топорный, 
напыщенный, пафосный, наполненный 
красивостями. Он предполагает, что чем 
больше красочных эпитетов вставит в 
рассказ, тем он будет красивее, 
информативнее и читабельнее. А ещё его 
язык – это образец канцеляризма. Примеры 
приводить не хочу, они и так мне 
опостылели.  

А вчера он «порадовал» новыми 
стихами для детей. Это что-то 
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невообразимое. Так писать даже для 
пятиклассника зазорно. К тому же и тема, и 
сюжет его писанины скучны и неинтересны. 
А правильнее сказать, как таковые стихи у 
него отсутствуют.  

 
14 сентября 2017, четверг 
С 15 августа мы с Валей отдыхали в 

Анапе. На этот раз нам там не понравилось, 
очень уж плохими были условия 
проживания: комнатушка маленькая, 
душная, окно из неё выходило прямо на 
лестницу. Все проходящие мимо с 
любопытством заглядывали в нашу комнату. 
Кроме того, удобства были даже не на 
этаже, а полуэтажом выше. Ночью, чтобы 
сходить в туалет, надо было обязательно 
одеваться. Мы к такому не были готовы, но 
это Валина политика экономии. Она и сама 
сотню раз об этом пожалела. 

Правда, в этот раз много 
путешествовали. Самостоятельно побывали 
в Витязево, побродили по городу и 
набережной, фотографировались. Затем с 
экскурсией съездили в Геленджик, по пути 
остановились в Кабардинке. Долго ходили 
по чудесному парку, который устроил 
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один скульптор, он же и архитектор, 
любовались его работами и тоже много 
фотографировались. Но больше всего 
понравилась геленджикская набережная. 
Валя сказала, что если на следующий год 
поедем отдыхать, то только в Геленджик. 

Следующая поездка – Тамань. Тоже 
интересный маршрут. Сначала заехали в 
церковь, полюбовались её убранством, 
верующие помолились. Затем завезли нас в 
искусственно созданную деревню – 
Атаманию. Вообще-то Атамания – это 
место, где на побережье Чёрного моря 
впервые высадились запорожские казаки, 
выполняя указ Екатерины об их переселении 
на Кубань. В честь годовщины этого 
события на наших глазах там проводились 
широкие казачьи гуляния. Деревня 
построена по подобию старинных казачьих 
поселений. Там, как в музее, собраны 
старинные вещи, хозяйственная утварь. 
Каждый район Краснодарского края создал 
своё подворье, привёз туда артистов 
художественной самодеятельности и принял 
участие в культурном соперничестве. 

Затем посетили дом-музей 
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М. Ю. Лермонтова. Всё что в нём есть – это 
копии или же новодел, в том числе сам дом. 
Около часа провели в музее археологии. На 
таманском полуострове находят несметное 
число старинных артефактов, так что там 
есть на что посмотреть. И, наконец, 
посетили завод «Фанагория», где купили 
вино, которое ни мне ни Вале не 
понравилось. 

В остальные дни купались, я немного 
подзагорел, бродили по Анапе, съездили в 
дельфинарий. Аттракционом в нём были 
очарованы. Жалели, что раньше не 
побывали в нём. 

29 августа вернулись домой. Тут-то и 
началось самое интересное. Не успели мы 
разобрать вещи, как появился сын 
Владимир, как всегда, налегке, в хорошем 
настроении. У нас и челюсти отвисли от 
удивления. Начались расспросы: что, как да 
почему. Он с дрожью в голосе рассказал, что 
уехал из дома навсегда, что не хочет жить в 
этой проклятой деревне, хочет в городе. 
Надя с ним ехать не захотела, тогда он 
тайком собрался и шмарганул сюда.  

Что с ним поделаешь? Не гнать же из 
дома. В это время позвонила Женя, 
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пригласила на обед по случаю дня рождения 
Лёши. У них тоже случился шок, а когда они 
вышли из ступора снова начались разговоры 
о дальнейшей его судьбе. В конце концов, 
общее собрание постановило: Вовку 
прописать в Женину квартиру, жить он 
будет у нас, начать поиск работы, 
попробовать взять кредит и купить ему 
комнату или гостинку.  

Временную работу мы нашли быстро 
– устроили его в строительную бригаду 
ЖКУ «Жилстрой», а тем временем Лёша 
начал зондировать почву на атомной, Вовка 
сам сходил на биржу и «Магнит», где 
оставил свои анкеты. 

Жизнь стала налаживаться. Валя 
купила ему кое-что из одежды. Мы сходили 
в банк и написали заявки на предоставление 
кредита, купили удочки и стали ходить на 
рыбалку, чтобы хоть чем-то отвлечь его от 
ностальгии. Мы и на работу-то его 
устраивали больше затем, чтобы он общался 
с людьми, отвлекался от ненужных дум. 

Из Серебрянки звонил Женька 
Шевченко, о чём они говорили, не знаю. 
Вовка сказал, что отшил его. 

А больше всего пострадала от 
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приезда Вовки Карина. Она никак не могла 
скрыть своего разочарования. Теперь она 
практически перестала ходить к нам, то ли 
стесняется, то ли мать сказала, что у нас 
места нет для лишнего человека. Правда, 
когда Женя уходит в ночь, Вовка ночует у 
них, Карина перебирается к нам. Ничего, со 
временем пообвыкнется, и всё устаканется. 

В минувшую субботу в центральной 
библиотеке был творческий вечер 
Кибальника. Всё происходило по кем-то 
давно выработанному сценарию: читаются 
стихи, проза, поются песни. Что-то он 
делает сам, что-то работники библиотеки и 
его коллеги из литературного объединения 
«Лира». 

Фомичёва показала книгу, которую 
она издала в каком-то московском книжном 
издательстве по баснословной цене. 
Книжечка неплохая, но я бы мог сделать 
лучше и обошлось бы это гораздо дешевле. 

 
15 сентября 2017, пятница 
Позвонили из Сельхозбанка, сказали, 

что кредит нам одобрен. Мы довольные 
примчались туда. Оказалось, что одобрили 
только мне и то половину того, что 
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нам надо. Оставили заявку на Валю. Надо 
будет ещё подождать. 

 
16 сентября 2017, суббота 
Рано утром взяли рыболовные снасти, 

побежали ко мне на работу. В две метлы 
быстренько управились и помчались на 
залив. Клёва не было, наловили, правда, 
немного мелочи. Валя рыбёшку пожарила и 
мы с удовольствием уплели её. Я уже давно 
заметил, что мелкая речная рыба гораздо 
вкуснее, чем крупная. 

Когда мы жили в Потапове, мы с 
Лёшей часто ходили на протоку, где 
крупной рыбы нет по определению. Мелочь 
клевала неплохо. Часть улова Валя жарила и 
потом в течении дня мы её щёлкали как 
семечки, а часть засаливали. Этим 
занимался Лёша. Он её нанизывал на нитки 
и вывешивал в гараже. Зимой эта рыбка 
была как находка. 

За всю мою потаповскую рыболовную 
эпопею я всего три раза поймал более менее 
солидную рыбу. Однажды сазана, потом 
небольшого сомика и крупного ласкиря. Вес 
каждого из них составляя примерно граммов 
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400-500. Не фонтан, конечно, но радости 
было много. 

Особенно запомнилась ловля сома. 
Рыбачили мы с Лёшей. Клёв был вялый. Я 
стал пробовать менять наживку: червя, 
тесто, сало. Практически ничего не 
менялось. Тогда прицепил медведку, была у 
меня одна в арсенале. Закинул я удочку, а 
она зараза плывёт по поверхности, тонуть не 
хочет. Я подёргал немного удочку и вдруг 
что-то хапнуло мою медведку. Я подсёк, а 
когда из воды показалась страшная морда, 
испугался и закричал Лёше. Он был рядом, 
прибежал, отобрал у меня удочку и вытащил 
этого «монстра». 

 
17 сентября 2017, воскресенье 
Валя всё свободное время проводит за 

компьютером, подыскивает подходящую 
комнату тысяч за 400. От гостинки 
пришлось отказаться, не по нашим деньгам. 
Решили, что надо взять для начала комнату, 
а уж потом по мере повышения нашей 
капитализации думать о расширении 
жилплощади. 
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18 сентября 2017, понедельник 
Ходили смотреть комнаты, которые 

Валя отыскала в бескрайних просторах 
интернета. Ничего не понравилось, решили 
больше ничего не искать, пока не получим 
все деньги. 

Полным ходом идёт подготовка к 
четвёртому литературно-музыкальному 
фестивалю «Донская осень». Я, правда, в 
подготовке участвую только косвенным 
образом: помогаю писать документы, 
рассылать приглашения потенциальным 
участникам по интернету, готовлюсь читать 
свои стихи со сцены. 

Кеда обижался на Мажорину и 
Елизарьеву, которые в Администрации 
успели доложить, что фестиваль – это 
мероприятие не только Кеды, но и их. Кеда 
метал гром и молнии по их поводу, пока не 
доказал, что фестиваль – детище ЛИТВД 
«Волго-Дон», а РСПЛ и «Лира» просто 
примазываются к нему. 

 

22 сентября 2017, пятница 
Вчера пришли с работы, Валя 

приготовила Вовке обед, поставила всё на 
стол. Ждать его прихода не стали, потому 
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что надо было  выгуливать Тайсона. Пошли 
вместе, и вдруг среди дороги Валя 
спохватилась: «А ведь Вовкины рабочие 
туфли на месте стоят», полезла в сумку, где 
у неё хранятся все банковские карты, а 
Вовкиной карты нет. Вот тебе, бабушка, и 
Юрьев день. И от нас убежал. Ну прямо 
Колобок: и от тех ушёл, и от бабушки с 
дедушкой тоже. 

Сегодня сходили в банк 
«Возрождение», положили деньги на 
депозит. Затем купили мне смартфон, а Вале 
простой кнопочный телефон.  

У меня без приключений и здесь не 
обошлось. Принес его домой, начал 
настраивать, звоню людям - всё нормально, 
но ко мне сигнал звуковой не идёт. Побежал 
в магазин, затем в сервис-центр, 
действительно, смартфон оказался 
бракованным. Пошёл опять в магазин, 
продавец сказал, что для оформления 
документов на обмен, нужен паспорт. Я, 
естественно, за ним домой. Пришёл с 
паспортом. Увы, другого аппарата по такой 
цене в наличии не оказалось. Были на 200 
рублей дешевле и на 100 рублей дороже. 
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Чтобы совершить обмен на неравноценный 
по цене телефон надо или доплатить 100 
рублей или же предоставить банковскую 
карту, которой оплачивали покупку. Я чуть 
не помер: ста рублей с собой не было да и 
карточка осталась дома. Продавец 
предложил докупить какой-нибудь товар на 
200 рублей. Я согласился, однако ничего 
подходящего у них не оказалось.  

Но Бог есть на белом свете, есть и 
добрые люди. Подошёл какой-то молодой 
человек и дал мне сто рублей. Таким 
образом, я и приобрёл новый смартфон, 
который на этот раз сразу же и проверил. 

И ещё раз можно смело сказать, что 
Бог есть. Вале в банке кредит не дали, 
отказали без объяснения причин. 

 
25 сентября 2017, понедельник 
Как только купил смартфон, начал 

настраивать подключение к интернету через 
wi-vi. Вроде всё делаю как надо, а 
подключения нет. Кстати, у Жени тоже 
через наш роутер нет выхода в интернет. И 
новый Каринин смартфон тоже молчит, хотя 
наши старые аппараты были на высоте. Я 
долго думал над этим казусом и 
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пришёл к выводу, что это происходит из-за 
логина, он был очень длинным и содержал 
слово, написанное русскими буквами. Зашёл 
в личный кабинет роутера и поменял логин, 
оставил только латиницу, попробовал снова 
подключиться – опять провал. Более того, и 
Валин компьютер перестал ловить интернет. 
Занялся им и здесь неудача, правда, 
компьютер попросил ввести не пароль, а 
что-то другое (пароль WAO), начал искать в 
интернете, что это за пароль. Нашёл 
рекомендации, где его искать, и, благодаря 
им, нашёл искомое. Оказывается это тот же 
самый пароль, но только я его давным-давно 
поменял и забыл об этом. Ввёл его и 
компьютер заработал, ввёл в смартфон и тот 
тоже мигом соединился с интернетом. Вот 
что означает русская пословица: «Дурная 
голова и ногам покоя не даёт». 

 
9 октября 2017, понедельник  
В субботу состоялся фестиваль 

«Донская осень», четвёртый по счёту. В 
этом году раскрутили его основательно. К 
делу подключился отдел культуры города и 
Дом культуры имени Курчатова. Приехали 
представители и писатели из 15 
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районов. Всё проходило организовано,  
чётко по регламенту. Народу набилось в 
малый зал дома культуры чуть ли не под 
завязку, по официальным данным более 400 
человек. Кеду хвалили, он вставал, кланялся. 
Но вот на сцене ему места не нашлось и 
даже речь произнести не дали. Правда, я там 
не задержался, прочитал свое стихотворение 
и ушёл домой.  

Вчера откровенно бездельничал. За 
кои веки решил отдохнуть. А вот сегодня 
снова за компьютером, забиваю на 
компьютер дневник. Думаю, ещё неделю-
две и этот долгострой будет окончен.  

Сегодня же долгое время определял, 
что же  растет возле четвёртого подъезда 
дома по улице Черникова 2/31. То, что это 
свидина, не подлежит сомнению, но 
определить вид без цветов трудно. Вначале я 
был уверен, что это свида южная, но 
покопавшись в определителях всё же отдал 
предпочтение свиде кроваво-красной. Свида  
южная – это типично кавказский вид, а 
свида кроваво-красная, если судить по 
дендрофлоре Кавказа, «издавна 
культивируется в средней и южной части 
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СССР, как декоративное растение». Там же 
отмечается, что свида кроваво-красная 
весьма близка к свиде южной и «отличается 
от последней лишь более тонкими и космато 
опушенными листьями».  

Сегодня звонили из «Магнита» и 
предлагали Вовке  работу. 

 
20 октября 2017, пятница 
Подумали с Валей, подумали и 

решили, отдать деньги в банк назад, чтобы 
не платить сумасшедшие деньги. Закрыли 
счёт в банке «Возрождение» и снесли их в 
Сельхозбанк. Там деньги взяли, 
пересчитали, теперь в течение пяти лет 
будем выплачивать по тысяче рублей. Это 
память о сыне. 

 
30 ноября 2017, четверг 
Кариночкину картину «Королева 

Франции» педагоги художки отправили на 
конкурс в Москву, её там оценили и 
признали победителем Международного 
конкурса имени Кати Рушевой. 23-го ноября 
они с мамой Женей ездили в Москву, где 
Карине вручили Диплом победителя и 
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альбом, в котором опубликована наряду с 
другими победителями и репродукция её 
картины. 

В Москву они уехали на поезде, 
добрались без проблем. Там у них уже был 
забронирован номер в гостинице недалеко 
от Академии художеств, где и состоялось 
торжественное награждение победителей. 
После этого были ещё посещение 
Третьяковки и другие мероприятия. По 
словам Жени, Третьяковка Карине 
понравилась. Она даже не представляла себе 
такое огромное собрание оригинальных 
картин. Победа в таком престижном 
конкурсе не пустяк. Три таких диплома дают 
право поступать в художественные учебные 
заведения без каких-либо ограничений. 

Но, кроме радостных событий за 
минувшее время были и трагические 
события. Самое страшное – это трагическая 
гибель Дениса Салова. Он служил в Сирии, 
его подразделение попало под обстрел, ни за 
что ни про что сложили головы несколько 
десятков молодых здоровых мужиков. 
Денису было уже далеко за тридцать. И 
пошёл-то он служить только ради того, 
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чтобы рассчитаться за квартиру, которую 
взяли в ипотеку. Тело из Сирии доставили в 
Ростов, здесь он пролежал несколько недель, 
пока в цинковом грому не отправили домой. 
Похоронили в Серебрянке. Правда ипотеку 
за него заплатили, но, по-моему, квартира не 
стоит такой цены. 

Чуть позже умер муж Иринки 
Иониной. По словам родственников, человек 
он был хороший, спокойный, работящий. 
Образовалась опухоль головного мозга, 
врачи ничего не смогли сделать. Так что 
Иринка ещё не начинала жить, а уже вдова.  

Созвучно этим страшным событиям 
моя последняя прочитанная книга 
Григоровича «Антон-горемыка». Страшно 
подумать, как судьба распоряжается 
человеком, в какую страшную историю 
может загнать его. Волос встаёт дыбом. А 
мы, порой, еще обижаемся на Бога за те 
небольшие испытания, что он посылает нам. 

 

22 декабря 2017, пятница 
Делаю очередную книгу для Кеды. Но 

сегодня весь день он нагружал меня работой 
по подготовке документов к завтрашнему 
отчётно-выборному собранию литературной 
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организации «Волго-Дон». Несмотря на свои 
болячки, он упорно стремится на должность 
председателя этой сомнительной 
организации, в которой нет уже ни одного 
мало-мальски достойного писателя, кроме, 
наверное, Ларисы Фомичёвой. 

Как-то мы с ней говорили о 
незавидной роли нашей организации, и я 
сказал, что, наверное, выйду из неё. Уж 
больно мне скучно сидеть среди 
непрофессионалов, слушать их и делать вид, 
будто я их уважаю, как писателей. Лариса 
ответила, что сразу же уйдёт вслед за мной. 

Сегодня она звонила, просила совета. 
Кеда вроде бы пообещал ей «золотые горы», 
а именно помощь, протеже в Ростовском 
отделении Союза писателей России. Она, 
глупая, и клюнула на это. А подумала бы 
своей головой, что он не имеет в Ростове 
никакого авторитета. Его самого там не 
приняли в Союз. Пришлось добиваться цели 
в Московской городской организации, где 
каждый желающий может за деньги 
получить заветные корочки. 

Вечером позвонил Лёша, пригласил на 
ужин по случаю Дня энергетика. Сходили, а 
позже снова пришёл Кеда, доделывали 
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дополнительные бумажки. 
Кстати, я ему сказал, что собрался 

выходить из его никчёмной организации. Он 
стал упрашивать, но, в конце концов, 
сошлись на компромиссе: я из организации 
не выйду, но ходить на их собрания не 
стану, а журнал делать буду. Как-то я уже к 
журналу привык, да и лишние деньги не 
помешают. 

 

23 декабря 2017, суббота 
Состоялось отчётно-выборное 

собрание. Присутствовало на нём двадцать 
человек, которые не являются писателями. 
Кеда с умным лицом сделал небольшой 
доклад, Машинский – содоклад. Пускали 
пыль в глаза собравшимся старушкам. Зачем 
им это надо, я не знаю. Ларису избрали в 
правление и теперь она в ожидании членства 
в Союзе писателей России будет нести свой 
крест. Всякий человек несёт его, пока не 
поймёт, что несёт он пустую ношу, которая 
называется тщеславием. 

Начал писать повесть о друзьях 
пятиклассниках. Написал уже три главы, 
хотя книгу продумал почти до конца. 
Написал прозой две сказки и начал третью, 
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волшебную. Понемножку пишу и старую 
забытую повесть о Сергее. Всё движется со 
скрипом. 

 
25 декабря 2017, понедельник 
Несколько лет назад в интернете 

какая-то организация объявила 
литературный конкурс на новогоднюю тему. 
От нечего делать я написал небольшую 
сказочку в прозе – биографию деда Мороза. 
Правда никуда её не отправлял, потому что 
мне она совсем не понравилась, а работать 
над ней было лень. Так она где-то в недрах 
компьютера и хранилась всё это время. 

А несколько месяцев назад попалась 
мне на глаза, и я решил написать её в стихах. 
Потихоньку, помаленьку, но сегодня её 
добил. Как раз к празднику. 

В эти же дни отпечатал собрание 
сочинений, и теперь книжечки стоят на 
полке перед моими глазами и радуют моё 
сердце. Правда, надо ещё четыре тома 
подготовить к печати. Во-первых, прозу для 
детей и взрослых, во-вторых, один том 
дневников и один Энциклопедии. Но все они 
ещё не дописаны. Сколько времени уйдёт на 
это, я не знаю. 



 
 

207

26 декабря 2017, вторник 
Сегодня, вернее, ночью шёл дождь, 

который плавно перешёл в снег. Выпало 
немного, но утром, замёрзнув, превратил 
улицу в каток. Правда, к обеду этот 
катаклизм прекратился. Выглянуло солнце, 
и зима снова с позором отступила.  

Назавтра дочь пообещала весеннюю 
погоду. Несколько дней температура будет 
держаться около восьми градусов выше 
нуля, а на Новогодние праздники около 4-5 
градусов.  

Готовимся к Новому году и не только 
одни мы. В магазинах всё больше 
озабоченных людей, скупающих продукты и 
самые разные напитки. На улицах мигают 
лампочками праздничные гирлянды, на 
каждом углу торгуют ёлками. 

 

2018 
 

4 января 2018, четверг 
Новогодние праздники прошли тихо и 

мирно. В этом году, как никогда, наше 
руководство расстаралось – предоставило 
пять выходных: 1-2-3, 5-6. Сегодня ходили 
на работу, но там практически нечем 
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заняться, поболтались немного и пошли 
домой. 

Новый год встречали вдвоём с Валей. 
Валя накупила всяких гирлянд, украсила 
комнату, всё в ней блестело, сверкало, 
огоньки горели на ёлочках и бегали по 
стенам и потолку. А перед праздником она 
клятвенно обещала не украшать комнату. Но 
потом понемножку стала сдавать 
непримиримые позиции и украсила комнату, 
как никогда в жизни. Сидели за столом и 
радовались, словно дети. 

Пили шампанское, коньяк, слушали 
речь президента, слушали музыку 

 
6 января 2018, суббота 
Накануне написал, что новогодние 

праздники проходят мирно. Но, увы, жизнь 
наша (не знаю, кто это сказал) похожа на 
тельняшку. Один день светлый, второй – 
тёмный. Вот и у меня выпал тёмный день. 
Вчера у Жени был день рождения, нас 
пригласили, мы пришли, поздравили, 
вручили подарки, сели за стол, выпили по 
рюмке и тут Лёшку прорвало. Как дядя 
Володя сказал бы: «Замолол, старый, 
замолол». Стал городить всякую 
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чушь, лить на меня грязь, обзывать. Женя 
заплакала, я попытался превратить всё это в 
шутку, но тот не успокаивался. Пришлось 
встать и уйти. Дома сидел за компьютером, 
читал. Через час пришла Валя, сказала, что 
ей не удобно было уйти вслед за мной. Я, 
конечно, похвалил её, нельзя было в такой 
день оставлять Женю одну. Потом она 
собрала на стол, и мы потихонечку отметили 
Женин день рождения дома в мирной 
обстановке. 

 
15 января 2018, понедельник 
Сидели с Валей, гадали, куда рванём в 

отпуск. Остановились на двух вариантах: 1. 
Поехать в Карелию к Тане Феденковой; 2. 
Как обычно в последнее время, на море. 
После долгого обсуждения решили 
остановиться на море. Главный критерий 
выбора – песчаный пляж, а это значит Анапа 
или Геленджик. В Анапе были два раза и 
больше туда не хочется, а вот Геленджик – 
другое дело. 

Помню, мы ехали туда на экскурсию, 
и экскурсовод рассказывала о курортных 
городах Черноморского побережья Кавказа. 
«Анапа – говорила она, - это курорт, 
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рассчитанный в основном на отдых с 
детьми, Сочи – на отдых серьезных даже 
официальных лиц, а Геленджик – это город 
праздник».  Вот мы и решили окунуться в 
праздничную атмосферу. 

 

19 января 2018, пятница 
Сегодня Крещение, а на улице тепло 

как весной: ни снежинки, ни льдинки, 
температура и днём и ночью плюсовая, 
любителям купанья в проруби придётся 
видимо, плавать по всей акватории. 

Вчера у Кариночки был день 
рождения, исполнилось 13 лет, взрослая 
девочка. Слава Богу нас не забывает, 
каждую пятницу приходит с ночёвкой и 
уходит только в воскресенье. А на 
каникулах почти все дни живёт у нас. Женя 
иногда спрашивает её: «К дедам пойдёшь?» 
Она отвечает: «Этот вопрос не 
обсуждается». 

Вчера она забежала на минутку, мы её 
поздравили, подарили подарки. 

 
1 февраля 2018, четверг 
Работаю, как прокажённый. Целыми 

днями сижу за компьютером, делаю журнал, 
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книгу Кеде, Неге, Щуке. А тут ещё прислали 
заявку из Пролетарска на подготовку 
коллективного сборника. Зарабатываю 
деньги на поездку в Геленджик. Валя уже 
пролистала все сайты, узнала цены, отобрала 
лучшие (цена-качество) гостевые дома 
города, изучила достопримечательности. 
Можно бы и забронировать номер, но пока 
останавливает одно: сумеем ли мы до июня 
собрать необходимую для поездки сумму 
денег. Дело в том, что за последний месяц 
купили стол со стульями на кухню, газовую 
плиту и Вале красивое пальто. В итоге на 
моей карточке не осталось денег, а это ни 
мало, ни много 45 тысяч рублей. Решили 
пока подождать, время ещё терпит. 

 
8 февраля 2018, четверг 
На компьютере скопилось большое 

количество незаконченных стихов, поэм, 
рассказов, сказок, две повести. Руки до них 
не доходят. Но, тем не менее, сегодня 
закончил «Сказку о Розах», долго же я над 
ней работал. Хотя правильно не работал над 
ней, а не работал над ней. Больно уж 
отвлекают чужие творения. Надо бы и о себе 
думать. 
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15 февраля 2018, четверг 
Наконец-то, закончил работу над 

журналом и отправил его в типографию. 
Журнал получился толстый, красивый. 
Среди всего прочего две страницы заняла 
статья о Кариночке, её успехе в 
Международном конкурсе рисунков (правда, 
в журнале я его почему-то обозвал 
Всероссийским). А три страницы занял я. 
Опубликовал переводы из Омара Хайяма, 
басню и одно стихотворение.  

Кеда планировал заплатить за работу 
как и прежде 5 тысяч рублей, но я сказал, 
что с этого номера я буду брать за вёрстку 
по 25 рублей за страницу, пришлось ему 
раскошелиться и выплатить причитающееся 
мне вознаграждение – 7,5 тысячи рублей. 

 
20 февраля 2018, вторник 
С отпуском решили окончательно. 

Едем в Геленджик с 1 по 11 сентября. 
Отыскали подходящий гостевой дом и 
забронировали номер. Номер полулюкс, с 
удобствами, с балконом и видом с него на 
море. Картинки на сайте пролистали, 
просмотрели, нашли отзывы. Всё 
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понравилось, отправил две тысячи рублей в 
качестве задатка. 

 
3 марта 2018, суббота 
Приезжали Персидсковы. Мы их 

ждали завтра, но они решили именно 
сегодня, чем очень обрадовали нас. Мы уже 
не встречались наверное больше года. Долго 
сидели, разговаривали, выведали у них все 
новости. Потом Петрович резко, как всегда, 
засобирался. Загрузили им старую газовую 
плиту, кое-какие вещи и проводили их. И то, 
очень уж дорога скользкая, трудная, сильно 
не разгонишься. Да и возраст уже даёт о 
себе знать. 

 

11 марта 2018, воскресенье 
Вчера нашёл в одноклассниках 

Валину школьную подругу Светлану 
Пасечник (Степанову). Написал ей письмо и 
сегодня она отозвалась. Говорит, что искала 
Валю давно, но всё не удавалось найти. 
Кстати, я тоже несколько раз пытался её 
отыскать, но тоже не получалось. Валя 
несказанно обрадовалась, тут же позвонила 
ей, болтали, пока у обеих не кончились 
деньги. Живёт она в Крыму, в городе Саки. 
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Потом оказалось, что у неё есть скайп. Мы 
созвонились и вот тут уже они оторвались. 

 
13 марта 2018, вторник 
Книгу Кеде почти закончил, всё 

сверстал, сделал оглавления, а он сегодня 
припер ещё стихи и фотографии. Поворчал 
я, конечно, но всё-таки в книгу поставил. 
Пришлось по-новому верстать и делать 
оглавление. Есть категория людей, которые 
могут создавать проблемы другому 
человеку. Кеда из таких. То ли у них тяму не 
хватает, то ли они совершенно 
бессовестные. 

 

14 марта 2018, среда 
На улице холодно, гололёд, дует 

леденящий ветер из Калмыкии, здесь его 
зовут не иначе как «калмык». На один день 
он не задувает. На работе замёрз до 
чёртиков, думал, не согреюсь. А ведь завтра 
работать на двух участках. Обещают, вроде, 
потепление, но никто не знает когда и 
насколько. 

Сегодня у Кристинки день рождения. 
Поздравил её через Одноклассники, а 
вечером она позвонила сама на Валин 
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телефон. Они разговаривали минут 
тридцать. Валя за это время у неё всё 
выведала. Работает она в магазине в 
Новосибирске, заместителем кого-то. Живут 
с мужем на квартире вместе с хозяйкой. 
Зарабатывают только, чтобы не умереть с 
голоду. По всем её рассказам Валя поняла, 
что и хозяйка из неё не очень. Но будем 
надеяться, что это умение приходит с 
годами, а у неё все ещё впереди. 

По этому поводу я нередко вспоминаю 
Наталью Салову. До свадьбы она не то, что 
варить или стирать, ноги-то не всегда мыла. 
Но вышла замуж и стала хозяйкой на 
зависть людям: развела хозяйство, 
научилась заготовки делать, за ребятишками 
ходила по первому классу. 

 

15 марта 2018, четверг 
Сегодня было теплее, ветер не такой 

леденящий. Начал работать на шабашке, 
справился довольно легко. 

Сходили в банк, снесли деньги на 
карточку, на сегодняшний день с долгами 
рассчитались, теперь будем откладывать 
деньги на Геленджик. Что-то у нас такие 
высокие надежды на отдых там, боюсь, как 
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бы не разочароваться. 
Ближе к вечеру пришёл Кеда, и мы 

долгое время просидели над его книгой, а 
затем, когда он ушёл, исправлял огрехи в 
книге Щуки. Кеда хочет сам увезти его 
книгу вместе со своей в типографию, хочет 
урвать свою долю от издательского пирога. 
Хотя поработать над книгой он просто не 
захотел. 

 

16 марта 2016, пятница 
Приходила Женя и рассказала Вале о 

моей шабашке, узнала ведь как-то, никуда от 
женщин не скроешься и ничего не скроешь. 

Приходил Кеда, принёс ещё стихи в 
свою книгу. Хотел было спустить на него 
Полкана, но тот своевременно отдал аванс, и 
мне пришлось замолкнуть. Уверяет, что в 
ближайшие дни с его книгой всё будет 
покончено и тогда вплотную можно будет 
заняться книгой Щуки. Он хочет обе книги 
увезти в Ростов сам. Мне такой поворот дела 
даже предпочтителен, отдаст деньги, а это 5 
тысяч, и на все четыре стороны. 
Вечером отдыхал, смотрел телевизор. День 
был напряжённый, так что к концу дня 
чувствовалась усталость. 
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17 марта 2018, суббота 
Читал Пришвина, его дневники. Он 

пишет: «Мне 77 лет и я ужаснулся». А мне 
только 68 лет, и я уже ужасаюсь. 

 

18 марта 2018, воскресенье 
С утра шёл дождь, тучи закрыли всё 

небо, хмуро, темно, неуютно. Но это был 
долгожданный день – день выборов 
президента. Собрались, пошли. На улице 
толпы народа. Кто-то шёл, как и мы, на 
избирательные участки, кто-то, 
проголосовав, шёл назад. Я уже, слава богу, 
голосую не впервые, но вот такой мощный 
наплыв людей на участок не видел никогда. 

Проголосовали за Владимира 
Владимировича и пошли покупать роллы, 
очень уж Вале захотелось. 

После обеда посмотрели по 
телевизору за ходом голосования, потом 
пришёл Кеда, опять сидели над его книгой. 

Сознаюсь в своём невежестве. Ни в 
школе, ни позже до сегодняшнего дня не 
удосужился прочитать «Что делать?» 
Чернышевского. Хотя, помню, в училище 
писал по этому произведению сочинение и 
получил хорошую отметку. А тут что-то 
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стукнуло в голову, начал читать и зачитался. 
Оказывается интересная книга, и мысли в 
ней довольно свежие. 

 
19 марта 2018, понедельник 
Сегодня погода вновь преподнесла 

сюрприз. Ночью выпал снег, подул 
леденящий ветер, заморозило. Съездил за 
пенсией, сходил а ЖЭК за справками. Хотим 
через налоговую вернуть часть денег, 
потраченных на протезирование. 

Читал, лазил по интернету, установил 
Вале скайп. 

Звонила Нега, обещала завтра прийти. 
Работал над её книгой. 

Порадовались, что президентом 
остаётся Путин, значит шесть лет можно 
жить, не умирать. Мы, конечно, не 
сомневались, что пройдёт именно он, но всё 
равно… 

Особенно переживала Карина, она 
боялась, а вдруг Жирика изберут. И только 
утром, когда ей сказали, что победил Путин, 
она облегчённо вздохнула. 
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20 марта 2018, вторник 
Весь день идёт ледяной дождь, 

ужасный гололёд, незначительное 
потепление ожидается завтра. 

Уже ждать надоело, не знаю отчего, но 
на душе опять тревога. Как-то читал в 
гороскопе (хоть я и не большой их 
любитель), что у раков впадать в депрессию 
– первое дело. 

Весь день в работе. Приходила Нега, 
посмотрела, что я сделал (набрал весь текст, 
начал вёрстку). Всё ей понравилось, 
договорились о цене и о том, чтобы я 
отредактировал книгу. Цену я, правда, 
назначил небольшую, но мне хватит. 

Звонил Щуке. Он пообещал приехать 
в субботу или в воскресенье. Его книга 
почти готова, надо, чтобы он посмотрел её. 

Разговаривал со Студневым. Сказал, 
чтобы он дослал стихи в книгу, которые уже 
давно обещал. А он удивился, уверяет, что 
уже давно их отослал. Разобрались, он 
ошибся, и они остались у него на 
компьютере. 

Работы невпроворот, а ведь хочется и 
своё что-то написать. Сейчас вроде 
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наклёвывается четвёртая книга о коте 
Ваське и его Хозяйке. Суть книги: из 
командировки вернулись Хозяйкины 
родители, и они все вместе стали собираться 
домой в город. Хозяйка, собирая и 
укладывая свои вещи, неожиданно находит 
палочку-превращалочку из третьей части.  

- Интересно, - подумала она, - а 
работает ли эта волшебная штуковина. Она 
позвала Ваську, взмахнула над ним 
палочкой и сказала: 

- Неговорящий кот превратись в 
говорящего. Васька и превратился. 

- А теперь говорящий кот превратись в 
неговорящего. 

Однако палочка была сломана и 
обратных действий не выполняла. 

Родители привезли Хозяйке много 
подарков, среди которых оказались и 
фигурки забавных гномов. Хозяйка 
превратила их в живых. После ряда 
недоразумений ей с друзьями пришлось 
везти этих гномов в их подземное царство. 

 

22 марта 2018, четверг 
Вчера был хороший день: светило 

солнце, хотелось жить, думали, наконец-то 



 
 

221

пришла весна. Я два раза сходил в 
налоговую, заполнил декларации (НДФЛ – 
3), но сдал их только сегодня. 

Сегодня ночью и с утра шёл снег, 
решили, что зима вернулась. Всё утро 
разгребал снег, а он возьми к обеду и сам 
растаял. 

Заполнял декларации для того, чтобы 
нам с Валей вернули часть денег, 
потраченных на зубопротезирование. 

Нега отдала деньги за набор текста. 
Кеда придумал новую книгу, носится с ней 
как некто с писаной торбой, хочет урвать 
деньги у Администрации, а мне это на руку, 
будет дополнительный заработок. 

Вечером по скайпу звонил Лёня 
Добридень, но связь была ужасная и толком 
мы ни о чём не поговорили. 

Студнев обещал прислать новые фото 
и дополнительные стихи к сборнику поэтов 
из Пролетарска, но пока молчит. 

Редактирую Негин сборник, подаётся 
трудно. Тут уж не до того, чтобы сделать 
стихи нормальными, главное, чтобы их 
можно было читать без смеха. 
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25 марта 2018, воскресенье 
Вчера приезжал А. Щука, показал ему 

всё, что я сделал. Посоветовались, заменили 
один рисунок и его личную фотографию, 
поменял местами два раздела. Он пообещал 
в ближайшие дни прислать фото на 
четвёртую обложку и краткую биографию. 
Должен также прислать деньги для 
корректора и для вывода на бумагу. 

До него была Нега, которой тоже 
показал всё, что сделал. Ей вроде тоже всё 
понравилось, правда попросила убрать 
рисунки, отдала пять тысяч рублей аванса, 
обговорили также общую сумму. 

А сегодня весь день занимался книгой 
Неги, вернее, немного редактировал, а в 
основном верстал текст и фотографии. А вот 
уже перед сном сел за дневник, но 
поскольку уже устал, то и мысли тоже 
устали. 

 

28 марта 2018, среда 
Щука прислал деньги, хотел идти в 

Магнит, чтобы вывести книгу на бумагу, а 
потом передумал и сделал всё на своём 
принтере. Сразу же созвонился с Кравцовой 
Людмилой Ивановной и отвёз ей на 
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корректуру. Она заболела и собралась ехать 
в Волгоград на операцию по поводу 
катаракты. Если её сделают, месяца два она 
не сможет читать, а значит, на это время 
надо будет искать ей замену. 

А Кеда молчит, наверное, опять в 
Ростове в больнице. 

 
31 марта 2018, суббота 
Забрал у Кравцовой рукопись, 

пожелал ей скорейшего выздоровления и 
доброго пути. А потом весь день сидел над 
правкой. Работа нудная, но необходимая. 

 
4 апреля 2018, среда 
На улице тепло, сухо, хотя дует 

сильный ветер. Боимся, как бы он чего не 
надул. Закончил сказку «Карлик», работал 
над ней чуть ли не год. А если учесть, что 
начал её стихами, то значительно дольше. 

Была Нега, отдал ей часть 
отредактированных стихов, обложка ей в 
принципе понравилась. Какой важной 
птицей она считает себя, как в молодости 
говорили: «Дышит через раз». 

Обдумываю четвёртую часть 
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приключений кота Васьки, но подступиться 
к ней пока не решаюсь. 

 
11 апреля 2018, среда 
Нега вернула ту часть 

отредактированного мной материала. Всё, 
что я правил, она восстановила. Хорошо 
быть тупым и самовлюблённым. Что ей моя 
исправления, она выше их. Я вообще-то 
порадовался такому повороту событий, мне 
ведь легче. Смеялся от души: она шагает «по 
снежным тропинкам петель», а вообще-то 
даже не хочется цитировать.  

 

12 декабря 2018, среда 
В апреле решил больше не писать 

дневник, а вчера читал дневники Пришвина, 
и что-то снова толкнуло под бок. Опять 
захотелось поделиться своими мыслями с 
бумагой или хотя бы вкратце записать 
события, которые протекают мимо и не 
оставляют в памяти никаких следов. 

Целыми днями сижу за компьютером, 
пишу Энциклопедию, четвёртую часть Кота 
Васьки, сказки и рассказы. А недавно нашла 
стихия и выдал на гора кучу афоризмов. 
Возможно, не все они оригинальны, но их 
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пока оставил в запаснике, пусть 
отлёживаются. А вот стихи не пишутся 
совсем, а если что пишется, то читать их 
невозможно – чушь и белиберда. 

Читаю Тынянова «Пушкин». Раньше, 
ещё в Серебрянке прочёл его «Кюхлю», 
помню, очень уж мне понравилась его 
манера излагать события старины далёкой. 
Пушкина хотелось прочитать уже давно, с 
тех пор, наверное, но бумажной книги не 
попалось, а с компьютера читать не 
хотелось.  

Работаю и над чужой книгой. Кеда 
затеял создание нового опуса – сборника 
писателей Волго-Дона. Сам он главный 
редактор и главный автор. Тащит в эту 
несчастную книгу всякую чушь, но главное, 
чтобы в ней писалось о нём. Страниц сто 
будет чистейшей воды графомания – 
прославление великого поэта Дона. Что 
интересно, он так считает вполне серьёзно. 

Вообще-то все более или менее 
нормальные литераторы вышли из его 
литературного объединения. Кто-то просто 
раскусил его мелкую натуру, кто-то не 
может переносить его откровенной даже 
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показной графомании, этой безумной 
погони за славой, вечного вранья и 
бесстыдства.  

Лёша уехал в Белоруссию на 
строительство атомной станции, в течение 
лета он подучился, сдал какие-то экзамены и 
теперь работает прорабом. Вахта закончится 
26 декабря. Так что на Новый год он будет 
дома, а то Женя уже заскучала. 

Сегодня позвонила мне и попросила 
позаниматься с Кариной по химии. Я кое-
что ещё помню со школы, если полистаю 
учебник, то, скорее всего, разберусь. 

 

13 декабря 2018, четверг 
Сегодня Женя принесла учебник 

химии за 8-й класс. Сидел, читал и 
удивлялся, как изменился учебник в 
сравнении с тем, что учил в своё время я. И 
самое главное, что ничего нового в нём не 
появилось, просто умные люди усложнили 
его настолько, что сходу понять нельзя, 
зачем его так усложнили. Кроме того, он 
стал неинтересным, ни одна фраза из него не 
стимулирует к глубокому изучению этого 
интересного предмета. 

Когда отдыхали в Геленджике, я 
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исписал «мелким почерком» толстую 
общую тетрадь заметками к 
«энциклопедии». Сегодня хотел закончить 
её оцифровку, но долго просидели с Женей, 
и отложил дальнейшую работу на завтра, 
может, на послезавтра. 

В этом году навалилась новая болезнь 
– кожный зуд. Прошёл все девять кругов 
больничного ада, проверил всё, что можно 
было пройти в Волгодонске – все системы и 
органы. Ничего не нашлось, вроде бы 
здоров, а если что-то и болит, то к зуду 
моему не имеет никакого отношения. 

Осталось ещё сходить к дерматологу, 
хотя кожных проявлений у меня нет. 

Гнилое это дело - старость. Всё что 
раньше радовало, сейчас вызывает только 
досаду. Хочется только покоя и здоровья, 
чтобы хотя бы умереть без нервотрёпки и 
боли. 

 

14 декабря 2018, пятница 
Валя нашла в интернете моё 

заболевание. Вообще это она умеет делать. 
Своё основное заболевание она тоже сама 
нашла, а все профессора только руками 
разводили. Итак, моя болезнь называется 
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сенильный зуд, или старческий зуд кожи у 
пожилых. Пишут, что почти половина 
стариков страдает от этой напасти. А это 
значит, что надо опять ехать в кожный 
диспансер, а так не охота. 

Сегодня весь день занимался своей 
энциклопедией. То, что написал в 
Геленджике, забил в компьютер, теперь 
буду дописывать то, что вспомню. Не знаю, 
уложусь ли в один том. 

 
15 декабря 2018, суббота 
Валя легла спать, а всё сижу за 

компьютером, смотрю кино, читаю, но 
писать опять не хочется. Думал Карина 
придёт, позанимаемся химией, но у неё своё 
мероприятие – день рождения подруги. 
Святое дело! 

На улице тепло, ходили гулять. Город 
готовится к новогодним праздникам. Почти 
все предприятия и организации украсили 
свои офисы, городская служба вывесила 
гирлянды через улицы. Открылись ёлочные 
базары. Не захочешь – плясать пойдёшь. 

Правда, это образное выражение. Пока 
шли, Вале в спину кололо, она ойкала, 
потом мне в ногу вступило, я всю 
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обратную дорогу хромал. Но жить всё равно 
надо, тем более следующий год у нас 
юбилейный. Внучке исполняется 14 лет, 
будет получать паспорт, мне будет 70, 
осенью у нас с Валей золотая свадьба и, 
наконец, в октябре 15 лет, как мы живём на 
донской земле. 

 

16 декабря 2018, воскресенье 
Какое-то полное отупение, ничего не 

хочется делать. Пробовал читать, ничего не 
понимаю, смотрю фантастический фильм – 
скукота. 

Приезжал Муругов. Что-то с Кедой 
суетятся, хлопочут, надеются написать 
книгу, а я вижу, что это никому не нужное 
дело. И так не хочется заниматься той же 
ерундой, чем занимаются они.  

 
17 декабря 2018, понедельник 
Неделя началась с похолодания. Было 

градуса три-четыре, но дул холодный 
пронизывающий ветерок. Мы уже как-то 
отвыкли от сибирских холодов, нам уже и 
ростовских хватает. Сибиряками себя уже не 
чувствуем. Хотя всё, что касается 
Серебрянки и Куйбышева у нас вызывает 
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неподдельный интерес. 
Сегодня получил пенсию. Зашли с 

Валей в магазин и купили ей пальто. Старое 
она быстренько спрятала в шкаф, не стала 
даже вешать на вешалку.  

Немного посидел над книгой Кеды, 
хочешь-не хочешь, но это какая никакая 
работа. За неё хоть не большие деньги, но 
платят. 

Думал над четвёртой книгой о Коте 
Ваське. Мне почему-то не приходило в 
голову, как можно отправить наших героев в 
страну гномов. Передумал всё: и тот же 
ковёр-самолёт, и летающую тарелку, и 
верхом на какой-нибудь живности и т.д. и 
т.п. А сегодня вдруг осенило, пусть идут 
пешком по подземным ходам, которые 
гномы выкопали в течение всей своей 
истории. И все приключения должны 
совершаться там. 

 

20 декабря 2018, четверг 
Приближаемся к новому году. Через 

десять дней Россия вздрогнет: люди в 
праздничном экстазе захлебнутся в брызгах 
шампанского, выпучив глаза будут пялиться 
на красу фейерверков, стонать и ныть от 
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безделья, проклиная новогодние каникулы. 
Самое главное, что большинство россиян, 
скорее всего, ничего волшебного от 
дедушки Мороза ждать не будут. Разве 
только дорогое правительство и ещё более 
дорогие депутаты не придумают очередную 
пакость на бедные головы избирателей. 

Путин сегодня по телевизору часа три 
пытался впарить в мозги нам сказочку о том, 
как в России жить хорошо, что повышение 
возраста выхода на пенсию – это благо для 
нашего человека. Стыдно было слушать 
этого лицемера, ещё более стыдно было за 
себя. Я ведь тоже на выборах голосовал за 
него. Телевизор я, конечно, выключил, но 
горький осадок в душе всё-таки застрял, как 
я думаю, надолго. 

Ходил в больницу, сдал анализы, 
завтра надо идти на приём.  

Приходила Женя, долго сидели все 
вместе, а потом она сказала, что давным-
давно, ещё в Серебрянке, Оксана Делидович 
рассказала ей про своё горе. К неё так же, 
как у меня, появился кожный зуд. Ни один 
местный доктор не мог найти причину его, 
никакому лечению он не поддавался. И 
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только в Новосибирске один из врачей 
посоветовал ей отказаться от стирального 
порошка. Она так и сделала, через 
небольшой промежуток времени её болячка 
рассосалась. 

- А каким порошком она 
пользовалась? 

- Тайдом, кстати, это самый 
аллергенный порошок. 

- А мы каким пользуемся? – это я к 
Вале. 

- Тайдом. 
Тут же мы сходили в магазин, купили 

детский порошок, который не вызывает 
аллергии. Попробуем и мы бороться таким 
способом. 

Вчера много работал над 
энциклопедией, сегодня откровенно 
бездельничал: читал, смотрел кино, наводил 
порядок в библиотеке. 

 
23 декабря 2018, воскресенье 
Второй день сыплет дождь, 

практически не прекращаясь. Такого уже 
давно не было. Но это не беда, в нашем краю 
вода лишней не бывает. Если вовремя 
поливать, можно получать хороший 
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урожай, а если чуть-чуть промешкать, то 
соберёшь полноценный шиш. 

Сегодня работал с Кедой, затем 
звонила Ртищева, прислала стихи в книгу на 
десять тысяч, а вечером позвонила Лариса 
Фомичёва, приготовила нам подарок, надо 
приехать и забрать. Хоть и неохота было 
ехать, но никуда не денешься: «дают – бери, 
бьют – беги». Поехал, встретились, немного 
поговорили, она передала подарок – свиное 
мясо и сало. Спасибо. 

 

24 декабря 2018, понедельник 
Сегодня сообщили график работы в 

праздничные дни. В новом году выходим на 
работу только шестого января, правда, если 
в эти дни не будет снега. 

Весь день сидел за толстой книгой, 
связывался с типографией, 
консультировался по оплате за 
многоцветную страницу. Верстал стихи 
Ртищевой, немного редактировал. Беда с ней 
да и с остальными графоманами. Считают 
свои творения совершенными. Кеда с ними 
не спорит. Я однажды по глупости поправил 
нескольких авторов из «Лиры» и не рад был. 
Окрысились, как на последнего врага. Один 



 
 

234

умник с филологическим образованием 
ехидненько так спросил: 

- А у вас есть филологическое 
образование? 

Я не стал с ним препираться, хотя 
можно было сказать, что у Есенина, 
Маяковского и у большинства других поэтов 
прошлых веков и современности тоже не 
было филологического образования. Но не 
стал постылиться. Они всё равно этого не 
поймут. 

Ходили с Валей в гипермагазин, 
купили по акции кофе и так по мелочам. Оба 
устали, хотя ещё год назад для меня сбегать 
туда и обратно не составляло проблемы. 
Однако старость вершит своё разрушающее 
влияние на силу, активность, выносливость. 

 

 29 декабря 2018, суббота 
Приехал из Беларуси Лёша. По такому 

случаю нас пригласили в гости. Лёша много 
рассказывал об этой стране, людях, работе. 
Пили белорусскую водку. Валя ушла на 
приём к врачу, я ещё посидел немного и 
пошёл домой. Пока сидел у них, чувствовал 
себя отлично, а уже по пути домой до меня 
дошло, что что-то я сделал не так. Как 
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пришёл домой, не помню. Знаю, что 
предъявлял к Вале какие-то претензии, 
оскорблял её и вообще вёл себя непотребно. 

Утром извинялся, выслушивал теперь 
уже её претензии. Весь день думаю, ведь в 
принципе я не плохой человек, нет во мне 
кровожадности, своё поведение никогда не 
контролирую, просто этого не требуется. Но 
вот когда спускаются тормоза, творю такое, 
что после готов помереть от стыда. Вот тут 
и возникает вопрос, а где всё это зло 
хранится у меня: в сердце, в памяти, в душе? 
Выходит, что я очень страшный человек, 
могу натворить чёрт знает что... 
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